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Налоги 
докатились  
до льгот
Дешевые автокредиты 
подорожали на НДФЛ

Участие в госпрограмме льготно-
го автокредитования оказалось 
сопряжено с незапланированны-
ми расходами для граждан. С на-
чала года ЦБ уравнял свою ставку 
рефинансирования с ключевой, 
и это изменило расчет финан-
совых условий по дешевым ав-
токредитам. В результате у де-
сятков тысяч заемщиков теперь 
возникает материальная выгода, 
которая облагается 13-процент-
ным налогом на доходы физиче-
ских лиц.

Ставка рефинансирования, с мо-
мента введения ключевой став-
ки существовавшая как некая аб-
страктная самостоятельная величи-
на, была приравнена к ключевой 
ставке (отражающей реальный уро-
вень стоимости заемных средств) 
декабрьским решением совета ди-
ректоров Банка России с 1 января 
2016 года. Было на этот счет и соот-
ветствующее постановление пра-
вительства. Таким образом, сейчас 
ставка рефинансирования состав-
ляет не 8,25% годовых, как раньше, 
а все 11%. Именно это решение при-
вело к налоговым последствиям для 
заемщиков, имеющих льготные ав-
токредиты или собирающихся их 
взять, рассказали 

”
Ъ“ топ-менедже-

ры банков, активно работающих на 
рынке автокредитования. 

• Программа льготного автокре-
дитования была запущена в апре-
ле 2015 года. В ее рамках государст-
во субсидирует банкам две трети 
ключевой ставки ЦБ (сейчас — 11%). 
Максимальная ставка по кредитам 
ограничена сверху: не более 10 про-
центных пунктов к ключевой став-
ке (сейчас — не более 21%). Среди про-
чих условий: кредиты должны быть 
выданы в рублях физлицам на прио-
бретение новых автомобилей, сто-
имость которых не может превы-
шать 1 млн руб., а полная масса — 
3,5 т, первоначальный взнос —  
не менее 30%, максимальный срок 
кредитования — три года. За 11 ме-
сяцев 2015 года, по данным Frank 
Research, банки выдали автокреди-
ты на сумму 213 млрд руб. 
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Соцналог в возвращенной форме
Правительство задумалось о еще одной пенсионной реформе

Правительство в рамках подготовки ан-
тикризисных мер обсуждает, в том числе, 
самую жесткую модель реформирования 
системы сбора доходов — ликвидацию 
с 2017 года страховых взносов и возвра-
щение социального налога, админист-
рируемого ФНС. Кроме этого, по данным 

”Ъ“, дискутируется увеличение нагруз-
ки на высокие заработные платы (сверх 
порога в 800 тыс. руб. в год). Конечного 
решения по вопросу нет — в социальном 
блоке правительства полагают, что по-
добная замена будет означать прекраще-
ние работы страховой модели в большей 
части социальной системы РФ.

Премьер-министр Дмитрий Медведев на 
совещании с Экспертным советом при пра-
вительстве РФ вчера подтвердил, что ан-
тикризисный план действий Белого дома, 
принятый в январе 2015 года и ранее объ-
явленный завершенным, будет актуализо-
ван и продолжен. По данным 

”
Ъ“, на послед-

нюю неделю января Минэкономики и аппа-
рат правительства готовят совещание уже по 
антикризисному плану-2016. Отчасти эта те-
ма уже обсуждалась на совещании у премьер-
министра в Горках 18 января — на нем Мин-
труду, Минэкономики и Минфину было сре-
ди прочего поручено проработать вопросы, 
связанные с социальными фондами. Кроме 
этого, как сообщил 

”
Ъ“ один из представите-

лей Белого дома, на уровне профильных ви-
це-премьеров 19–20 января обсуждалась ини-
циатива более масштабной реформы — ради-
кальный вариант консолидации сборов в Фе-
деральной налоговой службе (ФНС), а именно 
возвращение с 2017 года социального налога.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть рабочие материа-

лы, с которыми работают правительственные 
структуры, с предложениями на эту тему — 

проект поручений правительства по части ре-
ализации указа президента от 15 января 2016 
года №13 «О дополнительных мерах по укре-
плению платежной дисциплины» (см. 

”
Ъ“ от 

16 января) по теме социальных взносов. Доку-
мент не авторизован, предположительно это 
разработка подведомственных структур Мин-

фина. Собеседники 
”
Ъ“ в профильных ведом-

ствах утверждают, что на уровне правительст-
ва вопросы пока не обсуждались, источник 
в ФНС сказал 

”
Ъ“, что возврат к соцналогу сей-

час представляется службе маловероятным, 
поскольку «это уже пройденный этап» — сей-
час в правительстве, по его данным, обсужда-

ется лишь то, в какой форме будет происхо-
дить синхронизация работы налоговой служ-
бы и ПФР. Материалы предполагают подго-
товку соответствующих проектов правовых 
актов до 1 марта 2016 года — то есть если пра-
вительство будет обсуждать эту идею, это про-
изойдет в ближайшие две-три недели. Проект 

предполагает упразднение трех страховых 
взносов с их превращением в социальный на-
лог с 1 января 2017 года. Реестры плательщи-
ков социальных взносов документ предпола-
гает передавать в ФНС уже с 1 июля. Социаль-
ные фонды, согласно проекту, не ликвидиру-
ются, а в дальнейшем сотрудничают с ФНС.

Если это будет реализовано, речь пойдет 
о действительно больших деньгах. Доходы 
Пенсионного фонда (без учета трансферта, ко-
торый он получает из федерального бюджета, 
то есть фактически — суммы страховых взно-
сов) в 2016 году запланированы на уровне 
4,3 трлн руб. Поступления в ФОМС (также без 
трансфертов) — 1 трлн руб., в Фонд социаль-
ного страхования — еще 0,6 трлн. Итого ФНС 
в 2017 году может получить контроль над по-
током соцплатежей, в 2016-м составляющих 
5,9 трлн руб., или 7,5% ВВП. Это около полови-
ны нынешнего размера доходной части феде-
рального бюджета (13,7 трлн руб., или 17,5% 
ВВП). В случае замены страховых взносов соц-
налогом его поступления станут частью до-
ходной частью федерального бюджета, кото-
рая превысит 20 трлн руб. ПФР по сути, при та-
ком варианте превратится в «собес» — струк-
туру, занимающуюся лишь расходной частью 
пенсионного обеспечения: учетом пенсион-
ных прав, начислением и выплатой пенсий. 

Напомним, страховые взносы заменили 
единый социальный налог (ЕСН) в 2010 году. 
Та замена прошла против воли обоих основ-
ных экономических министерств — Минфи-
на и Минэкономики (тогда их возглавляли 
Алексей Кудрин и Эльвира Набиуллина), ко-
торые считали проведение реформы в пери-
од кризиса (она готовилась в 2009 году) не-
уместной. Противился замене и бизнес. Од-
нако Владимир Путин (тогда премьер-ми-
нистр) отмел доводы критиков и поручил 
подготовку новаций социальному ведомст-
ву — Минздраву (его возглавляла Татьяна Го-
ликова), который пообещал увязать их с ва-
лоризацией (переоценкой) «старых» пенси-
онных прав пенсионеров, в результате кото-
рой их пенсии заметно выросли. В первый 
год введения ставка социальных платежей 
осталась на уровне прежнего ЕСН (26% от 
фонда оплаты труда), в 2011-м резко возро-
сла сразу до 34%, а в 2012-м из-за возросшего 
недовольства бизнеса была снижена до 30%.
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Обвал бюджетных доходов  вызывает 
повышенный административный 
 интерес к копилке Пенсионного фонда 
 России, самой большой в стране   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

«Роснефти»  
не хватает газа
Компании придется покупать его по высокой цене

«Роснефть», которая собиралась мень-
ше чем за десять лет стать вторым игро-
ком на внутреннем рынке газа после «Газ-
прома», теперь не может обеспечить уже 
заключенные контракты. Собственного 
газа компании не хватает, а переговоры 
о закупках с НОВАТЭКом и «Газпромом», 
по данным ”Ъ“, провалились. Монополия 
готова продать газ только по высокой це-
не, которая будет означать для «Роснеф-
ти» прямые убытки. Но вариантов у неф-
текомпании нет, если только спрос на газ 
не упадет из-за кризиса — тогда она смо-
жет покрыть дефицит за счет биржи.

«Роснефти» не удалось договориться ни 
с «Газпромом», ни с НОВАТЭКом о закупках 
газа для поставок на электростанции «Интер 
РАО», рассказали 

”
Ъ“ источники на рынке. 

С 2016 года компания должна поставлять «Ин-
тер РАО» 32,3 млрд кубометров в год, но пол-
ностью закрыть контракт собственным газом 
сейчас не может.

Когда в 2012 году «Роснефть» возглавил 
Игорь Сечин, она объявила о планах под-

нять добычу газа к 2020 году более чем 
втрое (с учетом покупки ТНК-ВР), до 100 мл-
рд кубометров в год. В соответствии с эти-
ми планами заключались и соглашения 
с российскими потребителями, основным 
стало соглашение с «Интер РАО». Объем за-
контрактованного газа «Роснефти» с уче-
том соглашений с «Фортумом», «Э.ОН Рос-
сия», «Русалом», группой ГАЗ, «Еврохимом» 
и рядом других составляет около 80 млрд 
кубометров в год. Но «Роснефть», хотя и на-
ращивает добычу газа, все же не успевает 
покрыть все обязательства сама. Основой 
роста добычи должен был стать «Роспан» 
с запасами почти в 1 трлн кубометров, но 
актив разрабатывается медленнее, чем 
ожидалось. В сентябре 2015 года дирек-
тор департамента газовых проектов ком-
пании Александр Храмов говорил, что до-
быча на «Роспане» в 2016 году может соста-
вить 5,1 млрд кубометров вместо планиро-
вавшихся 5,6 млрд кубометров.
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Молдавия получила 
штурмовое предупреждение
Утверждение нового правительства  
обострило политический кризис в стране

После того как вчера молдавский пар-
ламент в спешке утвердил  премьером 
и. о. главы Мининформтехнологий 
 Павла Филипа, в центре Кишинева на-
чались стихийные протесты. Протест 
объединил проевропейскую и пророс-
сийскую оппозицию, потребовавшую 
досрочные выборы. Лидеры оппози-
ции призвали к массовой мобилизации, 
и люди вышли под стены парламента. 
Довольно быстро стало ясно, что тол-
пу никто не контролирует — и она пош-
ла на штурм здания. Вместе с протесту-
ющими там побывал корреспондент ”Ъ“ 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Вчера молдавский парламент экстренно 
собрался на заседание, чтобы утвердить пре-
мьер-министром и. о. главы Мининформтех-
нологий Павла Филипа, предложенного на 
этот пост парламентским большинством, ко-
торое контролирует Демократическая пар-
тия. Реальным лидером демократов является 
олигарх Владимир Плахотнюк. Павел Филип 

считается человеком из ближайшего окруже-
ния бизнесмена, чье имя в Молдавии у мно-
гих ассоциируется с разгулом коррупции.

О том, что заседание состоится в 16:00, бы-
ло объявлено за несколько часов до его нача-
ла. Судя по всему, демократы решили попы-
таться предотвратить массовые акции, кото-
рые заранее анонсировала оппозиция, в день 
утверждения правительства. Обычно парла-
ментарии Молдавии заседают по четвергам 
и пятницам, поэтому вчерашнее заседание 
стало сюрпризом. Лидеры пророссийских 
«Нашей партии» и Партии социалистов Рена-
то Усатый и Игорь Додон еще вчера утром на-
ходились в Москве и срочно вылетели в Ки-
шинев. Но и без лидеров оппозиции люди 
стали собираться перед зданием парламента.

К началу заседания под стенами парла-
мента на центральной улице Кишинева — 
бульваре Штефана Великого — уже начал-
ся митинг.
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Арбитражный суд Москвы (АСМ) 
вынес противоположные реше-
ния по искам авиакомпаний, тре-
бующих взыскания убытков с 
бюджета за переплату страховых 
взносов. Единую судебную пра-
ктику удовлетворения требова-
ний авиаперевозчиков к казне на 
сумму свыше 1 млрд руб. наруши-
ло неоднозначное разъяснение 
Конституционного суда (КС). По 
мнению экспертов, КС выступил 
«инструментом сохранения феде-
рального бюджета» вопреки 53-й 
статье Конституции о праве каж-
дого на возмещение вреда от не-
законных действий государства.

Судьи АСМ по-разному истол-
ковали определение КС от 8 декаб-
ря 2015 года по запросу Минфина, 
следует из решений по искам ави-
акомпаний «Россия» и «Арго» о воз-
мещении вреда, причиненного по-
правкой к закону «О дополнитель-
ном соцобеспечении членов лет-
ных экипажей», в 2013 году она при-
знана неконституционной. КС тог-
да отменил возложенную задним 
числом обязанность авиакомпаний 

платить дополнительные взносы в 
ПФР, но требовать возврата из фон-
да уже уплаченных денег запретил, 
чтобы не ущемлять права пенсионе-
ров. После этого суды стали удовлет-
ворять иски перевозчиков о взыска-
нии убытков с федерального бюдже-
та (общая сумма превышает 1 млрд 
руб.), указывая, что «КС не ограни-
чил авиакомпании в выборе иных 
способов защиты прав». В декаб-
ре КС уточнил, что его постановле-
ние 2013 года «не предполагало вос-
становления прав авиакомпаний», 
из него «взыскание с казны РФ ука-
занных сумм взносов не вытекает», 
а «противоправность в действиях го-
сударства до вступления в силу по-
становления отсутствовала» (см. 

”
Ъ“ 

от 23 декабря 2015 года).
Судья АСМ Дмитрий Вигдорчик 

первым применил эти позиции КС 
в пользу Минфина, 21 декабря от-
клонив иск авиакомпании «Россия». 
Пенсионные отношения относятся 
к публичному праву, где все, что пря-
мо не разрешено, запрещено, ука-
зал судья. Раз КС в 2013 году не на-
писал, что уплаченные авиакомпа-

ниями по неконституционной нор-
ме закона страховые взносы могут 
рассматриваться в качестве убыт-
ков, значит, их взыскивать нельзя, 
решил суд.

Но спустя два дня судья АСМ Ан-
на Бедрацкая удовлетворила ана-
логичный иск авиакомпании «Ар-
го», сославшись на «абсолютно еди-
нообразную арбитражную практи-
ку». Она сделала вывод, что декабрь-
ское определение КС, напротив, не 
поддерживает позицию Минфина и 
не исключает возможности взыска-
ния убытков от издания неконститу-
ционного закона. По мнению судьи, 
право на возмещение убытков не за-
висит от волеизъявления госоргана, 
а «принятие позиции министерст-
ва означало бы, что КС своим актом 
ограничил прямое действие ст. 53 
Конституции России и конституци-
онное право на возмещение вреда, 
конкретизированное и в нормах Гра-
жданского кодекса РФ, что абсурдно 
и невозможно в силу отсутствия у КС 
таких полномочий».

В Минфине намерены обжало-
вать это решение и считают его 

«произвольной интерпретацией по-
зиции КС, из которой прямо следу-
ет, что уплата страховых взносов в 
спорный период являлась закон-
ной, а действия государства право-
мерными, что исключает возмож-
ность взыскания».

«Указание КС на то, что его реше-
ние 

”
не предполагает восстановле-

ния прав авиакомпаний“, противо-
речит ст. 53 Конституции»,— счита-
ет и доцент кафедры конституцион-
ного права Воронежского госуни-
верситета Инна Стародубцева. Но КС 
в последний год выступает «инстру-
ментом сохранения федерального 
бюджета», о чем свидетельствует его 
определение от 8 декабря и новые 
полномочия признавать не подлежа-
щими исполнению решения Страс-
бургского суда, отмечает она.

«Суд по делу 
”
Арго“ прав, ведь КС 

ни слова не сказал о невозможности 
взыскания убытков с РФ и не огра-
ничивал компании в выборе спосо-
ба защиты своего права»,— говорит 
партнер юридической фирмы «Ша-
повалов Петров» Сергей Шаповалов. 
Переплата компаний, по его подсче-

там, составляет около 100 тыс. руб. на 
каждого летчика. «Раз средства нель-
зя возвращать из ПФР, их надо вер-
нуть из федерального бюджета как 
убытки. Это не ущемляет пенсионе-
ров, и при этом авиакомпании полу-
чают обратно свои незаконно истре-
бованные деньги»,— указывает он. 
«По сути, Минфин предлагает прине-
сти ст. 53 Конституции в жертву ра-
ди нескольких сотен миллионов ру-
блей»,— считает и глава аналитиче-
ской службы «Пепеляев групп» Ва-
дим Зарипов.

Отметим, что иск «Арго» был удов-
летворен уже после объявления ре-
шения об отказе в иске «России». «На 
примере этих двух решений видно, 
что КС не разъяснил, а только запу-
тал ситуацию. Необходимость при-
вести позиции судов к общему зна-
менателю теперь ляжет на вышесто-
ящие судебные инстанции»,— отме-
чает господин Зарипов. В экономи-
ческую коллегию Верховного суда 
РФ такие дела пока не передавались.

Анна Занина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд запутал арбитражные
Решения по спорам о пенсиях летчиков отличились разнообразием

экономическая политика
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миллиардов долларов составил объем российских вложений в казначейские облигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 декабря 2015 года, свидетельствуют данные Минфина США. На начало 2015 
года эта сумма составляла $86 млрд, при этом в первой половине года вложения сокращались — до миниму-
ма в $66,5 млрд на конец апреля, а последующие месяцы стали прирастать и восстановились до уровня на-
чала года. В целом с начала 2013 года РФ вдвое сократила вложения в UST (с пика в $164,3 млрд по итогам 
февраля 2013 года). Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,265 трлн на 1 декабря. 
Далее следует Япония ($1,145 трлн) и с большим отрывом — группа стран Карибского бассейна ($338 млрд). 0
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развивающиеся рынки 
теряют капитал

В 2015 году — впервые с 1988 
года — зарегистрирован рекорд-
ный чистый отток капитала с 30 
крупнейших развивающихся рынков. 
Его объем составил $735 млрд, 
подсчитали эксперты вашингтонско-
го Institute of International Finance (IIF, 
глобальная ассоциация предста-
вителей финансовой индустрии). 
Из этого показателя $204 млрд 
составил «неофициальный» отток по 
статьям «ошибки и пропуски». В 2014 
году наблюдался небольшой чистый 
приток ($48 млрд), однако с учетом 
пропусков этот показатель также был 
отрицательным (минус $111 млрд). 
Доля ВВП развивающихся стран, 
формируемая иностранными инве-
стициями, также упала до минимума 
за 28 лет и составила в среднем 
0,9%. Эта тенденция продлится 
и в 2016 году, хотя отток, вероятно, 
будет менее значительным — поряд-
ка $450 млрд.

Рекордный чистый отток 
(разность входящих и исходящих 
инвестиций) обеспечило в основном 
сокращение именно притока вложе-
ний в развивающиеся страны — до 
$231 млрд против $1,045 трлн в 2014 
году. Больше всего это затронуло 
Китай — раньше страна привлекала 
около 40% всех инвестиций в разви-
вающиеся рынки, около $390 млрд 
в год, но в 2014 году показатель упал 
до минус $110 млрд (преимущест-
венно за счет сокращения статьи 
«зарубежные займы»: китайские 
компании гасили долги в ожидании 
ослабления юаня). Всего чистый 
отток из страны составил $676 млрд, 
включая $216 млрд «неофициаль-
ного оттока» по статьям «ошибки 
и пропуски», при этом китайский ЦБ 
потратил на поддержку юаня еще 
$405 млрд, но эта цифра не включа-
ется в расчет оттока. По осталь-
ным странам приток упал почти 
вдвое — с $661 млрд до $341 млрд, 
большой вклад внесло сокращение 
портфельных инвестиций (минус 
86%, до $41 млрд).

Исходящие потоки капитала с 
развивающихся рынков также сокра-
тились по сравнению с 2014 годом 
($824 млрд против $1039 млрд) в 
основном за счет стран-нефтеэкс-
портеров, но этот спад был недоста-
точным, чтобы уравновесить сжатие 
притока. Так, из РФ чистый отток 
капитала, по данным ЦБ, в 2015 
году составил $56,9 млрд против 
$153 млрд годом ранее. Из стати-
стики регулятора следует, что банки 
и компании РФ заметно сократили 
вложения за рубеж — с $116 млрд 
в 2014-м до минус $8 млрд в 2015-м 
(c учетом продажи части активов), 
а приток новых инвестиций вновь 
оказался отрицательным (минус 
$65 млрд в 2015 году против минус 
$36 млрд в 2014-м: погашения опять 
превысили инвестиции).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВХОДЯЩИХ И ИСХОДЯЩИХ 
ПОТОКОВ КАПИТАЛА РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
РЫНКОВ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: IIF.
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В конце января 2016 года годо-
вая инфляция может опуститься 
ниже 10%, свидетельствуют Рос-
стат, Банк России и Минэкономи-
ки. Но хотя общее падение спроса 
компенсирует давление деваль-
вации рубля на потребительские 
цены, инфляционная цель Бан-
ка России в 4% в 2017  году мо-
жет быть провалена. Эксперты 
Reuters считают, что уже 29 янва-
ря при нахождении курса рубля в 
коридоре 80–90 руб./$ на очеред-
ном заседании совета директоров 
Банка России регулятор будет вы-
нужден поднять ключевую ставку.

Потребительские цены в годовом 
выражении из-за эффекта высокой 
базы снизятся до 9,7–10,0% в январе 
2016 года с 12,9% в конце 2015 года, 
оценили в ЦБ. Исходя из еженедель-
ных оценок темпов роста цен Росста-
та за 18 дней января 2016 года, веро-
ятнее всего, инфляция замедлится 
до нижней границы прогноза ЦБ. В 
опубликованном вчера коммента-
рии о динамике инфляции в декаб-
ре 2015 — январе 2016 года регуля-
тор поясняет: «В начале 2016 года 
на фоне падения мировых цен на 
энергоносители курс рубля снижал-
ся, что могло создать проинфляци-
онное давление. С другой стороны, 
повышение инфляции сдерживает-
ся слабым спросом и уменьшением 
чувствительности ценовой динами-
ки к курсовым колебаниям в услови-
ях свободного плавания рубля». 

Иными словами, из-за удорожа-
ния импорта и падения потребле-
ния девальвация рубля все меньше 
отражается в потребительских ценах 
— хотя издержки компаний продол-
жают расти. Особенно это заметно 
на примере продовольствия, но по-
ка не сказывается на непродоволь-
ственных товарах, вклад которых в 
инфляцию остается стабильно высо-
ким (см. график). 

Между тем инфляционные ожида-
ния домохозяйств в декабре 2015 го-
да заметно выросли (см. “Ъ“ от 12 ян-
варя), в отношении же инфляцион-
ной цели ЦБ на уровне 4% в 2017 году 
граждане сохраняют скепсис. «Риско-
вый» сценарий Банка России в 2016 
году предполагал инфляцию в 7% 
при цене в $35 за баррель, а Минэко-
номики ожидает ее на уровне 8,5% 

при $40 за баррель. Но дело в том, что 
падающие цены на нефть и усилив-
шаяся распродажа рискованных ак-
тивов могут заставить Банк России 
уже 29 января увеличить ключевую 
ставку, что еще сильнее снизит спрос 
в российской экономике и, соответ-
ственно, инфляцию. Это означает, 
что привлекательность инвестиций 
в нефинансовый сектор будет сни-
жаться, ограничивая структурные 
сдвиги в российской экономике.

Правительство продолжает выра-
жать обеспокоенность и придумы-
вать дополнительные методы тор-
можения инфляции. «Вопрос имен-
но в том, что делать в конкретном те-
кущем году с показателями инфля-

ции. Потому что на этот счет сущест-
вует дискуссия в правительстве»,— 
заявил вчера на встрече с членами 
экспертного совета при правительст-
ве премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Меры обсуждались с экспер-
тами за закрытыми дверями. Но пе-
ред этим ректор РАНХиГС Владимир 
Мау объяснил главе правительства: 
«Снижение инфляции до 16% до 10% 
— это денежная мера. Снижение до 
4–5% — это, несомненно, структур-
ная мера». Иными словами, от поли-
тики ЦБ последнее зависит мало. По 
мнению Владимира Мау, технически 
снизить темпы роста цен до 4–5% воз-
можно, но «сроки должны быть не-
сколько отодвинуты». На встрече 
обсуждалась перспектива ближай-
ших 15 лет, в течение которых в Рос-
сии как минимум больше не должно 
быть двузначных темпов роста цен.

Алексей Шаповалов

Инфляцию снижают  
всей страной
В ближайшее время деньги снова могут подорожать

Девальвация в России разгоня-
ет инфляцию уже не так  сильно, 
как можно было бы ожидать   
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На этом уровне ставка сохраняет-
ся до сих пор, расщепляясь следую-
щим образом: взносы в ПФР — 22% 
(плюс 10% с зарплат, превышающих 
796 тыс. руб. в год), в ФСС — 5,1%, в 
ФОМС — 2,9%. 

Предложения о возвращении 
к ЕСН зазвучали уже через год по-
сле его отмены, в 2011 году — экс-
перты, работавшие над «Стратеги-
ей-2020», среди прочего предлагали 
возврат соцналога, аргументируя 
это тем, что после передачи полно-
мочий по сбору соцплатежей Пен-
сионному фонду качество админи-
стрирования ухудшилось: проверя-
ющих стало больше, а поступления 
стали расти медленнее, чем зара-
ботная плата. Тогда эту идею Белый 
дом проигнорировал, но в 2013 го-
ду после появления поручения Вла-
димира Путина оценить целесоо-
бразность передачи полномочий по 
сбору страховых взносов ФНС все-
рьез ее обсуждал. Мнения тогда ра-
зошлись: эксперты Открытого пра-
вительства пришли к выводу, что 
такая передача технически возмож-
на, повысит качество администри-
рования, но к заметному упроще-
нию не приведет.

Соцблок Белого дома всегда вы-
ступал резко против того, чтобы 
«трогать» взносы. Министр труда 
Максим Топилин говорил, что это 
противоречит курсу на индивиду-
ализацию страховых платежей, а 
глава ПФР Антон Дроздов заявлял, 
что, в отличие от взноса, налог не 
может быть возмездным. Все годы 
существования страховых взносов 
юристы обращали внимание на 
правовую коллизию, возникшую с 
реформой 2010 года: по Конститу-
ции ПФР не входит в систему орга-
нов государственной власти, поэто-
му формально он не вправе приме-
нять к плательщикам взносов меры 
принуждения, например, взыски-
вать задолженность во внесудеб-
ном порядке или выносить реше-
ния по результатам проверки. На-
личие проблемы подтверждал и те-
перь уже экс-замминистра финан-
сов Сергей Шаталов, говоривший о 
рисках обращения в Конституцион-
ный суд предпринимателей.

Собеседники 
”
Ъ“ в социальном 

блоке правительства вчера подчер-
кивали, что превращение взносов 
в налоги противоречит страховым 
принципам работы пенсионной си-

стемы — равно как и ФОМСа и ФСС. 
Впрочем, судя по итогам совещания 
у премьер-министра 18 января, до 
1 февраля на уровне правительст-
ва будут обсуждаться и другие под-
ходы: вопрос увеличения обложе-
ния фонда заработной платы вы-
ше порога или его отмена вообще. 
Последнее, по существу, будет озна-
чать уничтожение страховой моде-
ли для пенсионной системы даже в 
случае, если саму по себе идею соц-
налога отвергнут.

Эксперты относятся к идее воз-
врата соцналога умеренно скепти-
чески. «С одной стороны, ФНС про-
ще собирать взносы. С другой, нель-
зя сказать, что за период существо-
вания ЕСН уровень их собираемо-
сти как-то серьезно изменился. По-
этому вопрос о том, какое ведомст-
во будет их контролировать, скорее 
элемент межведомственной борь-
бы, чем часть стратегии улучше-
ния пенсионной системы для гра-
ждан»,— говорит Оксана Синяв-
ская, эксперт Центра анализа дохо-
дов и уровня жизни Высшей школы 
экономики. По ее словам, предпо-
сылок к полному упразднению си-
стемы внебюджетных фондов по-
ка нет, управление системой персо-
нифицированного учета граждан, 
которую сейчас ведет ПФР, в соста-
ве любого ведомства потребует от-
дельного штата сотрудников и сде-
лает из структуры малоуправляе-
мый мегарегулятор. «После приня-
тия решения о передаче функции 
сбора страховых взносов от ПФР 
идея возврата к ЕСН не выглядит 
удивительной, однако плательщи-
кам она принесет меньше выгод, 
чем ожидается: фонд в любом слу-
чае будет продолжать вести учет 
пенсионных прав застрахованных, 
а значит, как и раньше, иницииро-
вать проверки предприятий»,— го-
ворит Татьяна Малева, глава Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС. Она так-
же напоминает, что теперь у ПФР 
даже при отсутствии функции сбо-
ра средств будет часть задач «соци-
ального казначейства» — собирать 
и координировать информацию по 
социальным выплатам, так как в 
ближайшие три года фонд, как ожи-
дается, разработает и запустит Еди-
ную информационную систему со-
циального обеспечения.

Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов,  
Анастасия Мануйлова

Соцналог 
в возвращенной форме

ВКЛАД ОТДЕЛЬНЫХ ФАКТОРОВ В ИНФЛЯЦИЮ (ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ, 
В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ БАНКА РОССИИ.
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Вчера президент России 
Владимир Путин встретился 
с участниками форума «Ма-
лый бизнес — националь-
ная идея?» Форум был орга-
низован движением «Опо-
ра России», и специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ задается во-
просом: а опора ли? И рас-
сказывает о том, почему 
Владимир Путин так неодо-
брительно отозвался о тех 
чиновниках, которые уехали 
на Давосский форум, а так-
же о тех, кто остался.

Форум проходил в здании 
мэрии на Новом Арбате. Это ме-
сто, можно сказать, родное для 
председателя правительства 
Владимира Путина, но не для 
одноименного президента. С 
2008 по 2012 год здесь проходи-
ло отчего-то чуть не каждое вто-
рое мероприятие, связанное с 
графиком Владимира Путина. 
В 2012 году бывший глава пра-
вительства покинул бывшее 
здание СЭВа. И вот вернулся.

Возвращение нельзя было 
назвать триумфальным. Так, 
я слышал, как один из участ-
ников форума в зале аккурат-
но пытал другого: «А что, когда 
он (Владимир Путин.— А. К.) 
придет, вставать надо или не 
надо?» Коллега от нечего де-
лать мог бы сказать: «Не надо, 
зачем?» — и хотел бы я потом 
посмотреть на его интервьюе-
ра, когда весь зал, в едином по-
рыве… А он один сидит. И ведь 
ничего уже с этим не поделать. 
Не повернуть время вспять.

Между тем такой вопрос 
свидетельствовал о том, что не 
все еще даже в организован-
ном и даже, можно сказать, от-
лаженном движении «Опора 
России» уверены в том, что при 
появлении Владимира Пути-
на члену этого движения сле-
дует встать. И само это движе-
ние должно выглядеть как дви-
жение души.

Так что Владимиру Путину и 
сотрудникам его администра-
ции еще есть над чем работать.

После этой встречи считает-
ся, что самым ярким ее момен-
том было высказывание пре-
зидента о тех министрах, ко-
торые сидели в первом ряду и 
столько времени обращали на 
себя внимание Владимира Пу-
тина, что в самом конце тот не 
выдержал:

— Я смотрю, здесь боль-
шое количество коллег моих 
из правительства. Непонятно, 
кто в Давос поехал на горных 
лыжах кататься! С большим же-
ланием чего-то раньше ездили, 
теперь не ездят! — засмеялся 
президент, который тоже, чего 
греха таить, не был в свое вре-
мя чужд Давоса.

Он, конечно, понимал, чего 
они не едут: Россию и тем бо-
лее ярких ее представителей 
разлюбили в Давосе и не стре-
мятся к созидательным дис-
куссиям о способах преодоле-
ния проблем ее экономиче-
ского роста.

А когда глава «Опоры» Алек-
сандр Калинин осторожно за-
метил, что, наверное, так чле-

ны правительства экономят го-
сударственные деньги, прези-
дент еще больше развеселился:

— Видимо, денег не хватает 
на билеты. Экономят. Хорошо! 
Дома надо работать!

Интрига теперь состоит в 
том, поедет ли теперь в Давос, 
как собиралась, глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина, 
которая легкомысленно (как 
теперь выясняется) оказалась 
тоже в первом ряду вместе с 
министрами.

Но справедливости ради на-
до сказать, что Владимир Пу-
тин с самого начала встречи (а 
не только с ее конца) постарал-
ся заинтересовать и удивить ау-
диторию. Так, он заявил:

— Два последних года были 
достаточно сложными для эко-
номики, объективные трудно-
сти затронули практически все 
ее сектора. Но нужно отметить, 
что в целом бизнес выстоял, в 
том числе и малый… Даже от-
крываются некоторые дополни-
тельные возможности, имея в 
виду курсовую разницу и неко-
торые возможности на рынках.

Эта мысль не могла не уди-
вить участников форума. Вряд 
ли кто-то из них (по крайней 
мере судя хотя бы по моим раз-
говорам с ними) считал, что он 
уже выстоял или что выстоит в 
ближайшее время. Владимир 
Путин говорил о кризисе в про-
шедшем времени, так, словно 
новых безысходных проблем 
и не предвидится. А они так не 
считали.

Наверное, отец нации в 
трудное для нее время так и 
должен говорить с ней. А ско-
рее всего, не должен. Ведь он 

никому ничего не должен, ина-
че какой же он отец нации?

«Опорой России» уже неко-
торое время руководит Алек-
сандр Калинин, который и сам 
по себе — генеральный дирек-
тор ООО «Гранитный берег».

Впрочем, он не выглядел как 
«гранитный берег». Речь его бы-
ла тиха и по бумажке. И пона-
чалу казалось, что эта неуверен-
ность в себе — не наносное.

— Еще на стадии подготов-
ки мероприятия нам задава-
ли вопрос: «Почему в назва-
нии форума вопросительный 
знак? Неужели вы не верите в 
то, что малый и средний биз-
нес является драйвером рос-
сийской экономики?» У нас, 
«Опоры России», в этом сомне-
ний нет! — говорил Александр 
Калинин.

Между тем именно сейчас 
они и закрадывались. И не по-
тому, что «Опора России» не мо-
жет быть драйвером россий-
ской экономики. А потому, что 
у нее нет, судя по всему, ника-
кого драйвера вообще. Как и 
самой экономики… Эх, ну лад-
но, не об этом…

Трудно вспомнить, чтобы 
спикеры, утопающие на таких 
форумах на сцене в белоснеж-
ных креслах, зачитывались 
текстом своей речи. Но именно 
это сейчас происходило с Алек-
сандром Калининым.

Отчего-то в пример Владими-
ру Путину Александр Калинин 
привел созданную распоряже-
нием президента госкорпора-
цию по развитию малого и сред-
него предпринимательства:

— Впервые в новейшей 
истории нашей страны созда-
ется ежегодный рынок закупок 
для малого и среднего бизнеса 
объемом 3 трлн руб. в год. И 
главное, что все это контроли-
руется, чтобы этот рынок до-
стался именно малому и сред-
нему бизнесу!

Впрочем, это заслуга, при 
всем уважении, не «Опоры 
России», а хотя бы самой кор-
порации.

— Федеральная налоговая 
служба к августу создаст реестр 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства, и тогда 
именно малый и средний биз-
нес получит доступ к этим ог-
ромным ресурсам,— продол-
жил Александр Калинин.

Из этого высказывания по 
крайней мере следует, что до 
сих пор такого реестра не бы-
ло, то есть никто толком и не 
знал, есть ли у нас малый и 
средний бизнес и в каком он 
состоянии. По сведениям 

”
Ъ“, 

это было едва ли не первое, на 
что обратил внимание назна-
ченный на должность главы 
корпорации Александр Бра-
верман, и долго не верил, что 
это и в самом деле так.

Александр Калинин го-
ворил о дорогих кредитах, о 
том, что крупные банки не хо-
тят связываться с малым биз-
несом… И я уже думал, что эта 
встреча так уйдет в этот дли-
тельный разговор, ненавист-
ный каждому из его участни-
ков, потому что каждый год на 
таких ежегодных встречах он 
возобновляется и не спеша за-
тухает до новых встреч…

Но тут Александр Калинин 
оторвался от такой милой его 
сердцу бумажки и высказал 
предложение:

— У нас есть предложение: 
когда утверждаются коэффици-
енты для премирования руково-
дящего состава банка с государ-
ственным участием, чтобы был 
коэффициент, который зависит 
от снижения или от роста доли 
выданных кредитов малому и 
среднему предпринимательст-
ву в общем портфеле банка.

Зал рассмеялся — как мне 
показалось, горько.

— Антон Германович так 
криво заулыбался! — обратил-
ся Владимир Путин к аудито-
рии по поводу министра фи-
нансов Антона Силуанова, си-
дящего в первом ряду.— А что? 
Вы же в банке не работаете!

Это он уже смотрел на мини-
стра финансов.

Антон Силуанов, впрочем, 
заулыбался еще больше. Пото-
му что в банке не работает.

Вслед за этим, тоже уже не 
руководствуясь текстом до-
клада (хотя там все это, конеч-
но, было), Александр Калинин 
внес предложение радикально 
изменить всю систему контр-
оля и надзора за малым и сред-
ним бизнесом:

— Главный принцип должен 
быть: контролер как консуль-
тант, а проверка как подарок!

Аудитория расхохоталась. 
Видимо, каждый участник фо-
рума представил себе контр-
олера в виде участливого кон-
сультанта с виноватыми слезя-
щимися глазами кавказской 
овчарки.

Между тем Александр Кали-
нин предложил вспомнить то 
сладкое советское время, ког-
да контролер приходил, чтобы 
сначала выписать предписа-
ние, и давал время на устране-
ние недостатков, а не сразу вы-
писывал штраф.

Что с того, что тогда, в совет-
ское время, не было в стране 
ни малого, ни тем более сред-
него бизнеса? Система-то, как 
я понял из его то ли слов, то ли 
настроения, была.

— И тогда вал, который се-
годня есть по контролю и над-
зору, сам пошел бы на убыль, 
потому что предприниматель 
не опасался бы прихода ин-
спектора, а наоборот…— со-
общал Александр Калинин, 
развернувшись к президенту 
всем телом и подавшись им к 
нему.— Поскольку в тысячах 
нормативно-правовых актов 
разобраться невозможно, он 
бы даже благодарил, что при-
шли и его поправили!.. Дали 
предписание, как свет должен 
падать, какой шум должен 
быть в помещении, какие ме-
дицинские осмотры должны 
быть пройдены!

Он выдохнул и констатиро-
вал:

— Такая концепция совер-
шенно перевернула бы ситу-
ацию, с головы на ногу поста-
вила бы!

— На одну? — переспросил 
Владимир Путин.

Это было жестоко. Алек-
сандр Калинин и так совершал 
один из главных поступков в 
своей жизни, и не стоило ему 
мешать. Но, конечно, как же 
было удержаться?..

— На обе…— потерянно 
поправился Александр Кали-
нин, но вдруг встрепенулся.— 
А если говорить о том, чтобы 
поставить эту ситуацию на вто-
рую ногу, то мы благодарим 
вас за то, что были приняты си-
стемные решения и на три го-
да отменены плановые про-
верки!

Владимир Путин кивнул — 
то ли благодушно, то ли вели-
кодушно. А зря.

— Но сейчас зато в ариф-
метической прогрессии рас-
тут внеплановые проверки! 
— воскликнул Александр Ка-
линин.— И что интересно, ин-
тернет-общество, в котором мы 
живем, сыграло, может быть, 

не очень хорошую шутку, пото-
му что сегодня разрешены жа-
лобы в режиме онлайн! Нам 
приводили примеры, когда 
поступает жалоба с подписью 
«Гельмут Коль»… Из жизни си-
туация!.. Тем не менее если эта 
жалоба зарегистрирована и 
там говорится о какой-то угрозе 
жизни и здоровью, то проверя-
ющий орган должен прийти…

Владимир Путин сидел, то-
же повернувшись вполоборо-
та к докладчику, и вниматель-
но слушал.

Перед нами был, конечно, 
совсем другой человек. Вооду-
шевленность так шла ему. Бес-
покойство за общее дело кра-
сило его щеки в бледно-розо-
вые тона. Серьезная озабочен-
ность недобросовестной кон-
куренцией была написана на 
его лице. Я Александра Кали-
нина имею в виду.

— Мы считаем, что должны 
быть внесены изменения в за-
кон о работе с жалобами гра-
ждан,— заканчивал он свою 
мысль.— Контрольные и над-
зорные органы, а у них такие 
полномочия есть, обязаны 
проводить идентификацию 
личности, которая обращает-
ся с соответствующей жало-
бой! Естественно, это должно 
быть конфиденциально! Тогда 
мы исключим таких псевдо-Ко-
лей, которые в принципе зани-
маются тем, что сводят счеты 
иногда, занимаются недобро-
совестной конкуренцией!

Все это было по существу, 
возразить было нечего, и ни-
кто не возражал. Даже смеять-
ся перестали. Не над чем было. 
А господин Путин позже кате-
горически согласился с главой 
«Опоры России»:

— Вообще, в целом, конеч-
но, в интернете легко прятать-
ся, хамить, обзываться и при 
этом заявлять свою какую-то 
крайнюю позицию. При этом 
еще неизвестно, кто это дела-
ет! Но если у человека есть ка-
кая-то позиция, есть какие-то 
претензии — пусть он скажет, 
назовет себя. Иначе это не пре-
тензия и не жалоба, это ано-
нимка, и здесь только один 
проверяющий хорошо рабо-
тал — Лаврентий Павлович Бе-
рия… С анонимками!

Потом, когда выступал ви-
це-президент «Опоры» Влади-
слав Корочкин, Владимир Пу-
тин вернулся к теме кодекса 
поведения в сфере малого и 
среднего бизнеса. Он поддер-
жал идею презумпции неви-
новности, когда категориче-
ски запрещено высказываться 
о заведенных на бизнесменов 
делах до суда (непонятно толь-
ко, вообще, что ли, теперь об 
этом ни слова не произнести?). 
А потом согласился и с тем, что 
порог суммы финансовых на-
рушений в 250 тыс. руб., после 
которых эти нарушения мо-
гут быть отнесены к категори-
ям тяжких и особо тяжких, ни-
чтожно мал, и что увеличение 
его, как предполагается, в пол-
тора раза положения не спасет, 
и что надо увеличивать мини-
мум в пять раз:

— Любые комментарии до 
решения суда незаконны, по-
тому что до решения суда че-
ловек считается невиновным. 
В законе и так это все должно 
быть прописано, и прописано 
наверняка, нужно посмотреть 
на практику. Я поговорю обяза-
тельно с коллегами,— сказал 
Владимир Путин.

— Нет санкций для тех, кто 
все-таки нарушает! — развол-
новался Владислав Корочкин.

Он подумал, видимо, что 
именно сейчас можно добить 
врага в его логове.

— То санкции надо убрать, то 
надо увеличить — вот и пойми 
вас,— поморщился президент.

Между тем Александр Кали-
нин в своем докладе добрался 
и до проблем с упрощенной си-
стемой налогообложения. Он 
сказал, что сейчас порог, после 
которого она не может быть 
применена,— 70 млн руб., и 
предложил увеличить этот по-
рог до 120 млн руб.

Он, впрочем, не уточнил, 
из чего состоят эти 70 или 
120 млн.

— Бизнес будет обелять-
ся, показывать больше оборо-
тов. Дайте ему тогда и возмож-
ность показывать больше обо-
ротов,— попросил он.

И тогда уточнить решил го-
сподин Путин:

— 70 млн? По обороту вы 
имеете в виду?

— Да, по обороту,— слиш-
ком легко согласился Алек-
сандр Калинин.— Мы просим: 
дайте возможность работать в 
специальных налоговых режи-
мах с оборотом в 120 млн руб.

— С оборотом или с выруч-
кой? — опять переспросил пре-
зидент.

— С выручкой, да! — с ка-
ким-то даже восторгом согла-
сился господин Калинин.

— С выручкой, потому что 
это важно…— проронил Вла-
димир Путин.

Для Александра Калинина, 
бизнесмена и лидера органи-
зации, на которую по задум-
ке должен опираться не толь-
ко малый и средний бизнес, а 
и вся Россия, ошибка в корен-
ном для такого человека вопро-
се была непростительной и не-
объяснимой. Не предположить 
же, в самом деле, что не видит 
и не понимает разницы между 
выручкой и оборотом.

На самом деле неправы-то 
оба. В законе речь вообще идет 
о доходе.

— Говорят, что правильное 
решение — это то, которое де-
лает тебя победителем,— за-
кончил господин Калинин.— 
Мы очень хотим, чтобы ма-
лый бизнес в России всегда 
чувствовал себя победителем 
— над обстоятельствами, над 
своими недостатками и при-
вычками.

После всего, что уже сказал 
Александр Калинин, даже этот 
пафос прозвучал более или 
менее понятно и проститель-
но. Тем более что недостатки и 
привычки Александру Калини-
ну еще предстоит побеждать.

Как и Владимиру Путину.

Путевка во льготную жизнь
Малый и средний бизнес просит у президента новых налоговых и уголовных скидок
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Вчера «Роскосмос» впервые официально 
подтвердил факт нештатной ситуации при 
запуске спутника двойного назначения «Ка-
нопус-СТ». По предварительным резуль-
татам, ракета-носитель «Союз 2.1В» свою 
задачу выполнила без сбоев, а вот косми-
ческий аппарат от разгонного блока отде-
литься не смог из-за неполадки пирозамка. 
Аварийная комиссия будет работать до 2 
февраля, после чего выдаст свои рекомен-
дации, чтобы исключить повтор подобных 
инцидентов.

Вчера врио главы «Роскосмоса» Александр 
Иванов впервые официально признал потерю 
в декабре 2015 года новейшего спутника ди-
станционного зондирования «Канопус-СТ». От-
вечая на вопрос 

”
Ъ“ во время посещения космо-

дрома Восточный, он заявил, что межведомст-
венная комиссия по расследованию нештатной 
ситуации предварительно установила, что «к са-
мой ракете эта ситуация вообще не имеет ника-
кого отношения, она произошла уже после от-
деления разгонного блока, свою задачу 

”
Союз“ 

отработал». Напомним, что пуск 5 декабря был 
вторым для ракеты «Союз-2.1в» в рамках летно-
конструкторских испытаний из примерно пя-
ти. Вчера господин Иванов не стал конкретизи-
ровать сроки следующего ее пуска, сказав, что 
этой работой будет заниматься Минобороны РФ.

Вчера источники 
”
Ъ“ в комиссии сообщили, 

что причина, по которой «Канопус-СТ» не вы-
шел на расчетную орбиту, связана с тем, что от 

него не отделился разгонный блок «Волга» (раз-
работчик и изготовитель — РКЦ «Прогресс»). 
Один из четырех пирозамков, отвечавших за от-
деление спутника и разгонника, не сработал, 
пояснили собеседники 

”
Ъ“, если бы они дубли-

ровались, то инцидента можно было бы избе-
жать, однако такое не было предусмотрено тех-
нической документацией.

Военные продолжают хранить молчание. На-
помним, после пуска «Союза» вместе с двумя кос-
мическими аппаратами военного назначения (од-
ним из них был «Канопус-СТ») с космодрома Пле-
сецк Минобороны заявило, что спутники были 
выведены на расчетную орбиту в штатном режи-
ме, их бортовые системы функционируют нор-
мально и оба аппарата приняты на управление 
наземными средствами воздушно-космических 
сил. Однако уже через сутки выяснилось, что эта 
информация не соответствует действительности. 
8 декабря аппарат сошел с орбиты и сгорел в плот-
ных слоях атмосферы над Атлантикой.

По информации 
”
Ъ“, заказывать новый «Ка-

нопус-СТ» военные не будут: потерянный ап-
парат разрабатывался десять лет, и ждать даже 
половину этого срока в Минобороны не соби-
раются. Хотя его потенциальные характеристи-
ки (предполагалось, что спутник будет способен 
обнаруживать подводные лодки противника в 
погруженном состоянии) открывали широкие 
возможности для разведки.

Иван Сафронов, Восточный;  
Сергей Горяшко

Космонавтику  
подвела пиротехника
Спутник «Канопус-СТ» не смог отделиться от разгонного блока

Центризбирком (ЦИК) раньше срока 
отчитался об исполнении президент-
ского поручения подготовить предло-
жения по работе с наблюдателями на 
выборах. Как сообщил вчера зампред 
ЦИКа Леонид Ивлев, наработки пере-
даны в Кремль в конце декабря. Во-
просами подготовки выборов в Гос-
думу, которые намечены на сентябрь, 
придется заниматься и новому соста-
ву комиссии, который должен быть 
сформирован к концу марта. Регионы 
активно предлагают своих кандидатов 
в ЦИК, среди которых проверенные ка-
дры с думским прошлым.

Зампред ЦИКа Леонид Ивлев, который 
вел вчера заседание комиссии, заявил, 
что комиссия в конце декабря передала 
в администрацию президента (АП) нара-
ботки по организации работы наблюдате-
лей на выборах. «Проанализировать пра-
ктику» участия граждан РФ в наблюдении 
за выборами и «в случае необходимости» 
подготовить поправки к законодательст-
ву первому заместителю главы АП Вяче-
славу Володину и главе ЦИКа Владими-
ру Чурову в конце ноября поручил Влади-
мир Путин. Он обозначил срок до 20 янва-
ря 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря 2015 го-

да). Коллективной работы над предложе-
ниями в ЦИКе не было, говорят несколь-
ко собеседников 

”
Ъ“ в комиссии. Один из 

них полагает, что в АП были «скопом на-
правлены предложения, которые мусси-
ровались весь прошлый год». Среди под-
нимавшихся вопросов — ограничение 
полномочий тех, кто приходит на участ-
ки наблюдать под видом внештатных 
журналистов, появление возможности 
наблюдать за выборами у общественни-
ков. В АП заявление Леонида Ивлева вче-
ра не комментировали.

В регионах между тем выдвигают кан-
дидатов, которые могут быть назначе-
ны в новый состав ЦИКа по квоте Сове-
та федерации (см. 

”
Ъ“ от 18 января). Челя-

бинское заксобрание выдвинуло в ЦИК 
сенатора от заксобрания Рязанской об-
ласти 66-летнего экс-главу Рособрнадзо-
ра, главу общества «Знание» Николая Бу-
лаева, сообщил вчера сайт «Единой Рос-
сии». Источник в Рязанской облдуме ска-
зал 

”
Ъ“, что Николай Булаев при перехо-

де из Госдумы в СФ уволил своего помощ-
ника, работавшего в регионе. «Видимо, 
он уже тогда понимал, что займет пост се-
натора ненадолго»,— считает собеседник 

”
Ъ“. По его мнению, господин Булаев уже 

«не рассчитывает на родной регион» — 
он «вступал в ситуативные альянсы с раз-
ными группами, сейчас их строить слож-
но». Однако, по словам собеседника, го-
сподину Булаеву удалось пролоббиро-
вать близкого депутата гордумы Влади-

слава Фролова на должность спикера го-
родского собрания. В СФ Николай Була-
ев перешел в 2015 году, до этого несколь-
ко лет был депутатом Госдумы, в 2012 го-
ду во время внутрифракционного голо-
сования «Единой России» спикер Сергей 
Нарышкин говорил, что хотел бы видеть 
его вице-спикером, но господин Булаев 
голосование проиграл. От комментари-
ев 

”
Ъ“ сенатор отказался.

Заксобрание Санкт-Петербурга выд-
винуло в ЦИК 70-летнего Петра Шелища, 
который в первых двух созывах Госдумы 
был членом фракции «Яблоко», а потом 
«Отечества» и «Единой России». «Сейчас 
все зависит от переговоров руководства 
заксобрания с СФ, в том числе с Валенти-
ной Матвиенко. Насколько я знаю, у Пет-
ра Борисовича были нормальные отно-
шения с Матвиенко, когда она была гу-
бернатором»,— говорит зампред фрак-
ции «Яблоко» в петербургском парламен-
те Борис Вишневский. Впрочем, своего 
кандидата может выдвинуть и губерна-
тор Петербурга. Ранее среди кандидатов 
в ЦИК от регионов назывались, в частно-
сти, экс-депутат Госдумы Александр Клю-
кин, глава избиркома Ленобласти Влади-
мир Журавлев. 

Максим Иванов,  
Мария Карпенко,  
Андрей Перцев

Центризбиркому  
подбирают новых членов
Регионы начали выдвижение своих кандидатов

Руководитель «Опоры 
России» Александр 
Калинин (слева) 
и Владислав Корочкин 
во время выступления 
Владимира Путина 
втайне от него 
обменивались  
разными знаками   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Экспертное обсуждение всех 
статей проекта нового Кодекса 
об административных правона-
рушениях (КоАП) началось вчера 
в Госдуме. В первый же день вы-
яснилось, что правоохранитель-
ные органы недовольны новой 
градацией правонарушений по 
степени их грубости, бизнес-со-
общество не устраивают милли-
онные размеры новых штрафов 
для юрлиц, а думским коммуни-
стам не нравится язык, на кото-
ром написан новый кодекс. По-
статейное обсуждение проекта 
в Госдуме продлится до 5 февра-
ля в ежедневном режиме.

Думский комитет по конституци-
онному законодательству приступил 
вчера к общественному обсуждению 
каждой из 51 главы новой версии Ко-
АП, чтобы к первому чтению, которое 
может состояться в феврале, депута-
ты точно знали, какие статьи проекта 
и как предстоит выправлять при под-
готовке ко второму чтению. Ради это-
го один из авторов проекта КоАП гла-
ва комитета Владимир Плигин («Еди-
ная Россия») пригласил к обсуждению 
не только депутатов всех фракций, но 
и представителей правоохранитель-
ных органов, бизнеса, судебного со-
общества, а также правозащитников.

Вчера обсуждались первые шесть 
глав будущего кодекса, составля-
ющие его общую часть. Концепту-
альных претензий к разработке не 
предъявил никто, кому предстоит 
иметь дело с новым КоАП в повсед-
невной практике. Но отдельные но-
вации вызвали недовольство.

В частности, МВД не устроили три 
категории, по которым авторы про-
екта распределили административ-
ные правонарушения: «грубые, зна-
чительные и менее значительные» 
(чем грубее нарушение, тем круп-
нее штраф). Это приведет к тому, что 
«любое менее значительное наруше-
ние будут пытаться перевести в раз-
ряд значительного, а любое значи-
тельное — в грубое», пояснил глава 
договорно-правового департамен-
та МВД Александр Авдейко. Поэто-

му правоохранители предлагают со-
хранить критерии действующего Ко-
АП — «грубые нарушения и все дру-
гие». Еще один соавтор проекта зам-
пред думского комитета по консти-
туционному законодательству Дмит-
рий Вяткин «взял на заметку» поже-
лание МВД, но объяснил, что для ав-
торов важно было выделить «менее 
значительные» правонарушения как 
раз для того, чтобы наказание для 
них было минимальным. При этом, 
по его словам, новый КоАП предус-
матривает такой вид наказания, как 
«предупреждение», для тех, кто впер-
вые «значительно» или «менее значи-
тельно» нарушит какие-либо правила.

Штрафы, которые заложены в про-
ект КоАП, вызвали вчера двойствен-
ное восприятие. Всех устраивает, что 
максимальный штраф, который пред-
усмотрен для рядовых граждан, не 
превышает 100 тыс. руб. По действу-
ющему КоАП можно, к примеру, ош-
трафовать и на 300 тыс. руб. органи-
затора митинга за то, что в ходе улич-
ной акции был причинен вред здоро-
вью другим гражданам (п. 4 ст. 20.2). 
Но штрафы для юридических лиц по-
разили всех своими размерами (от 
10 млн до 60 млн руб.). «Такие разме-
ры угрожающи для бизнеса»,— сооб-
щила директор Центра мониторин-
га законодательства РСПП Ирина Ко-
телевская. Владимир Плигин предло-
жил оговорить оптимальные разме-
ры максимального наказания по хо-
ду обсуждения конкретных статей.

«Кодекс написан таким языком, 
который понятен только ученым и 
адвокатам. Гражданин, который по-
пробует сам себя защищать, ничего 
не поймет»,— заявил зампред дум-
ского комитета по гражданскому и 
уголовному законодательству Юрий 
Синельщиков (КПРФ). Владимир 
Плигин пообещал коммунисту, что 
пригласит к работе над текстом дум-
ских «уважаемых лингвистов, обла-
дающих уникальнейшим опытом».

Сегодня обсуждение проекта воз-
обновится и будет длиться до 5 фев-
раля в ежедневном режиме.

Виктор Хамраев

Новый КоАП  
обсудят постатейно
Госдума подключила общественность  
к его подготовке

По сведениям ”Ъ“, вчера груп-
па депутатов от «Общероссий-
ского народного фронта» внесла 
в Госдуму законопроект о созда-
нии вокруг городов так называе-
мого зеленого щита. Проект по-
требует внесения поправок в том 
числе в закон «Об охране окружа-
ющей среды». Авторы проекта го-
ворят, что новые нормы упростят 
борьбу общественности за лес. 
Проект создан в развитие иници-
ативы о создании зеленого щита 
вокруг Москвы, которая в октябре 
прошлого года набрала на сайте 
Российской общественной ини-
циативы (РОИ) 100 тыс. голосов. 
В комитете по природным ресур-
сам Госдумы главной проблемой 
считают неисполнение природо-
охранного законодательства.

Пакет поправок к закону «Об охра-
не окружающей среды» и другим за-
конодательным актам, который вче-
ра, по сведениям 

”
Ъ“, внесла груп-

па депутатов Госдумы от «Общерос-
сийского народного фронта» (ОНФ; 
фракция «Единая Россия»), вводит 
понятие «лесопарковый зеленый 
пояс», на территории которого будет 
запрещено проведение сплошных 
рубок. Участвовать в создании тако-
го пояса смогут граждане, НКО, орга-
ны местного самоуправления, госо-
рганы субъектов РФ. Они могут обра-
титься с ходатайством в обществен-
ные палаты регионов или в Общест-
венную палату РФ, которые не позд-
нее чем через 30 дней проводят об-
щественные слушания и передают 
ходатайство губернатору или в пра-
вительство (если речь идет о городах 
федерального значения или зеле-
ный пояс создается на территории 
более чем одного субъекта). Решение 
исполнительного органа власти об-
народуется через интернет. Лишить 
территорию статуса зеленого пояса 
можно лишь в обратном порядке.

Отказать в создании зеленого поя-
са власти могут, если смогут доказать, 
что на этой территории и так идет уве-
личение количества зеленых наса-
ждений, сельхозугодий или, напро-
тив, снижается площадь «застроен-
ных и планируемых к застройке тер-
риторий». Если зеленая зона создана, 
губернатор обязан ежегодно публич-
но отчитываться о ее функционирова-
нии. При изменении границ леса или 
переводе его земель в другое назначе-
ние территория должна быть компен-

сирована за счет других лесных участ-
ков. Напомним, в октябре прошлого 
года инициатива о создании зеленого 
щита вокруг Москвы набрала на сайте 
РОИ 100 тыс. голосов.

Как пояснил 
”
Ъ“ один из авторов 

проекта, депутат Госдумы Владимир 
Гутенев, в советское время вокруг Мо-
сквы было 168 тыс. га леса, из кото-
рых сейчас осталось лишь 60 тыс. га. 
При этом при норме соотношения зе-
леных насаждений к территории го-
родской застройки 1 кв. км к 5 кв. км в 
Москве и Подмосковье это соотноше-
ние составляет 1 к 1,5. По словам депу-
тата, вырубка лесов опережает темпы 
их восстановления, что передано но-
вой версией Лесного кодекса на реги-
ональный уровень. «Главное, что мы 
хотим,— это поддержать обществен-
ность в том, чтобы она могла иниции-
ровать создание зеленых зон»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. У него нет сомнений, что 

после принятия проекта прежде все-
го вокруг Москвы и Санкт-Петербурга 
будут установлены зоны с запретом 
на сплошную рубку леса. В подготов-
ке законопроекта участвовали центр 
общественного мониторинга ОНФ 
по проблемам экологии и защите ле-
са (это одно из новых направлений 
мониторинга движения) и организа-
ция «Центр содействия законотвор-
честву» (ЦСЗ). По мнению главы ЦСЗ 
Вадима Виноградова, проект снима-
ет приоритет Градостроительного ко-
декса перед природоохранным зако-
нодательством, что принципиально 
важно для сохранения леса.

В комитете Госдумы по природ-
ным ресурсам пока не ознакоми-
лись с проектом. Глава комитета, 
член КПРФ Владимир Кашин ска-
зал 

”
Ъ“, что комитет внимательно 

изучит инициативу ОНФ с привле-
чением экспертов Минприроды и 
Рослесхоза: «Законы в защиту леса 
у нас есть, и хорошие законы. Пра-
воприменение хромает. Если этим 
проектом создадим общественности 
условия для более успешной борьбы 
за лес, то поддержим его».

Закон планируется ввести в дей-
ствие с 1 сентября 2016 года. Напом-
ним, 2017 год объявлен Владими-
ром Путиным годом экологии. Чле-
ны ОНФ, которые в конце недели со-
берутся в Ставрополе на форум, над-
еются, что в случае участия прези-
дента смогут рассказать ему о своих 
лесных предложениях.

Ирина Нагорных

ОНФ направит 
общественность к лесу
Депутаты-«фронтовики» подготовили 
законопроект о зеленом щите

Реализацией новой Стратегии 
национальной безопасности на-
мерены заняться ветераны сило-
вых структур РФ и частные охран-
ные организации, в значительной 
степени состоящие из тех же ве-
теранов. В новой редакции стра-
тегии, вступившей в силу в янва-
ре 2016 года, впервые отмечена 
необходимость взаимодействия 
силовых структур с гражданским 
обществом. «Гражданское обще-
ство — это не кто иные, как мы»,— 
решили представители ветеран-
ских общественных организаций 
и негосударственной охранных 
структур в ходе обсуждения соб-
ственной роли при обеспечении 
национальной и общественной 
безопасности в Общественной 
палате РФ.

Новую редакцию Стратегии на-
циональной безопасности России 
на период до 2022 года утвердил 
президент Владимир Путин 31 дека-
бря 2015 года. «Впервые в документе 
стратегического планирования тако-
го уровня отмечена необходимость 
дальнейшего развития взаимодейст-
вия органов обеспечения безопасно-
сти и правопорядка с гражданским 
обществом»,— отмечается в коммен-
тарии к новой стратегии на сайте Со-
вета безопасности РФ.

Одними из первых на этот при-
зыв о помощи в обеспечении наци-
ональной безопасности откликну-
лись бывшие силовики. Новую ре-
дакцию стратегии обсудили в сре-
ду в Общественной палате РФ пред-
ставители структур негосударствен-
ной сферы безопасности (НСБ) и ве-
теранских общественных органи-
заций. «Это не кто иные, как мы»,— 
обратился к собравшимся член ОП 
РФ Дмитрий Галочкин, комменти-
руя новый пункт Стратегии о взаимо-
действии с гражданским обществом. 
«Мы по определению социально ори-
ентированная отрасль, потому что 
большинство лидеров наших орга-
низаций давали присягу Родине»,— 
заключил господин Галочкин. «Бо- 
лее 90% всего руководящего соста-
ва частных охранных предприя-
тий — это ветераны правоохрани-
тельных органов различной направ-
ленности»,— подтвердил председа-
тель правления НП «Координацион-
ный совет негосударственных пред-
приятий столицы» Игорь Клыков. По 
его мнению, реализовывать страте-
гию сможет каждый из руководите-
лей, особенно если «направит уси-
лия на обучение сотрудников, при-
вивая им патриотизм», а те, в свою 
очередь, будут делиться полученны-
ми знаниями со своими семьями. «В 

Москве 150 тыс. охранников, умно-
жим на три и получим полмиллиона 
активных участников. Это целая ар-
мия»,— подсчитал потенциал НСБ го-
сподин Клыков.

В ходе обсуждения выяснилось, 
что представители НСБ уже исполь-
зуют свой потенциал для обеспече-
ния общественного порядка. «На 
Крещение мы выставили целое по-
дразделение казаков, чтобы все 
прошло нормально»,— поделился 
опытом президент Межрегиональ-
ной ассоциации ветеранов крими-
нальной полиции «Опера» Николай 
Дружинин. Председатель правле-
ния НП КЦ РОСС Александр Козлов 
рассказал о патрулях НСБ в Нижнем 
Новгороде, которые следят за поряд-
ком во дворах: «В 90% случаев этого 
достаточно для пресечения правона-
рушения». «С учетом ситуации, кото-
рая сейчас складывается в связи с по-
пытками международной изоляции 
России и усилиями 

”
пятой колон-

ны“, умение охранников правильно 
оценить ситуацию на своих постах 
— серьезное подспорье для государ-
ства»,— уверен господин Козлов.

Способствовать сохранению на-
циональной безопасности готовы и 
ветераны новейших локальных кон-
фликтов. «Мы работаем над тем, что-
бы противостоять деструктивным 

элементам, которые попытаются рас-
шатать ситуацию,— сообщил пер-
вый зампред всероссийской органи-
зации ветеранов 

”
Боевое братство“ 

Геннадий Шорохов.— Сегодня глав-
ная задача всей нашей работы по на-
циональной безопасности — поддер-
жать нашего президента Владимира 
Владимировича Путина». «Клясться в 
любви к нашему президенту мы не бу-
дем, мы будем просто делать свое де-
ло»,— подхватил господин Клыков. 

«Уверен, что структуры НСБ долж-
ны занять достойное место в реали-
зации cтратегии, — считает депу-
тат Госдумы Илья Костунов.— Им 
есть где работать, есть задача, есть 
мощный коллектив профессиона-
лов, способный эти задачи решить». 
В свою очередь, представители ряда 
неправительственных организаций 
с тревогой оценивают готовность ве-
теранов и охранников предложить 
помощь государству. Директор фон-
да «Общественный вердикт» Наталья 
Таубина считает, что за дополнитель-
ными полномочиями общественни-
ков должна стоять дополнительная 
ответственность: «Если нет регламен-
та контроля и возможного наказания 
за превышение полномочий, то это, 
безусловно, может стать опасным»,— 
сказала она корреспонденту 

”
Ъ“.

Анна Макеева

Генпрокуратура предложила  
правительству РФ пересмотреть 
тарифы на проезд по автодороге 
М11 Москва—Петербург, вызвав-
шие недовольство жителей и гу-
бернатора Московской области. 
В Белом доме на предложение 
пока не отреагировали. Экспер-
ты говорят о попытках госрегули-
рования рынка и предупреждают, 
что, если надзорный орган добь-
ется своего, частные инвесторы 
перестанут вкладываться в до-
рожную отрасль.

Генпрокуратура предложила пра-
вительству РФ «установить предель-
ные значения тарифов по трассе 
М11», следует из официального сооб-
щения ведомства. Оно провело ана-
лиз «состояния законности» плат-
ного режима на участке автодороги 
М11 Москва—Санкт-Петербург (15–
58 км, от МКАД до Солнечногорска) 
«в связи с многочисленными обра-
щениями граждан, депутатов Госду-
мы и публикациями в СМИ».

Тариф за проезд в часы пик от 
МКАД до аэропорта Шереметьево 
для легкового автомобиля достига-
ет 250 руб., до Солнечногорска — 
500 руб. Постоянные пользователи 
с бесконтактными транспондерами 
могут рассчитывать на скидки до 
70%. Высокие тарифы вызвали воз-
мущение автомобилистов. Многие 
из них отказались от пользования 

дорогой, которая в результате пра-
ктически опустела. В конце 2015 го-
да на цены в Минтранс пожаловал-
ся подмосковный губернатор Анд-
рей Воробьев. Глава госкомпании 
«Автодор» (курирует платные доро-
ги) Сергей Кельбах также счел тари-
фы завышенными.

Тарифы установлены концессио-
нером — Северо-Западной концес-
сионной компанией (СЗКК), при-
надлежащей на паритетных нача-
лах французской VINCI и группе 
«Мостотрест». В конце 2014 года до-
рогу пустили в бесплатном режиме, 
в ноябре 2015 года — в платном. Ви-
ну за ситуацию прокуратура возло-
жила на правительство: чиновники 
должны были заранее, еще до запу-
ска дороги, установить предельные 
уровни тарифов, «которые не долж-
ны превышаться концессионером». 
Отметим, что соглашение между Ро-
савтодором и СЗКК было заключено 
еще в 2009 году.

В правительстве предложения 
Генпрокуратуры вчера не комменти-
ровали. В Минтрансе заявили: «во-
прос о тарифах и системе взимания 
платы прорабатывается в рамках ра-
бочей группы, куда входят предста-
вители 

”
Автодора“ и СЗКК». Первое 

заседание состоялось 19 января. По 
данным 

”
Ъ“, договоренностей до-

стичь не удалось: СЗКК снижать та-
рифы пока не собирается, вопрос от-

ложен. В качестве компромисса воз-
можно, например, введение систе-
мы скидок для льготных категорий 
граждан, проживающих в зоне трас-
сы, о чем говорил ранее министр 
транспорта Максим Соколов.

В «Автодоре» вчера заявили, что 
«работают в рамках закона и концес-
сионного соглашения». «Тарифы раз-
работаны в жестком соответствии с 
методикой расчета и проверены кон-
цедентом (

”
Автодором“.— 

”
Ъ“),— за-

явили 
”
Ъ“ в пресс-службе СЗКК.— Та-

рифы учитывают обеспечение ин-
вестиций, вложенных в строитель-
ство, обеспечение банковских кре-
дитов и расходов на содержание и 
эксплуатацию участка». Общая сто-
имость дороги составляет более 
60 млрд руб., из них 29,2 млрд руб.— 
кредит Сбербанка и Внешэконо-
мбанка, 22,8 млрд руб.— деньги Ин-
вестфонда РФ, 8 млрд руб.— собст-
венные деньги акционеров.

«Цены должны устанавливать-
ся исходя из социально-экономиче-
ских особенностей территорий, где 
проходит дорога,— поддержал Ген-
прокуратуру координатор движения 

”
Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— 

Предельные тарифы должны быть 
установлены и для других платных 
дорог, например объезда Одинцово, 
для платных парковок». 

«Это очень тревожный сигнал 
для рынка,— предупреждает дирек-

тор Института транспортной инфра-
структуры ВШЭ Михаил Блинкин.— 
Если мы запускаем государствен-
ное регулирование тарифов, то мо-
жем попрощаться с институтом го-
сударственно-частного партнерст-
ва и привлечением инвестиций в 
инфраструктуру». При этом он счи-
тает, что СЗКК тарифы все-таки при-
дется снизить, поскольку М11 в дан-
ный момент пустует. Если финан-
совые параметры проекта будут из-
менены, государство будет обяза-
но возместить инвестору убытки, 
отметила глава российской инфра-
структурной практики международ-
ной юридической фирмы «Герберт 
Смит Фрихилз» Ольга Ревзина. «В 
условиях недостаточности бюджет-
ных средств для реализации инфра-
структурных проектов важно обес-
печить правовую защиту вкладыва-
емых частных инвестиций и не до-
пускать, чтобы политические ре-
шения ухудшали инвестиционный 
климат в стране»,— добавила она. 
Господин Блинкин напомнил, что 
«Автодор» последние месяцы и так 
испытывает проблемы с привлече-
нием инвестиций для строительств 
М11 и ЦКАД (на один из конкурсов 
осенью 2015 года вообще никто не 
заявился), действия Генпрокура-
туры могут еще больше отпугнуть 
частные компании.

Иван Буранов

В сформированной вчера повестке пленарно-
го заседания заксобрания Севастополя, ко-
торое состоится 26 января, пока нет вопроса 
о полномочиях спикера Алексея Чалого, кото-
рый в конце декабря заявил о желании поки-
нуть пост. Как пояснила ”Ъ“ вице-спикер зак-
собрания Екатерина Алтабаева, вопрос может 
появиться в разделе «разное», если его захо-
чет включить в повестку сам спикер, который 
будет вести заседание. Вчера Алексей Чалый 
снова улетел в Москву. На прошлой неделе он 
уже встречался с первым замглавы админист-
рации президента Вячеславом Володиным.

Совет заксобрания Севастополя сформировал 
вчера повестку первого заседания. Среди 19 пун-
ктов нет вопроса о полномочиях спикера. Напом-
ним, о готовности уйти в отставку Алексей Чалый 
заявил 29 декабря на последнем в 2015 году засе-
дании парламента. Тогда он отметил, что «в целом 
работа власти неудовлетворительна на данном от-
четном этапе», а себя назвал ответственным пре-
жде всего как человека, «который возглавлял спи-
сок 

”
Единой России“ на выборах» в заксобрание. 

Тогда же он предложил губернатору Сергею Ме-
няйло также покинуть свой пост.

Как заявила 
”
Ъ“ вице-спикер Екатерина Ал-

табаева, в повестке также есть пункт «разное» — 
именно там может появиться пункт о кандидату-
ре спикера. «Вести заседание будет Алексей Ми-
хайлович (Чалый.— 

”
Ъ“). Если он сам в процессе 

заседания этот вопрос поставит, то депутаты бу-
дут его рассматривать»,— пояснила она 

”
Ъ“. Вице-

спикер отметила, что возможные кандидатуры на 
замену господину Чалому на совете заксобрания 
не обсуждались. «Равной ему кандидатуры нет»,— 
подчеркнула Екатерина Алтабаева.

Депутат заксобрания, секретарь политсовета 
«Единой России» в Севастополе Борис Колесни-
ков заявил 

”
Ъ“, что вопрос о полномочиях спи-

кера в разделе «разное» стоять не может — к это-
му вопросу относится все, за что депутаты не го-
лосуют. Присутствовавший на совете глава фрак-
ции «Единой России» в заксобрании Вячеслав Ак-
сенов сказал 

”
Ъ“, что на совете вопрос об отстав-

ке господина Чалого не обсуждался. По мнению 
депутата, на заседании 26 января спикер, скорее 

всего, «представит письмо о сложении полномо-
чий», так как в декабре он его не написал. На во-
прос 

”
Ъ“, известно ли, к какому решению пришел 

господин Чалый, Вячеслав Аксенов сказал: «Бы-
ла информация, что он передумал, но потом он 
ее вроде бы опроверг, сказав, что пока (до перво-
го заседания заксобрания.— 

”
Ъ“) продолжает ис-

полнять свои обязанности. Я так понял, что это оз-
начает, что потом он их исполнять не собирается».

Самого же Алексея Чалого на совете не было, 
так как он улетел в Москву, сказала 

”
Ъ“ госпожа 

Алтабаева. На прошлой неделе спикер уже был 
в Москве. У него состоялась встреча с первым за-
мглавы АП Вячеславом Володиным.

Кроме того, первым пунктом повестки значит-
ся ежегодный отчет губернатора Сергея Меняйло 
перед депутатами о результатах работы «с апреля 
2014 по декабрь 2015 года». Как пояснила 

”
Ъ“ госпо-

жа Алтабаева, спикер уже направил официальную 
телеграмму губернатору с приглашением высту-
пить с отчетом на заседании 26 января. Губернато-
ра ожидают в заксобрании лично, чтобы депутаты 
имели возможность задать ему вопросы по волну-
ющим их темам. Однако Борис Колесников «не уве-
рен, что отчет вообще состоится». По его словам, в 
законе о заксобрании говорится, что формат отче-
та губернатора определяется регламентом парла-
мента, а в нынешнем регламенте этого нет. «Отчет 
— это важно, но сейчас много юридической несу-
разицы, которую надо сначала разрешить, а потом 
требовать отчета»,— считает депутат. В пресс-служ-
бе Сергея Меняйло не смогли ответить на вопрос 

”
Ъ“, придет ли губернатор на отчет 26 января.

Софья Самохина

У гражданского общества нашлись охранники
Ветераны силовых структур и их семьи готовы к защите национальной безопасности

Прокуроры вышли на трассу
Надзорное ведомство просит правительство снизить плату за проезд по М11

Алексей Чалый зачастил в Москву
Спикер заксобрания Севастополя сохраняет интригу вокруг своей отставки

Спикер заксобрания Алексей Чалый (слева)  
и губернатор Сергей Меняйло могут  
и не встретиться на первом заседании  
парламента в 2016 году 
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО
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новости

Как стало известно ”Ъ“, вчера Мосго-
рсуд рассмотрел жалобу защиты род-
ственников бывшего начальника ГУВД 
по Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области генерал-лейтенанта 
в отставке Владислава Пиотровско-
го на решение Басманного райсуда. 
Тот осенью прошлого года признал 
законными обыски по месту житель-
ства близких генерала, проведенные 
в рамках громкого дела о преступ-
ном сообществе в бывшем руковод-
стве Республики Коми. Защита ука-
зывала, что родные генерала в деле 
даже не упоминаются, и просила вер-
нуть изъятые у них деньги, документы 
и драгоценности. Апелляция жалобу 
не удовлетворила.

Вчера апелляционная инстанция Мос-
горсуда рассмотрела жалобу адвоката 
Игоря Егорова, представляющего инте-
ресы сына экс-начальника петербургско-
го ГУВД генерал-лейтенанта в отставке 
Владислава Пиотровского Дениса, а так-
же его бывшей супруги Ирины. Адвокат 
Егоров требовал признать незаконными 
обыски, которые оперативники управ-
ления «М» ФСБ РФ провели 28 октября 
прошлого года по 14 адресам, имеющим 
отношение к Владиславу Пиотровскому 
и его родственникам. Позже выяснилось, 
что мероприятия были проведены работ-
никами ФСБ в рамках громкого дела об 
ОПС в бывшем руководстве Коми.

Защитник настаивал в жалобе, что со-
трудники ФСБ и следователи допусти-
ли «вмешательство в личную жизнь» его 
доверителей, чем нарушили их консти-
туционные права. В частности, по сло-
вам адвоката Егорова, во время обысков 
следователи даже не сообщили Денису 
и Ирине Пиотровским, в рамках како-
го уголовного дела они проводились. Го-
сподин Егоров подчеркнул, что Денис 
Пиотровский и его мать Ирина Пиот-
ровская вообще не проходят по уголов-
ному делу экс-губернатора Коми Вяче-
слава Гайзера и его сообщников.

Тем временем 29 октября СКР обра-
тился в Басманный суд с просьбой при-
знать состоявшиеся днем ранее обыски 
законными, поскольку они проводи-
лись «по нетерпящим отлагательства об-
стоятельствам», а «промедление в прове-
дении обыска могло повлечь уничтоже-
ние вещей, имеющих значение для про-
изводства по уголовному делу». Басман-
ный суд согласился с доводами следст-

вия и признал постановление следовате-
ля СКР Зигмунда Ложиса о проведении 
обысков законным.

Оспаривая решение суда первой ин-
станции, господин Егоров подчеркнул, 
что основанием для проведения следст-
венных действий стала лишь докладная 
записка старшего лейтенанта Бочуна из 
управления «М» ФСБ РФ. Из нее следова-
ло, что «Пиотровский Владислав Юрь-
евич (возглавлял петербургское ГУВД с 
2006 по 2011 год, а затем не прошел пе-
реаттестацию.— 

”
Ъ“), возможно, прича-

стен к организации хищения денежных 
средств и незаконному выводу активов 
госпредприятий Республики Коми, а так-
же является близкой связью экс-сенато-
ра от Коми Евгения Самойлова». Между 
тем, сообщил адвокат, господин Самой-
лов в свое время действительно побывал 
на свадьбе сына Владислава Пиотровско-
го, однако этот факт не может быть доста-
точным основанием для проведения не 
терпящих отлагательства обысков у сына 
генерала, в его фирме ООО «Кадровик», 
а также у двух бывших и нынешней жен 
господина Пиотровского-старшего, кото-
рые, кстати, в постановлении Зигмунда 
Ложиса не упоминались.

В итоге адвокат ходатайствовал перед 
судом о признании решения Басманно-
го суда от 29 октября прошлого года не-
законным и необоснованным, а Дени-
су и Ирине Пиотровским вернуть день-
ги, устанавливающие право на жилье до-
кументы и изъятые драгоценности, не 
имеющие к уголовному делу о преступ-
ном сообществе никакого отношения. 
Однако Мосгорсуд с защитником не со-
гласился и признал решение Басманно-
го суда законным.

Напомним, что уголовное дело о пре-
ступном сообществе (ст. 210 УК РФ) и мо-
шенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в Республике Ко-
ми было возбуждено ГСУ СКР 18 сентя-
бря прошлого года. По делу проходит 
около двух десятков республиканских 
руководителей, включая экс-главу Ко-
ми Вячеслава Гайзера. По версии следст-
вия, участники ОПС незаконно получи-
ли контроль над 23 наиболее рентабель-
ными предприятиями с государствен-
ным участием, а затем вывели эти акти-
вы в офшоры. Ущерб, предварительно 
установленный в рамках дела, превы-
сил 1,1 млрд руб.

Юрий Сенаторов

Родне генерала не отдали 
деньги и документы
Мосгорсуд не удовлетворил жалобу родственников 
бывшего начальника ГУВД по Санкт-Петербургу

25 января в Парламентской ассамблее  
Совета Европы (ПАСЕ) пройдут слушания, 
посвященные следствию по делу убийст-
ва сопредседателя партии ПАРНАС Бориса 
Немцова. Один из инициаторов мероприя-
тия, член ПАСЕ, депутат Сейма Литвы Эма-
нуэлис Зингерис сказал ”Ъ“, что по итогам 
слушаний может быть принято решение 
об использовании «инструментов междуна-
родного права» для установления виновных 
в убийстве политика. В Следственном ко-
митете считают преступление раскрытым.

Член фракции Европейской народной пар-
тии в ПАСЕ, депутат Сейма Литвы Эмануэлис 
Зингерис рассказал 

”
Ъ“, что слушания на тему 

«Должна ли парламентская ассамблея СЕ взять 
под контроль расследование убийства Бори-
са Немцова» пройдут в отдельном зале ассам-
блеи, на них приглашены парламентарии от 
всех фракций. «Нам важно услышать голос по-
страдавшей стороны — семьи Бориса Немцо-
ва, его соратников — и принять решение, ка-
кой из инструментов международного пра-
ва мы будем использовать, если станет ясно, 
что инструментов внутри России недостаточ-
но для выяснения»,— сказал он. На вопрос, ка-
кие именно инструменты могут быть примене-
ны, господин Зингерис ответил, что «это толь-
ко начало большого пути», но он «не видит воз-
можности, чтобы это дело кануло где-то на зад-

ворках бюрократии». «Несомненно, это поли-
тическое убийство. Весь мир понимает судьбо-
носное значение решения по его расследова-
нию»,— подчеркнул он.

В свою очередь, зампред ПАРНАС Владимир 
Кара-Мурза, который приглашен на слушания, 
сказал 

”
Ъ“, что, поскольку «российское следст-

вие идет неудовлетворительно», соратники Бо-
риса Немцова будут просить назначить специ-
ального докладчика ПАСЕ по расследованию 
его убийства. Дочь Бориса Немцова Жанна, 
основавшая в Германии фонд его имени, под-
твердила 

”
Ъ“, что попросит «использовать ме-

ханизмы международного контроля, которые 
существуют в рамках ПАСЕ, в том числе назна-
чение специального репортера по данному де-
лу». Отметим, что в интервью «Российской газе-
те» председатель Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин среди раскрытых в 
2015 году громких преступлений назвал убий-
ство Бориса Немцова. Госпожа Немцова сказала 
вчера 

”
Ъ“, что не удовлетворена качеством след-

ствия в отношении установления и поиска за-
казчиков и организаторов: «Мои ходатайства о 
допросе Рамзана Кадырова и ряда его соратни-
ков было удовлетворено только в части допро-
са Руслана Геремеева. Однако даже заочное об-
винение ему не предъявлено, безуспешными 
оказались и попытки обжаловать в суде отказ в 
допросе названных мною лиц».

Приглашенный в ПАСЕ председатель ПАР-
НАС Михаил Касьянов сказал 

”
Ъ“: «Вместе с депу-

татами мы обсудим, что сейчас происходит с рас-
следованием». «Они хотят поднять вопрос о его 
ходе, чтобы дело было взято под контроль Парла-
ментской ассамблеей»,— сказал он. В свою оче-
редь, еще один участник слушаний адвокат Бо-
риса Немцова Вадим Прохоров, который пред-
ставляет интересы его семьи, сообщил 

”
Ъ“, что 

хочет привлечь внимание европейских полити-
ков к тому, что «по сей день успехи российского 
следствия по делу об убийстве Бориса Немцова 
связаны исключительно с задержанием испол-
нителей преступления, не проводится никакой 
работы по установлению его заказчиков, а един-
ственным организатором, который не задержан, 
является несамостоятельный человек — води-
тель Руслан Мухудинов». «Очень жаль, что в бли-
жайшем окружении Рамзана Кадырова не про-
водится следственных действий»,— сказал адво-
кат. Европейских политиков адвокат призыва-
ет постоянно задавать вопросы российским вла-
стям по поводу заказчиков и организаторов это-
го преступления. «Очень важно, чтобы не повто-
рилась ситуация с убийством Анны Политков-
ской, Натальи Эстемировой и рядом других по-
литических убийств, следы которых ведут в Гроз-
ный»,— заключил Вадим Прохоров.

Мария-Луиза Тирмастэ,  
Наталья Корченкова

Вопрос о заказчиках убийства  
Бориса Немцова ставят перед ПАСЕ
Соратники убитого оппозиционера едут в Страсбург

Как стало известно ”Ъ“, Тверской райсуд Мо-
сквы назначил слушания по уголовному де-
лу в отношении «решальщиков» Сергея Заку-
сило и Александра Белякова, фигурирующих 
в громком деле об организованном преступ-
ном сообществе во главе с бывшим началь-
ником ГУЭБиПК Денисом Сугробовым.

Бывший члена экспертного совета Счетной 
палаты 66-летний Сергей Закусило и 53-летний 
Александр Беляков обвиняются СКР в соверше-
нии преступления, предусмотренного ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК (покушение на мошенничество в 
особо крупном размере). По версии следствия, 
в 2013 году они пытались за 43 млн руб. продать 
должность начальника управления федераль-
ного дорожного агентства «Северо-Кавказские 
автомобильные дороги» бизнесмену Николаю 
Армейскову. Обоих задержали при передаче 
аванса 5 млн руб. бывшему помощнику минис-
тра транспорта и президенту Федерации триат-
лона России Сергею Быстрову, который якобы 
и должен был решить вопрос с назначением го-
сподина Армейскова.

Впрочем, в отношении господина Быстрова 
в 2014 году СКР уголовное дело прекратил, при-
знав его потерпевшим от действий организо-
ванного преступного сообщества (ОПС), состо-
явшего, по версии следствия, из сотрудников 
ГУЭБиПК МВД.

Отметим, что господин Закусило участвовал 
еще в одном так называемом оперативном экс-
перименте антикоррупционного ведомства. В 
том же 2013 году он взялся решить проблемы од-
ной коммерческой фирмы с ФГУП «Спорт-инжи-
ниринг», которое отказалось включить ее в под-
рядчики строительства объектов к чемпионату 
мира по футболу 2018 года в России. Сергей Заку-
сило сказал, что проблему можно решить, орга-
низовав внеплановую проверку ФГУПа Счетной 
палатой. За это посредник запросил 12,5 млн 
руб. Во время получения от господина Закусило 
аванса в 5 млн руб. сотрудники ГУЭБиПК задер-
жали члена Совета федерации от Новгородской 
области Александра Коровникова.

Как теперь считает следствие, под угрозой 
привлечения себя и своих родственников к 

уголовной ответственности сенатор был вы-
нужден отнести эти деньги тогдашнему дирек-
тору департамента Счетной палаты Александ-
ру Михайлику, который в итоге был заключен 
под стражу. Впоследствии уголовное дело в от-
ношении господина Михайлика было прекра-
щено и он вместе с сенатором Коровниковым 
стал потерпевшим от ОПС во главе с экс-руко-
водителем ГУЭБиПК Денисом Сугробовым.

Этот эпизод является одним из ключевых 
в громком деле, предварительные слушания 
по которому Мосгорсуд назначил на 25 янва-
ря. Правда, господин Закусило пойдет по не-
му только свидетелем. А бизнесмен Беляков в 
«большом деле», по сути, назван потерпевшим. 
Он был задержан сотрудниками ГУЭБиПК по 
подозрению в совершении некоего преступле-
ния. «Оказав на него психологическое воздей-
ствие, оперативники склонили его к участию 
в заведомо незаконных оперативно-разыск-
ных мероприятиях»,— говорится в материа-
лах следствия.

Олег Рубникович

Агенты продавали должность за 43 миллиона 
Добровольных помощников ГУЭБиПК будут судить за покушение на мошенничество
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Вчера в Минске состоялось оче-
редное заседание Контактной 
группы, на котором должны бы-
ли обсуждать прекращение огня 
в Донбассе, а также проведение 
там местных выборов. Украин-
ская сторона, впрочем, заявила, 
что не готова к проведению вы-
боров на территории самопро-
возглашенных республик до того 
момента, пока под контроль Кие-
ва не перейдет государственная 
граница. Не дать ситуации зайти 
в тупик пытаются лидеры Герма-
нии и Франции, чьи спецпослан-
ники, по данным ”Ъ“, 17 января 
побывали в Москве. 

Накануне заседания Контактной 
группы ожидалось, что переговорщи-
ки вернутся к вопросу прекращения 
огня в Донбассе, а также проведению 
местных выборов на территории са-
мопровозглашенных ДНР и ЛНР. «Сей-
час один из важных вопросов в рам-
ках работы Контактной группы — это 
закон о выборах»,— говорил в интер-
вью 

”
Ъ“ полпред РФ в группе Борис 

Грызлов. Оптимизма российской де-
легации добавляло появившееся на-
кануне заявление главы МИД ФРГ 
Франка-Вальтера Штайнмайера, по 

мнению которого, «отсутствие закона 
о выборах в Донбассе ведет к повтор-
ной эскалации конфликта, в то время 
как местные выборы могут сделать 
возможной долгосрочную разрядку 
обстановки».

Однако перед началом заседания 
стало понятно, что в Киеве обсуждать 
проведение местных выборов пока 
не готовы. Сначала уполномоченный 
президента Украины Ирина Геращен-
ко заявила: «Выборы на оккупирован-
ных территориях Донбасса могут про-
изойти только при условии выполне-
ния ряда важных предпосылок: уста-
новление контроля над украинской 
границей с Россией, возобновление 
работы украинских СМИ, разоруже-
ние боевиков, допуск миссии ОБСЕ, 
вывод с территории Украины россий-
ских войск». А уже по итогам заседа-
ния об этом же сказал и глава украин-
ской делегации Леонид Кучма: «Без 
прекращения огня и соблюдения ре-
жима тишины, без полноценного от-
вода тяжелых вооружений и подтвер-
ждения этого отвода ОБСЕ, без возоб-
новления нашего контроля над укра-
инско-российской границей невоз-
можно говорить ни о выборах, ни об 
изменениях в Конституции Украины, 

не говоря уже о решении гуманитар-
ных, экономических проблем и во-
просов разминирования».

«Киев идет ва-банк. Кучма зара-
нее заявляет неприемлемую пози-
цию,— прокомментировал 

”
Ъ“ итог 

встречи близкий к Кремлю полито-
лог Алексей Чеснаков.— Этот под-
ход вряд ли может быть расценен 
как шаг для урегулирования ситу-
ации. Скорее наоборот, как игра на 
срыв минского процесса».

Не дать ситуации окончательно 
зайти в тупик пытаются Германия и 
Франция. 18–19 января в Киеве побы-
вали посланники канцлера ФРГ Крис-
тоф Хойсген и президента Франции 
Жак Одибер. Они встретились с пре-
зидентом Петром Порошенко, премь-
ером Асением Яценюком и оппозици-
ей. Между тем, по данным информи-
рованных источников 

”
Ъ“, в воскре-

сенье господа Хойсген и Одибер посе-
тили и Москву, где провели перегово-
ры с представителями администра-
ции президента РФ. В отличие от ви-
зита в Киев, о поездке в Москву офи-
циально не объявлялось.

Илья Барабанов,  
Галина Дудина,  
Елена Черненко 

Минские соглашения  
уперлись в границу
Процесс украинского урегулирования вновь зашел в тупик

На Украине вступает в решающую  
фазу подготовка к голосованию 
по поправкам к конституции в ча-
сти децентрализации. Для их при-
нятия необходимо конституцион-
ное большинство — 300 голосов 
депутатов Верховной рады, ко-
торых, по данным источников 

”Ъ“ в Киеве, пока не набирает-
ся. Между тем времени остается 
в обрез — поправки надо принять 
до окончания нынешней сессии 
парламента, тогда как следую-
щая должна начаться уже 2 фев-
раля. Провал голосования может 
стать серьезным ударом по пози-
циям президента Петра Порошен-
ко — Запад оказывает на власти 
Украины беспрецедентное давле-
ние, считая изменения в консти-
туции неотъемлемым условием 
реализации минских соглашений 
по Донбассу. За тем, как в Киеве 
идет подготовка к «историческо-
му голосованию», наблюдали кор-
респонденты ”Ъ“ МАКСИМ ЮСИН 
и ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ.

Западный десант
«Сейчас борьба идет буквально за каж-
дый голос»,— рассказывает 

”
Ъ“ де-

путат Рады от правящего «Блока Пет-
ра Порошенко» (БПП) Александр Чер-
ненко. По данным парламентария, 
поправки к конституции категориче-
ски отказываются поддержать депу-
таты от фракции «Самопомощь» (все-
го их 26). Кроме того, за них не наме-
рены голосовать несколько десятков 
депутатов БПП и в прошлом неодно-
кратно демонстрировавших свою са-
мостоятельность. В числе противни-
ков поправок и «Батькивщина» экс-
премьера Юлии Тимошенко (21 депу-
тат). Правда, с членами этой фракции, 
по словам Александра Черненко, «ве-
дут работу иностранные послы».

Как сообщил 
”
Ъ“ депутат, на следу-

ющей неделе в Киеве ожидается «мас-
сированный десант западных эмисса-
ров» — они будут убеждать колеблю-
щихся парламентариев «проголосо-
вать как надо». Впрочем, несмотря на 
безоговорочный авторитет, который 
имеют сегодня на Украине американ-
ские и европейские представители, 
достичь поставленной цели им будет 
непросто. «Минские соглашения в об-
ществе непопулярны. Многие поли-
тические силы и активисты, в свое 
время поддержавшие Майдан, счита-
ют их предательством национальных 
интересов,— объясняет 

”
Ъ“ политтех-

нолог Виктор Уколов, тесно связан-
ный с администрацией президента 
Украины.— Депутаты опасаются, что, 
поддержав сегодня изменения в кон-
ституции, они нанесут непоправи-
мый удар по своей репутации».

• Поправки к конституции Украины 
предусматривают передачу на мест-
ный уровень значительных полномо-
чий, в том числе финансовых. Лик-
видируется институт губернато-
ров (их назначает президент), кото-
рых сменят префекты, они также 
будут представлять в регионах гла-
ву государства. У префектов будут су-
губо надзорные функции. Управление 
переходит в местные исполкомы, ко-
торые подконтрольны избранным 
советам местного уровня. Поправ-
ки не предусматривают особый ста-
тус для отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей (то есть само-
провозглашенных ДНР и ЛНР), а лишь 

описывают, что он будет определен 
специальным законом. Такой закон 
уже был принят Радой, но его реали-
зация должна начаться лишь после 
проведения местных выборов в ДНР 
и ЛНР. Закон предусматривает осво-
бождение от наказания, преследова-
ния и дискриминации лиц, связанных 
с конфликтом в Донбассе. Он предо-
ставляет местным властям расши-
ренные полномочия при назначении 
судей и прокуроров и проведении язы-
ковой политики. Кроме того, он пред-
усматривает создание народной ми-
лиции. В первом чтении поправки бы-
ли приняты Радой 31 августа — тог-
да для их утверждения было доста-
точно простого большинства голосов 
(226). В поддержку документа высту-
пили 265 парламентариев.
Впрочем, большинство опрошен-

ных 
”
Ъ“ депутатов Рады признаются: 

голосовать за поправки они будут не 
по зову сердца, а исключительно из 
соображений партийной дисципли-
ны. Необходимые шаги на пути реа-
лизации минских соглашений укра-
инская политическая элита делает 
явно против своей воли, подчиняясь 
беспрецедентному давлению запад-
ных партнеров.

Некоторые руководствуются и чи-
сто практическими соображениями. 
«Провалить сейчас конституцион-
ные поправки — это сделать поисти-
не царский подарок Москве,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в администрации 

президента Украины.— В этом случае 
Кремль получит повод утверждать, 
что реализация минских соглашений 
сорвана по вине Киева. А у Евросою-
за могут появиться основания не про-
длевать срок действия антироссий-
ских санкций».

«Время работает на нас»
В том, что эти санкции необходимо 
продлить, убеждены все собеседни-
ки 

”
Ъ“, связанные с украинскими 

властями и правящей коалицией в 
Раде. По их словам, расчет делается 
на то, что продолжающееся давле-
ние Запада вкупе с падением цен на 
нефть «заставит рухнуть российскую 
экономику», что вынудит Кремль 
пойти на уступки по Донбассу, а в 
перспективе — и по Крыму.

«Время работает на нас. Украина 
по-прежнему пользуется значитель-
ной поддержкой на Западе. Мы по-
дождем, мы не станем форсировать 
минский процесс, идя на непопуляр-
ные и невыгодные для нас шаги»,— 
говорит источник 

”
Ъ“ в администра-

ции Петра Порошенко. И на удивле-
ние откровенно раскрывает суть так-
тики Киева: «Мы будем выдвигать за-
ведомо неприемлемые и нереали-
зуемые для Москвы требования. Це-
пляться за любой формальный по-
вод, чтобы убедить мир: минские со-
глашения не реализуются по вине 
России и ее клиентов в Донбассе».

Одним из таких формальных по-
водов, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

может стать, например, невозмож-
ность провести в Донецке или Лу-
ганске полноценную избиратель-
ную кампанию таких украинских 
политических сил, как объедине-
ние «Свобода» или запрещенный в 
РФ «Правый сектор». Уже это обсто-
ятельство позволит представителям 
Киева заявить, что местные выборы 
в самопровозглашенных республи-
ках Донбасса не могут быть прове-

дены в полном соответствии с укра-
инским законодательством, как того 
требуют минские соглашения.

«Первый вторник февраля»
Но на эти уловки и тактические хи-
трости можно будет идти лишь после 
того, как в реализации минских дого-
воренностей удастся сделать следу-
ющий шаг — внести обещанные из-
менения в части децентрализации 
украинской конституции. И здесь 
мяч на половине поля Киева. Причем 
срок принятия поправок строго огра-
ничен — по закону это необходимо 
сделать на нынешней сессии парла-
мента, которая должна завершиться 
29 января. А уже 2 февраля начинает-
ся следующая, и эту дату сдвинуть ни-
как нельзя — об открытии очередной 
сессии в «первый вторник февраля» 
четко сказано в конституции.

В распоряжении соратников пре-
зидента Порошенко и западных ди-
пломатов, «работающих» с колеблю-
щимися депутатами, остаются счи-
таные дни. И единственная возмож-
ность для маневра, о которой сооб-
щил 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП Алек-

сандр Черненко, это продлить сессию 
до того самого дня, когда должна стар-
товать следующая,— 2 февраля.

Расчет делается на то, чтобы днем 
закрыть одну сессию, а вечером от-
крыть другую. Столь сложный ма-
невр позволит собрать в сессион-
ном зале максимальное число депу-
татов. К примеру, еще 29 января яв-
ка не будет максимальной — значи-
тельная группа парламентариев не 
успеет вернуться из Страсбурга с сес-
сии Парламентской ассамблеи Со-
вета Европы. Кроме того, поскольку 
первоначально планировалось, что 
следующая неделя не будет сессион-
ной, часть депутатов запланировали 
зарубежные поездки, но к 2 февраля 
все они будут уже в Киеве.

Запасной план
На случай, если за оставшиеся дни 
собрать 300 голосов так и не удастся, 
президентская команда подготови-
ла запасной план. 45 депутатов Рады 
зарегистрировали обращение в Кон-
ституционный суд с просьбой разъ-
яснить, что означает понятие «оче-
редная сессия», на которой должны 
быть окончательно приняты поправ-
ки к основному закону. По словам ин-
формированных собеседников 

”
Ъ“ в 

Киеве, есть основания надеяться, что 
судьи войдут в положение, учтут «го-
сударственные интересы» и, проявив 
определенную гибкость, предоставят 
Петру Порошенко необходимое юри-
дическое обоснование, почему по-
правки могут быть рассмотрены на 
стартующей в феврале сессии. А зна-
чит, в распоряжении властей появят-
ся еще несколько месяцев.

«Если мы не сумеем собрать кон-
ституционное большинство, важно 
как минимум не опозориться в гла-
зах Запада и предоставить более или 
менее убедительное юридическое 
оправдание»,— объясняет 

”
Ъ“ депу-

тат Рады из правящей коалиции. «Ко-
нечно, определенное лукавство на-
лицо»,— признает он. Но заканчива-
ет на оптимистической ноте: «Будем 
надеяться, что Запад закроет на не-
го глаза, не станет обвинять Киев в 
срыве минских соглашений и не бу-
дет поднимать вопрос о смягчении 
санкций против России».

Внутри же здания кандидат в пре-
мьеры Павел Филип быстро предста-
вил программу правительства, ко-
торое, по его словам, будет проевро-
пейским и начнет реформы.

Вся процедура заняла около ча-
са. За нового премьера проголосова-
ли 57 парламентариев, которых де-
мократам удалось уговорить войти в 
парламентское большинство. После 
этого новый премьер и его команда 
спешно покинули здание, которое 
митингующие начали брать в коль-
цо. За ними последовали и депутаты.

Дальнейшие события развива-
лись стремительно. Основной кулак 
протестующих сосредоточился по-
зади парламента у дополнительно-
го входа, которым обычно пользует-
ся пресса. Сам вход был блокирован 
полицейскими в полной выклад-
ке. Но митингующих, которые скан-
дировали «Иуды!», «Выборы!», «До-
лой!» и «Мы — народ!», это не смути-
ло. Они стали напирать на полицей-
ских, и примерно через час те дрог-
нули и начали по одному покидать 
свои позиции через сделанный для 
них в толпе коридор. С некоторых 
при этом срывали шлемы и отбира-
ли щиты.

Менее получаса потребовалось, 
чтобы открыть входную дверь, за ко-
торой оказался второй полицейский 
заслон. С этими силовиками посту-
пили так же, как с теми, кто охранял 
крыльцо. Когда толпа оказалась в по-
мещении парламентской проход-
ной на первом этаже, выяснилось, 
что внутри находятся еще полицей-
ские, которые были настроены бо-
лее решительно. Они стали бить на-
пиравших людей дубинками и при-
менять слезоточивый газ.

В этот момент прибывший на ме-
сто лидер проевропейской полити-
ческой силы «Достоинство и правда» 
(сформирована на базе одноименной 
гражданской платформы) Андрей Нэ-
стасе в мегафон призвал протестую-
щих не заходить внутрь здания и от-
казаться от штурма, заверив, что влас-
ти этого и ждут. Однако этим угово-
рам протестующие поддались только 
поздно вечером.

Тем временем перед центральным 
входом в парламент шел митинг со-
циалистов и «нашистов». Перед свои-
ми сторонниками выступили госпо-
да Додон и Усатый, успевшие вернуть-
ся из Москвы. Игорь Додон призвал к 

массовым протестам, но также предо-
стерег толпу от штурма парламента. 
По его словам, власти хотят иниции-
ровать уголовные дела о госпереворо-
те. Судя по тому, что члены Партии со-
циалистов говорили корреспонденту 

”
Ъ“, готового плана дальнейших дей-

ствий у них не было.
Поздно вечером к зданию парла-

мента были стянуты дополнительные 
силы спецназа. Однако, судя по заяв-
лениям оппозиционеров, акция про-
теста должна перейти в режим нон-
стоп, причем так считают как пророс-
сийские, так и проевропейские оп-
позиционные лидеры. Они заявля-
ют, что их цель — досрочные выборы 
и отставка «мафиозного правительст-
ва». Выступая перед протестующими, 
Игорь Додон заявил, что первая побе-
да уже достигнута: вчера (и вплоть до 
момента сдачи номера в печать) пре-
зидент не успел принять присягу но-
вого правительства.

Владимир Соловьев

Украинская конституция  
не идет на поправку
Президенту Порошенко пока не удается собрать в Раде  
300 голосов за изменения в основном законе

Молдавия получила  
штурмовое предупреждение

Переговоры тянут 
до Женевы через Цюрих
Как Сергей Лавров и Джон Керри  
спасали межсирийскую встречу

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
и госсекретарь США Джон Кер-
ри вчера в Цюрихе предприня-
ли решающую попытку спасти 
процесс мирного урегулирова-
ния конфликта в Сирии. Накану-
не в секретариате ООН и в МИД 
РФ не давали гарантий того, что 
первый раунд прямых перего-
воров между представителя-
ми режима Башара Асада и оп-
позиции, запланированный на 
25 января, состоится. Опасе-
ния стали еще более явными по-
сле того, как противники прези-
дента Асада, участвовавшие в 
декабрьской конференции в Эр-
Рияде, пригрозили проигнори-
ровать встречу в Женеве — если 
на нее приедут представители 
группировок, участия которых 
добивается Москва. За тем, как 
женевский мирный процесс раз-
валивался, еще не начавшись, 
наблюдал в Цюрихе корреспон-
дент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Встреча Сергея Лаврова и Джо-
на Керри не случайно состоялась 
в Швейцарии: именно в этой стра-
не (правда, не в Цюрихе, а в Жене-
ве) уже на следующей неделе может 
произойти прорыв в межсирийском 
урегулировании. В понедельник за 
столом переговоров — впервые с мо-
мента фактического провала конфе-
ренции «Женева-2» в феврале 2014 
года — должны собраться предста-
вители режима Башара Асада и оп-
позиции. Договоренность о начале 
прямых контактов была достигнута 
в прошлом году в Вене (см. 

”
Ъ“ от 31 

октября 2015 года).
Дату первого раунда, как расска-

зал накануне в эфире телеканала 
«Россия 24» постпред РФ при ООН 
Виталий Чуркин, выбрал спецпо-
сланник генсека ООН Стаффан де 
Мистура — один из главных перего-
ворщиков по Сирии. «25 января — 
это его день рождения. Он поделил-
ся этой личной деталью, что хотел 
бы отметить свой день рождения на-
чалом переговоров»,— рассказал го-
сподин Чуркин.

Конечная цель (она прописана в 
резолюции Совбеза ООН 2254) — со-
здание в охваченной войной стране 
переходного правительства с после-
дующим проведением «свободных и 
справедливых выборов».

Списки не сходятся
С приближением заветной даты пер-
спективы того, получит ли Стаффан 
де Мистура долгожданный подарок, 
яснее не становятся. В понедельник 
в ООН заявили, что еще не начали 
рассылку приглашений потенциаль-
ным участникам встречи. 

Не стал делать однозначных заяв-
лений и Сергей Лавров, вышедший 

к журналистам по итогам перегово-
ров с Джоном Керри. «Называются 
разные даты. Но окончательное ре-
шение принимает генсек ООН»,— 
сказал он. При этом министр выра-
зил надежду, что прямые перегово-
ры начнутся «в самое ближайшее 
время»: «До конца января остается 
еще много дней. Мы не размышля-
ем о том, чтобы переносить начало 
переговоров на февраль».

Напомним, до сих пор не удает-
ся выполнить два условия, которые 
МИД РФ считает обязательными для 
успеха прямых межсирийских пере-
говоров,— согласовать списки тер-
рористических организаций, вою-
ющих в Сирии, и умеренной оппо-
зиции, готовой к переговорам. Вче-
ра пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков подтвердил: «жест-
кие разногласия» по «белым и чер-
ным» спискам сохраняются. 

По черному списку споров не вы-
зывают лишь две организации — 
«Исламское государство» и «Джеб-
хат ан-Нусра» (запрещены в РФ). Вы-
брать оппозиционеров же западные 
посредники планировали на основе 
договоренностей, достигнутых на 
конференции оппозиционных сил 
Сирии, которая состоялась в Эр-Ри-
яде в декабре. Тогда было решено: 
за стол переговоров сядут шесть чле-
нов Национальной коалиции оппо-
зиционных и революционных сил 
Сирии (НКОРС), шесть участников 
других группировок и еще 13 оппо-
зиционеров, базирующихся как в 
Дамаске, так и за рубежом. Накану-
не встречи в Цюрихе стали известны 
имена некоторых из тех, кого плани-
руется включить в делегацию. Среди 
них — Мухаммед Аллюш, член груп-
пировки «Джейш аль-Ислам», кото-
рую Москва и Дамаск считают тер-
рористической. Сергей Лавров вче-
ра дал понять, что Москва категори-
чески не согласна с внесением пред-
ставителей «Джейш аль-Ислам» в бе-
лый список, напомнив, что эта груп-
пировка неоднократно обстрелива-
ла жилые кварталы Дамаска и по-
сольство России. 

Власти РФ не только не согласны 
с рядом фигурантов «списка Эр-Ри-
яда», но и считают его неполным. 
«Должна быть всеобъемлющая деле-
гация от оппозиции. Резолюция Сов-
беза ООН 2254 ясно говорит, что это 
не только люди из Эр-Рияда»,— зая-
вил накануне постпред РФ при ООН 
Виталий Чуркин. Еще в октябре на 
венской встрече с главами дипве-
домств США, Турции и Саудовской 
Аравии Сергей Лавров передал им 
список представителей групп оппо-
зиции, с которыми «общаются или 
готовы общаться» российские ди-
пломаты (см. 

”
Ъ“ от 3 ноября 2015 

года). В нем было 38 имен, включая, 

в частности, представителей курд-
ских объединений, которых в Эр-
Рияд не позвали.

Третья сторона 
«Списки, составленные в Эр-Рияде, 
полные. Этого вполне достаточно,— 
заверил 

”
Ъ“ представитель 

”
Дамас-

ской декларации за демократиче-
ские перемены“ (входит в НКОРС) 
Махмуд аль-Хамза.— А почти все из 
тех, кого российские власти хотят 
дополнительно усадить за стол пере-
говоров, на самом деле не относят-
ся к оппозиции. Они сотрудничают 
с режимом Асада». Собеседник 

”
Ъ“ 

уточнил, что речь, в частности, идет 
о Кадри Джамиле — в прошлом ви-
це-президенте Сирии, а ныне пред-
ставителе руководства «Народного 
фронта за перемены и освобожде-
ние». Его имя упомянуто в списке 
Москвы. 

«Должно быть две делегации — 
режима Асада и представителей 
эр-риядской конференции,— зая-
вил 

”
Ъ“, в свою очередь, Хади аль-

Бахра, до 4 января возглавлявший 
НКОРС.— У всех нас (оппозицио-
неров.— 

”
Ъ“) было понимание, что 

необходимо достичь общей пози-
ции (по сирийскому урегулирова-
нию.— 

”
Ъ“). Это и было достигну-

то в Эр-Рияде». При этом экс-глава 
НКОРС не исключил, что на более 
поздних этапах состав переговорщи-
ков может быть расширен.

«В любом случае, какое у России 
есть право решать, кого включать в 
список оппозиционеров, когда она 
полностью находится на стороне ре-
жима? Это нелогично»,— возмутил-
ся в разговоре с 

”
Ъ“ Махмуд аль-Хам-

за. После этого он, впрочем, огово-
рился, что «если Россия и США дей-
ствительно захотят, то смогут вместе 
добиться начала переговоров».

Тем не менее уверенности в этом 
не появилось и после вчерашней 
встречи господ Лаврова и Керри. Си-
туацию осложнил ультиматум, ко-
торый предъявил вчера Москве экс-
премьер Сирии, а ныне оппозицио-
нер Рияд Хиджаб. Он заверил: участ-
ники конференции в Эр-Рияде про-
игнорируют женевские переговоры, 
если к ним будет допущена «третья 
сторона». Имелись в виду именно те 
группировки, включения которых 
в белый список сирийской оппози-
ции добивается Россия.

«Никаких размышлений о пер-
вых, вторых и третьих сторонах 
быть не может»,— ответил на это вче-
ра Сергей Лавров, напомнив: мандат 
Совбеза ООН на формирование деле-
гации оппозиции есть у одного чело-
века — Стаффана де Мистуры.

По данным 
”
Ъ“, межсирийские 

переговоры еще могут состояться — 
но уже 27 января.

с1

Молдавская оппозиция взяла 
штурмом здание парламента, 
требуя отменить результаты 
голосования за новый состав 
правительства и назначить  
досрочные выборы   
ФОТО АНДРЕЙ МАРДАРЬ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16416,19 (–632,18)
РТС 628,41 (–31,88)
FTSE 100 5673,58 (–203,22)

DAX 30 9391,64 (–272,57)
DJIA* 15465,11 (–550,91)
NASDAQ Composite* 4321,51 (–155,44)

*На 20:49.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.01.16
Австралийский доллар 54,4628
Английский фунт 112,5015
Белорусский рубль** 38,8659
Датская крона* 11,6848

Доллар США 79,4614
Евро 87,0341
Индийская рупия*** 11,6726
Казахский тенге*** 21,1362

Канадский доллар 54,2177
Китайский юань* 12,0769
Норвежская крона* 90,0331
СДР 109,7147

Сингапурский доллар 55,2045
Новая турецкая лира 26,0478
Украинская гривна* 32,1056
Шведская крона* 93,1847

Швейцарский франк 79,4376
Японская иена*** 68,3862
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в курсовые и прочие колебания 
разбирает корреспондент  
отдела финансов

Павел Аксенов

Курс доллара относительно рубля 
день ото дня бьет рекорды и вчера об-
новил исторический максимум. На-
кал страстей по этому поводу растет 
прямо пропорционально курсу. Пре-
зидент России Владимир Путин на 
встрече с предпринимателями при-
звал использовать новые возможно-
сти, открывающиеся от ослабления 
рубля. Будет ли таких возможностей 
еще больше — осталось за скобками. 
То, что их не станет меньше,— кос-
венно подтвердила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Как она отметила, ны-
нешний курс рубля к доллару близок 
к «фундаментально обоснованному», 
поэтому проводить валютные интер-
венции в поддержку нацвалюты ЦБ 
необходимости не видит. Пока.

Чем дальше от центра принятия 
политических и экономических ре-
шений, тем сильнее колебания в такт 
курсовым. Активно раскачивают лод-
ку, а точнее ЦБ, банкиры, вчера по-
просившие вернуть льготный курс 
для расчета нормативов, который 
регулятор только что отменил. При-
мечательно, что просьба эта была не 
только оперативной, но и публичной, 
видимо, когда речь о шансе получить 
послабления, деньги любят не ти-
шину, а пиар. Впрочем, ЦБ, который 
обычно не комментирует просьбы 
банкиров «до ознакомления», вчера 
не менее оперативно и тоже публич-
но банкирам в послаблениях отказал.

Свой голос подали и валютные 
ипотечники, устроившие акции про-
теста в офисах банков «Дельта-кредит» 
и ВТБ 24. На фоне взлетевшего долла-
ра они добивались реструктуриза-
ции кредитов по курсу вдвое ниже 
биржевого, приковав себя наручни-
ками к креслам в операционных за-
лах и входным дверям. Впрочем, чу-
жие риски банки оценивают ниже, 
чем свои: пересчитывать кредиты 
они ожидаемо отказались. Нервнича-
ют и вкладчики. На форумах впервые 
появились объявления о возможной 
уступке прав требований по вкладам 
в долларах. По рынку поползли слу-
хи о грядущей принудительной кон-
вертации долларовых сбережений в 
виде вариаций популярной детской 
страшилки: мол, были у одной девоч-
ки доллары в банке и превратились 
они в рубли.

Поводом, скорее всего, стало рас-
пространение по рынку информа-
ции от банка «Экспресс-Волга» о том, 
что с 1 февраля в большинстве офи-
сов банка «Экспресс-Волга» прекра-
щается работа с наличной иностран-
ной валютой. Впрочем, обращение в 
банк показало, что угрозы долларо-
вым сбережениям это не несет. Банк 
присоединяется к Совкомбанку, опе-
рации с валютой будут доступны в 
нескольких отделениях, там и мож-
но будет забрать в долларах свой ва-
лютный вклад, когда подойдет срок. 
В остальных отделениях деньги по 
обращению вкладчика выдадут в ру-
блях по биржевому курсу плюс 1%. 
Кого такой подход не устраивает, смо-
жет перевести сбережения бесплат-
ным валютным переводом на счет, 
открытый в любом банке.

И хотя сейчас переживают все — 
у кого валюты много, у кого ее мало 
и особенно те, у кого ее нет,— факти-
чески доллар и рубль конвертируют-
ся без проблем. Правда, по рекордно-
му курсу.

вчера

УКРАИНА

расширила список товаров 
из России, на поставку кото-
рых введено эмбарго, включив 
в него ряд видов овощей, соусов, 
в том числе кетчупов, рыбы и конди-
терских изделий, сообщила заме-
ститель министра экономическо-
го развития и торговли Украины На-
талья Микольская. По ее словам, 
украинские власти обнаружили 
факты поставки запрещенных к вво-
зу товаров под другими кодами. 
Эмбарго на ряд товаров из России 
действует с 10 января и минимум 
до 5 августа 2016 года. Под запрет 
попали поставки следующей про-
дукции: мяса, рыбы, ряда молочных 
продуктов, плавленых сыров, кофе, 
чая, пищевых смесей, кондитерских 
и хлебобулочных изделий, продук-
тов детского питания, макаронных 
изделий, соусов, вкусовых добавок 
и приправ, пива, спирта, водки, кор-
мов для собак, сигарет с фильтром. 
«Интерфакс-Украина»

РОСКОМНАДЗОР 
И TWITTER

договорились оптимизиро-
вать задействованные рабо-
чие каналы взаимодействия 
по вопросам удаления проти-
воправной информации, гово-
рится в сообщении Роскомнадзо-
ра. По словам пресс-секретаря Ро-
скомнадзора Вадима Ампелонско-
го, речь идет о выделении специ-
ального адреса электронной почты, 
на который будут поступать уведом-
ления о противоправной информа-
ции. В штате Twitter появилась ко-
манда, которая в круглосуточном 
режиме должна реагировать на та-
кие запросы. «Интерфакс»

АНАТОЛИЙ МОТЫЛЕВ

не переспорил ЦБ. Арбитраж-
ный суд Москвы отклонил заявле-
ние бизнесмена Анатолия Мотыле-
ва, в котором он требовал признать 
незаконным приказ Банка Рос-
сии от 24 июля об отзыве лицензии 
у Мосстройэкономбанка (М-банка). 
С 14 июля ЦБ отозвал лицензии у че-
тырех банков неформальной бан-
ковской группы господина Мотыле-
ва — «Российского кредита», «Туль-
ского промышленника», М-банка 
и АМБ-банка. «РИА Новости»

РЖД

признала, что погрузка на 
середину января 2016 года 
сильно просела по отношению 
к аналогичному периоду прошлого 
года под влиянием валютной вола-
тильности. «Мы отклонялись три дня 
назад на 10% от плана»,— сообщил 
глава РЖД Олег Белозеров жур-
налистам. По его словам, по плану 
ОАО РЖД хотело увеличить погруз-
ку к предыдущему году на 3%. «Со-
ответственно, к предыдущему году 
у нас шло снижение на 7%»,— ска-
зал он. При этом он призвал не дра-
матизировать ситуацию, уточнив, 
что, поскольку объемы перевозок 
в январе небольшие, любое колеба-
ние сразу же дает большую цифру. 
Он ожидает, что более четкую кар-
тину ОАО РЖД будет представлять 
себе 28–29 января. Погрузка на же-
лезных дорогах РФ в 2015 году со-
кратилась на 1%, до 1,2   млрд тонн. 
Ранее газета «Гудок» сообщала, что 
за 17 дней января наблюдается сни-
жение погрузки на 7,4% к тому же пе-
риоду 2015 года.  «Интерфакс»; 
Наталья Скорлыгина

ПАРЛАМЕНТ КИРГИЗИИ

денонсировал соглашения 
с РФ о строительстве и экс-
плуатации Верхне-Нарынско-
го каскада ГЭС и Камбаратин-
ской ГЭС-1. Минэкономики ре-
спублики считает, что в 2015 году 
российской стороной не решены 
вопросы финансирования, что при-
водит к срыву сроков строительст-
ва. Республика планирует искать 
новых инвесторов. РФ и Киргизия 
подписали межправительственные 
соглашения по проектам ГЭС в сен-
тябре 2012 года. «Интерфакс»

правила  
игры

Во времена рекордных 
курсовых колебаний 
переживают все — 
те, у кого валюты мно-
го, у кого ее мало и осо-
бенно те, у кого ее нет

Импорт понижает градус
Поставки алкоголя в Россию показали рекордное падение

Девальвация рубля 
и спад покупательской 
способности стали при-
чиной значительного со-
кращения объемов им-
порта алкоголя в Россию. 
По итогам прошлого го-
да, поставки виски упали 
на 22,3%, рома — на 35%, 
текилы — на 23,1%, ти-
хих вин — на 32,6%, игри-
стых — на 33,7%. Тем вре-
менем продолжающийся 
рост курсов валют выну-
ждает импортеров вновь 
поднимать цены.

Как следует из имеющей-
ся у 

”
Ъ“ таможенной стати-

стики, в 2015 году постав-
ки в Россию виски, крупней-
шей по объему категории 
импортного крепкого алко-
голя, снизились 22,3%, до 
33,59 млн л. У главных импор-
теров этого напитка — ком-
паний Diageo (марки Johnnie 
Walker, Bell’s) и Bacardi Ltd 
(Dewar’s, William Lawson’s) 
— объемы ввоза сократились 
на 27,1% (до 10,53 млн л) и на 
26,1% (до 6,09 млн л) соответ-
ственно. Третий по величи-
не поставщик виски Pernod 
Ricard (Chivas Regal, Jameson) 
снизил импорт на 18,5% (до 
5,03 млн л). 

В других крупных катего-
риях крепкого алкоголя па-
дение импорта также бы-
ло существенным: постав-
ки рома сократились на 35% 
до 4,76 млн л, текилы — на 
23,1%, до 2,63 млн л. Импорт-
ной водки на российский ры-
нок в прошлом году было за-
везено 4,39 млн л, что при-
мерно в четыре раза меньше, 
чем было в 2014 году. Столь су-
щественное снижение объяс-

няется практически полным 
прекращением поставок с 
Украины: если в 2014 году из 
этой страны было завезено 
11,31 млн л водки (70,4% в об-
щем объеме ее импорта), то в 
2015-м — лишь 0,18 млн л (4%).

Тихого вина в прошлом 
году было завезено на 32,6% 
меньше — 167,2 млн л. При 
этом крупнейший его им-
портер — «Мистраль алко» — 
увеличил объем поставок на 
12,8%, до 18,56 млн л. Основ-
ная доля импорта компании 
приходится на вино из Абха-

зии («Мистраль алко» являет-
ся единственным поставщи-
ком вина из этого региона, 
в прошлом году ее поставки 
оттуда выросли с 13,77 млн 
до 15,62 млн л). У компании 
«Лудинг», в прошлом самого 
крупного импортера вина, 
объем ввоза в 2015 году сни-
зился более чем в два раза, до 
12,71 млн л. Директор по мар-
кетингу «Лудинга» Ирина Гу-
сейнова частично объяснила 
такую динамику решением 
компании во втором полуго-
дии включить в портфель ви-

но российского производст-
ва, доля которого теперь со-
ставляет около 30%.

Поставки на российский 
рынок игристых вин тоже су-
щественно потеряли в объе-
ме: в 2015 году их завезли на 
33,7%, до 33,25 млн л. Лиде-
ром по импорту, как и в прош-
лые годы, осталась Bacardi Ltd: 
ввоз ее продукции снизился 
на 12,7%, до 4,45 млн л. Более 
чем в два раза при этом упа-
ли объемы Gruppo Campari, 
до 2,29 млн л, из-за чего ком-
пания уступила второе ме-
сто российскому импорте-
ру «Алианта групп» (завезла 
2,43 млн л игристых вин).

Опрошенные 
”
Ъ“ участни-

ки рынка объяснили пока-
затели 2015 года сокращени-
ем потребительского спроса, 
вызванного в том числе тем, 
что из-за девальвации рубля 
импортный алкоголь замет-
но вырос в цене. «Это, навер-
ное, самая худшая ситуация 

на рынке, которую я помню, 
спрос катастрофически пада-
ет»,— говорит президент ви-
ноторговой компании МБГ 
Ирина Фомина. Директор 
ЦИФРРА Вадим Дробиз пола-
гает, что более существенное 
падение поставок импорт-
ного алкоголя было только в 
1998 году, когда рубль обесце-
нился в четыре раза.

Нынешний виток деваль-
вации национальной валю-
ты (вчера на биржевых тор-
гах доллар впервые дости-
гал 81 руб., евро поднимался 
до 90 руб.) заставляет импор-
теров вновь задуматься о по-
вышении цен на продукцию. 
«Однозначного решения, что 
делать с ценами дальше, пока 
нет. Ситуация непростая»,— 
отмечает президент Simple 
Максим Каширин. В послед-
ний раз, по его словам, компа-
ния поднимала цены 1 сентя-
бря прошлого года в среднем 
на 15%, ориентируясь на курс 
70 руб./€. МБГ последнюю кор-
ректировку цен делала в пер-
вом полугодии 2015 года. «По-
вышать их дальше мы не хо-
тели, но если ситуация с кур-
сом будет продолжаться в та-
ком же русле, нам придется 
это сделать. Сейчас мы теряем 
в прибыли не просто сильно, 
а очень сильно»,— сетует го-
спожа Фомина.

По данным оптовых ком-
паний, некоторые крупные 
импортеры алкоголя с нача-
ла года уже повысили цены. В 
частности, как рассказал ген-
директор дистрибутора «Ре-
гион-50» Николай Лаушкин, 
примерно на 10–15% увели-
чила цены Bacardi Ltd.

Олег Трутнев

У Николая Цветкова завершилась диета
Бизнесмен продает земли «Органика»

Основатель финансовой корпорации 
«Уралсиб» Николай Цветков, лишив-
шись мажоритарного пакета акций 
однои менного банка и всей девелопер-
ской  компании «Знак», также решил 
выйти из бизнеса по производству ор-
ганических продуктов питания. Банкир 
пыта ется  продать в Подмосковье око-
ло 10 тыс. га,  которые принадлежат дру-
гой его корпо рации — «Органик». Но реа-
лизовать эти земли, оцениваемые более 
чем в 0,5 млрд руб., при текущей ситуации 
в эконо мике будет сложно, предупрежда-
ют участники рынка.

О том, что принадлежащая Николаю Цветко-
ву корпорация «Органик» продает свои участки 
сельхозназначения в Волоколамском и Рамен-

ском районах Подмосковья, 
”
Ъ“ сообщили сра-

зу несколько бывших сотрудников компании. 
По информации одного из них, речь идет при-
мерно о 6 тыс. га, которые не сертифицированы 
для производства органической продукции. Эти 
земли «Органик» получил еще в 2012 году в рам-
ках реструктуризации бизнеса девелоперской 
корпорации «Знак», которая на тот момент так-
же принадлежала господину Цветкову, вспоми-
нает один из собеседников 

”
Ъ“. Всего же, по его 

данным, на балансе «Органика» находится около 
10 тыс. га,  куда также входят площади в Шатур-
ском районе, включая почти 1,5 тыс. га фермер-
ского хозяй ства «Спартак». Площади в Шатуре Ни-
колай Цветков намерен пока оставить себе, так 
как эти участки сертифицированы, на этих пло-
щадях можно производить органическую про-

дукцию для розничной сети «Био Маркет» (также 
входит в «Органик»), говорит источник 

”
Ъ“.

Получить официальный комментарий у пред-
ставителей «Органика» не удалось: менеджеры, за-
нимающиеся продажей участков, не отвечали на 
звонки 

”
Ъ“. Но о том, что земли «Органика» в Во-

локоламском и Раменском районах выставлены 
на продажу, осведомлены представители двух де-
велоперских компаний. По словам одного из них, 
продавец готов выставить свои активы из расчета 
500 тыс. руб. за 1 га, или 3 млрд руб. за весь объем. По 
подсчетам гендиректора «Гео девелопмента» Мак-
сима Лещева, текущая стоимость выставленных на 
продажу земель «Органика» варьируется от 50 тыс. 
до 100 тыс. руб., или 300–600 млн руб. за весь объем.

деловые новости  — с10

Сулейман Керимов поделится долгом
«Полюс Золото» готовит buyback на $2,5 млрд 

Как стало известно 
”
Ъ“, «По-

люс Золото» Сулеймана Керимо-
ва может провести buyback на 
сумму до $2,5 млрд, скупив око-
ло 30% своих акций. В свобод-
ном обращении всего 4,7% ком-
пании, а основному акционеру 
выкуп поможет частично рас-
считаться по кредитам, привле-
ченным для первоначальной 
покупки акций головной Polyus 
Gold и ее консолидации в 2015 
году. Фактический перевод $2,5 
млрд долга с акционера на «По-
люс Золото» серьезно увеличит 
ее долговую нагрузку, но все ос-
новные вложения компания 
уже сделала.

Группа «Полюс Золото», подкон-
трольная структурам семьи сенато-
ра от Дагестана Сулеймана Керимо-
ва, привлекает кредит Сбербанка на 
$2,5 млрд, рассказали источники 

”
Ъ“, 

знакомые с переговорами сторон. По 
их словам, кредит выдается на срок 
больше пяти лет, получателем мо-
жет быть не только головное ОАО 
«Полюс Золото», но и дочерние груп-
пы. Источники 

”
Ъ“  уверяют, что эти 

средства могут быть направлены на 

buyback акций ОАО, а выкуп может 
состояться уже в первом квартале.

О том, что структуры Сулеймана 
Керимова рассматривают различные 
варианты перевода всего или части 
долга, связанного с Polyus, на «Полюс 
Золото», источники 

”
Ъ“ рассказыва-

ли еще в конце 2015 года. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ объясняют, что buyback позво-

лит структурам господина Керимова 
частично рассчитаться по кредитам, 
которые привлекались как на перво-
начальный выкуп 37% акций золото-
добытчика у Владимира Потанина 
в 2009 году (позднее пакет вырос до 
40,22%), так и на выкуп 59,8% акций 
Polyus Gold у миноритариев в кон-
це 2015 года. Консолидацию акти-
ва профинансировал «ВТБ Капитал», 
предоставивший Sacturino Ltd Саи-
да Керимова (сын сенатора) кредит 
$5,5 млрд. Первоначальный выкуп в 
основном также финансировал ВТБ, 
рассказывали источники 

”
Ъ“.

На конец 2014 года долг Wandle 
Holdings, материнской компании 
Sacturino, владевшей 40,22% Polyus, 
составлял $3 млрд, кредиторы — 
ВТБ, Сбербанк, «Ренессанс Капита-
ла», ФК «Открытие», а также «свя-

занные стороны» (долг перед ними 
был $854 млн). Структуру долга пе-
ред банками Wandle не раскрыва-
ла, но ВТБ по репо было заложено бо-
лее 20% Polyus. При этом Wandle при 
подготовке к консолидации золото-
добытчика вернула акции Polyus, за-
ложенные по репо в ФК «Открытие» 
(4,34%), а «ВТБ Капитал» отмечает на 
своем сайте среди крупных сделок 
2015 года финансирование частно-
го выкупа Polyus с указанием суммы 
сделки «около $9 млрд». Имеется ли в 
виду оценка Polyus для выкупа либо 
Wandle рефинансировала остальные 
кредиты за счет новых средств ВТБ, 
стороны не говорят. В управляющей 
активами бизнесмена Nafta Moskva, 
«Полюс Золоте», Сбербанке и ВТБ от-
казались комментировать ситуацию.

Капитализация «Полюс Золото» 
на Московской бирже вчера состав-
ляла 586 млрд руб. ($7,16 млрд). На 
конец 2015 года Polyus Gold принад-
лежало 95,31% акций ОАО (2,36% че-
рез ADR), в свободном обращении на-
ходилось 4,7% акций компании (вче-
ра их капитализация составляла око-
ло $336 млн, структура миноритари-
ев не раскрывается). Так как бума-

ги должны предъявляться к выкупу 
пропорционально долям акционе-
ров, Сулейман Керимов может зара-
ботать на buyback $2,37 млрд, мино-
ритарии — $130 млн, говорит Олег 
Петропавловский из БКС. По рынку 
на $2,5 млрд можно купить свыше 
30% «Полюс Золота», но, возможно, 
оферта будет выставляться по цене, 
близкой к цене консолидации Polyus 
структурами сенатора ($9 млрд), и 
тогда выкупаемый пакет может со-
ставить 25–27%, отмечает аналитик.

По расчетам господина Петро-
павловского, чистый долг «Полюс 
Золота» после buyback вырастет до 
2 EBITDA (по итогам 2015 года был 
близок к нулю), и «это комфортный 
уровень». Впрочем, «Полюс Золото» 
уже сделало основные вложения в 
крупное Наталкинское месторожде-
ние. А участие компании в освоении 
крупнейшего золоторудного место-
рождения РФ Сухой Лог, добавляет 
аналитик, теоретически возможно 
в консорциуме с «Ростехом» и други-
ми игроками на средства проектного 
финансирования ВЭБа, что не силь-
но нагрузит компанию долгом.

Анатолий Джумайло
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Импорт алкогольных напитков в Россию
Наименование 2013 год 2014 год 2015 год Изменение  
 (млн л) (млн л) (млн л) к 2014 году (%)
Виски 41,12 43,21 33,59 –22,3

Водка 37,78 16,06 4,39 –72,7

Коньяки и бренди 26,34 25,52 8,81 –65,5

Ром 7,68 7,32 4,76 –35,0

Текила 4,29 3,42 2,63 –23,1

Столовые вина 271,39 248,16 167,22 –32,6

Игристые вина 43,08 50,14 33,25 –33,7

Источник: данные ФТС. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Бюджетный кризис и формиро-
вание системы гарантирования 
пенсионных накоплений окон-
чательно подкосили и без того 
не слишком крепкие локальные 
программы дополнительного 
пенсионного обеспечения бюд-
жетников. Большая часть негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов, которые специально созда-
вались для реализации регио-
нальных программ, не прошли 
проверки ЦБ. Некоторые регио-
ны были вынуждены сами отка-
заться от дополнительной пен-
сии своим бюджетникам из-за 
финансовых проблем.

В конце прошлого года СМИ много 
писали о том, что активисты «Обще-
российского народного фронта» 
(ОНФ) ополчились на так называемые 
губернаторские пенсии. Мониторинг 
ОНФ показал, что только в 11 из 85 
субъектов бывшие руководители ре-
гионов не пользуются дополнитель-
ными льготными выплатами. В 
остальных предусмотрены разноо-
бразные оплачиваемые из бюджета 
социальные гарантии для начальни-
ков на «заслуженном отдыхе». Вместе 
с тем в 2015 году тихо завершился ряд 
региональных пенсионных про-
грамм для рядовых бюджетников. Та-
кие данные содержатся в обзоре, кото-
рый специально для 

”
Ъ“ подготовило 

рейтинговое агентство «Рус-Рейтинг».
Единых нормативов не существо-

вало и не существует, поэтому власти 
регионов и городов сами выбирали, 
кому будут платить дополнительную 
пенсию. И в ряде регионов еще в кон-
це 90-х годов прошлого века под это 
создавались негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ). «Немногие ре-
гионы и муниципалитеты пытались 
развивать такие программы,— отме-
чает директор по корпоративным 
рейтингам агентства 

”
Рус-Рейтинг“ 

Максим Плешков.— Это связано с 
тем, что местные власти не были осо-
бо в них заинтересованы, поскольку 
это и дополнительные расходы, и до-
полнительная ответственность». 
Председатель совета директоров НПФ 

«Европейский» Евгений Якушев отме-
чает, что в тот период около 20 регио-
нов внесли в местные законы поправ-
ки о поддержке НПО. Но в нулевые, по 
его словам, все свелось к вопросу ин-
дивидуальных пенсионных надбавок 
высшим руководителям, выплачивае-
мых из местного бюджета. «По новому 
Бюджетному кодексу если регион до-
тируемый, то у него нет источников 
для финансирования дополнитель-
ных пенсий»,— подчеркивает Евге-
ний Якушев. Гендиректор НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Сергей Эрлик уверен, 
что заинтересованность в дополни-
тельном пенсионном обеспечении у 
руководителей регионов и муници-
палитетов была. «С одной стороны, 
это одна из форм социальной поддер-
жки бюджетников,— поясняет он,— с 
другой — для регионов это была хоро-
шая возможность уменьшить налого-
облагаемую базу». Среди самых из-
вестных были пенсионные програм-
мы Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, Московской области, 
Ханты-Мансийского АО, Якутии и Уд-
муртии, Екатеринбурга, Тулы, Кеме-
рово, Твери, Челябинска, Нижнего 
Новгорода и Ростова-на-Дону.

Ряд региональных программ не 
пережили еще кризис 2008 года. Так, 
в 2009 году прекратил работу НПФ 
«Северный», учрежденный админис-
трациями Ленинградской, Мурман-
ской и Магаданской областей, а также 
рядом автономных округов. Лишь до 
августа 2012 года действовала муни-
ципальная программа НПО в Екате-
ринбурге. Но массовое прекращение 
программ пришлось на 2015 год, ког-
да Банк России начал проверки НПФ, 
желающих вступить в систему гаран-
тирования. ЦБ активно аннулировал 
лицензии у фондов, которые были со-
зданы для того, чтобы заниматься ре-
гиональными программами, но в на-
чале 2000-х занялись обязательным 
пенсионным страхованием. В октя-
бре лишился лицензии ростовский 
НПФ «Тихий Дон» (объем НПО — 
6,3 млн руб.), а в ноябре отзывом ли-
цензии у НПФ «Эрэл» (182,5 млн руб.) 
закончилась программа для работни-

ков сельского хозяйства Якутии. До 
10 декабря (отозвана лицензия и вве-
дена временная администрация) дей-
ствовала программа НПО в Удмуртии, 
осуществлявшаяся через НПФ «Вре-
мя» (123,9 млн руб. пенсионных ре-
зервов). Некоторые администрации 
сами отказались от продолжения та-
ких программ. Например, в середине 
декабря 2015 года такое решение бы-
ло принято в Нижнем Новгороде. 
Совместная программа с НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» (в ней участвовали око-
ло 27 тыс. человек) была закончена в 
связи с тем, что администрация по-
считала, что деньги больше нужны в 
бюджете города.

На данный момент количество ре-
гиональных программ можно пере-
считать по пальцам одной руки. Наи-
более масштабный — проект Ханты-
Мансийского АО через одноимен-
ный НПФ (около 18 млрд руб. пенси-
онных резервов). При этом именно 
вложения резервов в девелоперские 
проекты стали камнем преткнове-
ния при вступлении фонда в систему 
гарантирования, поскольку фонд 
имеет еще и пенсионные накопле-
ния, отмечает Максим Плешков. 
Впрочем, по оценке участников рын-
ка, в ближайшее время НПФ вступит 
в систему гарантирования, посколь-
ку администрация округа не только 
внесла дополнительные средства, но 
и способствовала тому, чтобы испра-
вить нарушения. С региональными и 
муниципальными программами 
НПО продолжают работать татарстан-
ский НПФ «Берсил» и тольяттинский 
НПФ «Муниципальный».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счита-

ют, что форма НПО через региональ-
ные программы пока имеет только те-
оретические перспективы. Общее 
мнение выразил советник президен-
та Национальной ассоциации пенси-
онных фондов Валерий Виноградов: 
«Пока не будут решены бюджетные 
проблемы регионов, форма дополни-
тельного пенсионного обеспечения 
через местные программы масштаб-
но осуществляться не может».

Анна Каледина

Регионам не до пенсий
Местные программы сократились вместе с бюджетами

контекст  

БАНКИ

ВТБ может сохранить дивиденды

Менеджмент ВТБ, второго по размеру активов российского банка, мо-
жет рекомендовать сохранить дивиденды по итогам 2015 года на уров-
не 2014 года в абсолютном выражении, сообщил финансовый дирек-
тор — зампред правления ВТБ Герберт Моос. Банк по итогам 2014 го-
да выплатил 15,2 млрд руб. на обыкновенные акции и 2,836 млрд руб. 
на привилегированные. «РИА Новости»

Балтинвестбанку  
подыскали нового главу

Совет директоров Абсолют-банка досрочно прекратил полномочия 
члена правления Константина Яковлева. В пресс-службе Абсолют-бан-
ка «Интерфаксу» сообщили, что это связано с его переходом на другую 
работу. Источник, знакомый с ситуацией, сообщил агентству, что го-

сподин Яковлев покинул правление Абсолют-банка в связи с его вхо-
ждением в состав временной администрации (ВА) санируемого Абсо-
лют-банком Балтинвестбанка. Впрочем, такая рокировка должна со-
провождаться переходом в Агентство по страхованию вкладов (АСВ), 
в составе ВА санируемых банков могут быть только сотрудники АСВ. 
По данным ”Ъ“, позже господин Яковлев с большой долей вероятности 
возглавит Балтинвестбанк. «Интерфакс»; отдел финансов

Новикомбанку снизили рейтинг

Fitch Ratings понизило долгосрочный рейтинг дефолта эмитента Нови-
комбанка по обязательствам в иностранной валюте до В— с В, поме-
стив рейтинг на контроль с возможностью дальнейшего снижения. 
По мнению агентства, банку потребуется минимум 6 млрд руб. допол-
нительного капитала до конца третьего квартала, чтобы создать резер-
вы по кредитам, ценным бумагам, хранящимся в иностранных депози-
тариях и средствах в нетоповых иностранных банках без движения. 
Fitch отмечает снижение качества активов банка — увеличение нера-
ботающих кредитов с просрочкой свыше 90 дней оценочно с 3% по 
итогам 2014 года до 12% в конце первой половины 2015 года (с кор-
ректировкой на кредит «Трансаэро»). Кроме того, агентство сообщило, 
что Новикомбанк ожидает взнос капитала в 1,6 млрд руб. в форме не-
движимости в первом квартале и дальнейший, но менее вероятный 
взнос на сумму 1,5–2 млрд руб. в первом полугодии, «что тем не менее 
будет недостаточным». Вчера Новикомбанк сообщил о привлечении 
в капитал 1,586 млрд руб. «Интерфакс»

По Налоговому кодексу, материаль-
ная выгода определяется как эконо-
мия на процентах за пользование за-
емными средствами. Она возникает, 
если проценты по кредиту ниже, чем 
две трети ставки рефинансирова-
ния,— с разницы платится НДФЛ. Учи-
тывая, что при приравнивании став-
ки рефинансирования к ключевой 
ставке планка для определения мате-
риальной выгоды поднялась (раньше 
налогом облагалась выгода по креди-
там, привлеченным по ставке ниже 
5,5% годовых, теперь — под 7,3%), нало-
гооблагаемая разница автоматически 
увеличилась, объясняет директор роз-
ничного бизнеса Андрей Коченков из 
МС-банка Рус.

Банки частично попытались ниве-
лировать налоговые риски заемщи-
ков, подняв ставки по кредитам, одна-
ко помогло это далеко не всем. «С 1 ян-
варя 2016 года банки подняли мини-
мальные ставки по новым кредитам 
выше 7,3% годовых, чтобы освободить 
клиентов от неожиданной налоговой 
нагрузки (по мнению банкиров, повы-
шенные, но заранее известные про-
центы менее болезненны для гра-
ждан, чем неожиданно возникающий 
налог.— 

”
Ъ“), однако по льготным зай-

мам, взятым ранее, клиентам придет-
ся платить налог начиная с налога за 
2016 год и до момента погашения кре-
дита»,— подтвердил вице-президент 
ВТБ 24 Алексей Токарев.

Минимальные ставки по льгот-
ным автокредитам в прошлом году, 
по словам участникам рынка, состав-
ляли 5,5–6% годовых. «Таким образом, 
клиенту, имеющему льготный авто-
кредит, придется заплатить налог с 
разницы между его ставкой и 7,3% по 
итогам 2016 года,— уточняет госпо-
дин Токарев.— Средняя стоимость 
кредита в рамках программы состав-
ляла около 500 тыс. руб., максималь-

ная — 1 млн руб., таким образом, цена 
вопроса для клиентов составит от 
чуть менее 1 тыс. руб. до нескольких 
тысяч рублей в год». Затраты не столь-
ко велики, сколько непредвиденны, 
а учитывая, что льготные автокреди-
ты выдаются в рамках программы го-
споддержки, это может иметь нега-
тивный репутационный эффект для 
нее, предупреждают эксперты.

Поскольку ставка рефинансирова-
ния приравнена к ключевой только с 
2016 года, по итогам прошлого года 

налог платить не придется, подтвер-
ждает старший юрист Herbert Smith 
Freehills Сергей Еремин. Шансов оспо-
рить такой налог у заемщика нет, счи-
тает он: «Изменился не налог, а ставка, 
от которой он считается, и даже если 
предположить, что изменения отно-
сятся к налогу, то он изменился на бу-
дущее, а не ретроспективно, а это до-
пускается. Ухудшающие положение 
налогоплательщика изменения не 
могут распространяться на прошлые 
периоды». При этом сама замена ста-

вок в законодательстве логична и дав-
но требовалась, уточняют юристы. 
«Ставка рефинансирования не отра-
жала экономической составляющей в 
своем назначении и не несла смысло-
вой нагрузки, поэтому логично было 
ее заменить на более реальную — 
ключевую»,— отмечает руководитель 
юридического департамента Ланта-
банка Дмитрий Шевченко. Вопрос 
подстраховки людей в этом случае от 
налоговых рисков, судя по всему, для 
властей — риторический.

По оценкам банкиров, налоговые 
последствия могут возникнуть у десят-
ков тысяч заемщиков. Как их нивели-
ровать по ранее выданным кредитам, 
они не знают. «Мы сейчас думаем о ва-
риантах действий, пока четких реше-
ний нет, также мы планируем запро-
сить по этому вопросу мнение ЦБ»,— 
сообщил Алексей Токарев. В ЦБ не 
комментируют запросы банков до их 
получения.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Налоги докатились до льгот

С началом нового года у инвесто-
ров заметно убавился оптимизм 
в отношении роста мировой эко-
номики. Негативным настроени-
ям способствуют опасения резко-
го замедления темпов экономи-
ческого роста в Китае, что нега-
тивно скажется на экономиках 
экспортно ориентированных 
развивающихся стран. Поэтому 
управляющие фондов активно 
наращивают долю наличных 
в портфелях, попутно сокращая 
вложения на развивающихся 
рынках.

Январский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, продемонстрировал резкое 
снижение оптимизма инвесторов от-
носительно судьбы мировой эконо-
мики. В анкетировании приняли учас-
тие представители 211 фондов, в 
управлении которых находились ак-
тивы на сумму $610 млрд. По данным 
опроса, число управляющих, уверен-
ных в том, что в течение 2016 года тем-
пы экономического роста ускорятся, 
практически сравнялось с числом тех, 
кто ждет замедления мировой эконо-
мики (число оптимистов всего на 8% 
превысило число пессимистов). Это 
минимальное значение показателя с 
августа 2012 года. Вместе с тем рецес-
сию в мировом масштабе ждут только 
12% опрошенных управляющих. «Ин-
весторы еще не до конца утратили оп-
тимизм. Им еще предстоит осознать, 
что рынок уже вошел в нормальную 
циклическую стадию рецессии»,— 
считает главный инвестиционный 
стратег BofA Merrill Lynch Global 
Research Майкл Хартнетт.

Основной причиной изменения на-
строений инвесторов стало ухудшение 
макроэкономической ситуации в Ки-

тае. Согласно опросу, число управляю-
щих, ожидающих замедления темпов 
роста китайской экономики, на 45% 
превысило число тех, кто верит в ее 
рост. В прошлом месяце пессимистов 
было на 33% больше. При этом более 
40% портфельных управляющих пола-
гают, что темпы роста ВВП Китая в 2018 
году будут ниже 5% — минимального 
значения с 1990 года, когда темпы ро-
ста составили 2,3%. Месяцем ранее та-
кого мнения придерживалось менее 
четверти опрошенных. «Экономиче-
ский рост в Китае обеспечивает более 
25% мирового экономического роста, 
поэтому неудивительно, что снижение 
его темпов существенно замедляет 
рост экономики всей планеты»,— от-
мечает аналитик UFG Wealth 
Management Алексей Потапов. Даль-
нейшее замедление экономики Китая 
будет способствовать сохранению низ-
ких цен на сырьевые ресурсы, а это 
сильно бьет по экономикам развиваю-
щихся и экспортно ориентированных 
стран, отмечает Алексей Потапов. Со-
гласно январскому прогнозу Всемир-
ного банка, ВВП Бразилии снизится в 
текущем году на 2,5%, России на — 0,7%.

Впрочем, опасения у инвесторов 
вызывает и состояние экономики 
США. «В прошлом году экономика 
США выросла в основном за счет по-
требительской активности, в то время 
как инвестиционная активность и 
корпоративные прибыли показали 
замедление. Это явные признаки того, 
что экономика переходит к завершаю-
щей стадии роста, и в ближайшие не-
сколько лет мы увидим замедление 
темпов роста ВВП»,— отмечает анали-
тик «Альфа-Капитала» Андрей Шенк. В 
таких условиях инвесторы умерили 
ожидания относительно роста ставок 
ФРС США. Если в декабре большинст-
во управляющих ожидало от финансо-

вого регулятора три повышения став-
ки, то теперь они ждут лишь два пере-
смотра. «В нынешних условиях повы-
шение ставки лишь усугубит ситуа-
цию, поэтому инвесторы думают на-
перед 

”
за ФРС“, рассчитывая на более 

мягкую политику регулятора, нежели 
предполагалось раньше»,— отмечает 
Алексей Потапов.

Такая ситуация заставляет инвес-
торов сокращать вложения в риско-
вые активы и увеличивать денежную 
подушку. По данным опроса, число 
управляющих, увеличивших долю 
наличности в портфеле, на 38% пре-
высило число тех, кто этого не делал. 
Средняя доля наличных в портфелях 
выросла до 5,4% — это третье по вели-
чине значение данного показателя с 
2009 года. При этом число управляю-
щих, у которых вес акций в портфе-
лях превысил индикативный уро-
вень, лишь на 21% превышало число 
тех, у кого он ниже. Месяцем ранее 
превышение составляло 42%.

В таких условиях инвесторы мень-
ше всего хотят видеть в своих портфе-
лях акции компаний развивающихся 
рынков. Число глобальных инвесто-
ров, кто сократил долю акций компа-
ний с развивающихся рынков ниже 
индикативных уровней, на 33% пре-
высило число тех, кто этого не сделал. 
Негативно управляющие смотрели 
на этот класс активов только один раз 
в августе прошлого года, тогда показа-
тель был на уровне 34%. Распродажу 
активов развивающихся стран под-
тверждают данные Emerging Portfolio 
Fund Research. За неделю, закончив-
шуюся 13 января, клиенты фондов, 
ориентированных на развивающие-
ся страны, забрали из них почти 
$1,6 млрд, а за две недели нового го-
да — более $2 млрд.

Виталий Гайдаев

Управляющие верят в наличные
Состояние экономик США и Китая  
не способствует росту инвестиций

с1

213 миллиардов рублей льготных 
автокредитов было выдано за 11 месяцев 
2015 года, по данным Frank Research

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т К У Р С  Д О Л Л А Р А  П Р Е В Ы С И Л  8 2  Р У Б . / $

Вчера в результате резкого скачка курс доллара на Московской 
бирже обновил исторический максимум, установленный в де-
кабре 2014 года. Уже в середине торговой сессии его курс до-
стиг небывалой высоты — 80,8 руб./$, что на 2,37 руб. выше 
закрытия вторника. На этом рост не закончился и на закрытии 
основных торгов курс составил 81,87 руб./$. Во время вечерней 
сессии рост продолжился, и к 20:30 по московскому времени 
курс поднялся до отметки 82,47 руб./$. Курс евро основную 
сессию завершил на 3,65 руб. выше закрытия вторника, на от-
метке 89,23 руб./€, а к 20:30 поднялся выше уровня 90 руб./€.
Обвал рубля спровоцировало резкое снижение цен на мировом 
рынке нефти. По данным агентства Reuters, вчера стоимость 
российской нефти Urals на спот-рынке опускалась уже до $24,3 
за баррель, что на 4,7% ниже закрытия вторника. Цена на севе-

роморскую нефть марки Brent снизилась до уровня $25,77 
за баррель. Падению цен на нефть способствовал прогноз 
Международного энергетического агентства (МЭА) по дальней-
шему снижению цен на нефть в связи с выходом на рынок Ира-
на и замедлением темпов роста спроса на сырье. МЭА полага-
ет, что ожидаемое в этом году сокращение суточной добычи 
нефти за пределами ОПЕК на 600 тыс. баррелей будет полно-
стью замещено иранскими объемами уже к середине 2016 
года. «При текущих котировках нефти курс доллара вполне мо-
жет достигнуть уровня 84 руб. Не исключено, что в ближайшее 
время можно будет услышать устные интервенции со стороны 
представителей монетарных властей, что может оказать рублю 
небольшую поддержку»,— отмечает ведущий аналитик Пром-
связьбанка Алексей Егоров. Виталий Гайдаев

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
П О Д Д Е Р Ж К Е  А В Т О К Р Е Д И Т О В А Н И Я  
О Б Н О В И Л И  У С Л О В И Я

Хотя продление на полгода программы субсидирования государством процентных 
ставок по автокредитам анонсировалось еще в конце прошлого года, обновленные 
условия Минпромторг сообщил банкам-участникам лишь недавно, разослав соот-
ветствующие письма. Из изменений — максимальная цена автомобиля, который 
можно будет приобрести по льготному кредиту, увеличена с 1 млн до 1,15 млн руб. 
Кроме того, теперь заемщики смогут брать кредиты на автомобили не только теку-
щего года выпуска, но и прошлого, 2015 года, видимо, чтобы распродать остатки. 
В остальном условия программы не изменятся. Напомним, на первое полугодие 
2016 года на субсидирование ставок выделяется 20 млрд руб. В прошлом году 
на эти цели были выделено 24 млрд руб. Отдел финансов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Р У М Ы Н С К И Й  С У Д  Н Е  П О Д Д Е Р Ж А Л  О Б В И Н Е Н И Я  П Р О Т И В  Л У К О Й Л А

Суд уезда Прахова 12 января отклонил 
подготовленное местной прокурату-
рой обвинение против двух дочерних 
структур ЛУКОЙЛа и шести их менедже-
ров в отмывании средств и уклонении 
от уплаты налогов. По сообщению 
пресс-службы ЛУКОЙЛа, румынский суд 
снял обвинения «в связи с отсутствием 
описания криминальной составляющей 
в действиях обвиняемых, а также рядом 

нарушений в ходе процедуры расследо-
вания». Во вторник же судом была от-
клонена и апелляция прокуратуры, куда 
суд вернет уголовное дело. По версии 
следствия, ущерб от действий LUKOIL 
Europe Holdings и ее дочерней LUKOIL 
Petrotel (управляет НПЗ в Плоешти) 
оценивается в €1,77 млрд. Фигурантами 
уголовного дела являлись шесть менед-
жеров Petrotel: гендиректор компании 

Андрей Богданов, его заместители 
Алексей Воинцев, Дан Дэнулеску и Ольга 
Кузина, член совета директоров Андрей 
Рацэ и главный бухгалтер Дорел Дуцу. 
Прокуратура в июле 2015 года наложи-
ла обеспечительные меры, заморозив 
активы на €2 млрд, а также ограничила 
свободу передвижения фигурантов дела. 
Позже ЛУКОЙЛ добился смягчения этих 
мер. Дмитрий Козлов

ОАО РЖД просит существенно 
либерализовать тарифы на гру-
зоперевозки. В частности, речь 
идет о возможности роста цен 
при девальвации рубля и од-
новременном расширении до-
пустимых льгот с целью кон-
куренции с другими видами 
транспорта. Однако грузовла-
дельцев предложения желез-
нодорожников не устраива-
ют,  вызывают они и целый 
ряд  вопрос у экспертов.

ОАО РЖД подготовило предложе-
ния по изменению порядка приме-
нения скидок и надбавок в рамках 
«тарифного коридора» — механизма, 
который позволяет монополии изме-
нять цены в интервале от плюс 13,4% 
до минус 12,8% (вскоре будет пони-
жен до минус 25%) к установленному 
регулятором уровню. Сегодня идеи 
монополии, с которыми удалось оз-
накомиться 

”
Ъ“, планировалось об-

судить на совещании в ФАС, расска-
зали два источника среди грузовла-
дельцев, но оно было перенесено.

Среди прочего ОАО РЖД про-
сит права повышать тариф при ро-
сте курса иностранных валют к ру-
блю, а также увеличении стоимо-
сти перевозимого груза за три ме-
сяца не на 20%, как сейчас, а на 10% 
(в рублях). Ряд других триггеров ро-
ста цен также предлагается исполь-
зовать с учетом валютного курса. 
Предусмотрена и возможность по-
вышения тарифа на участках с де-
фицитом пропускной способности.

Часть мер направлена на рост кон-
курентоспособности железных дорог 

по отношению к альтернативным ви-
дам транспорта. Так, предлагается 
увеличить плечо, на котором пред-
усмотрена дополнительная скид-
ка к минимальному тарифу в 10%, с 
1,1 тыс. до 3 тыс. км, и предоставлять 
крупную скидку (49% к минимально-
му тарифу) на высококонкурентных 
рынках — например, на перевозку 
нефти и нефтепродуктов, контейне-
ров и контрейлеров. Кроме того, мо-
нополия просит ввести «тарифный 
коридор» на порожний пробег и ва-
гонную составляющую общего парка.

В ОАО РЖД предложения не ком-
ментируют. Монополия получила 
право на «тарифный коридор» в 2013 
году, а в конце 2014 года использова-
ло его, чтобы ввести максимум над-
бавки (13,4%) на экспортные грузы 
(кроме угля), что повлекло бурные 
протесты грузоотправителей. Но по-
сле смены руководства ОАО РЖД ле-
том 2015 года министерства потре-
бовали от монополии большей про-
зрачности при применении надба-
вок и скидок и пересмотра неудач-
ных решений. В результате была от-
менена надбавка для черной метал-
лургии и анонсирован возможный 
отказ от нее по другим видам грузов, 
вчера глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
уточнил, что вопрос планируется об-
судить на следующей неделе.

Новые идеи ОАО РЖД вызвали не-
однозначную реакцию как у мини-
стерств, так и у грузоотправителей. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ подтвердили по-

лучение предложений и поддержи-
вают их, но сейчас «предоставление 
права увеличивать самостоятельно 

тарифы может быть губительным 
для экономики». В ФАС ограничи-
лись повторением тезиса о «прозрач-
ности и понятности». Источник 

”
Ъ“ 

среди клиентов ОАО РЖД подчерки-
вает, что учет курса приведет только 
к повышению транспортных издер-
жек экспортеров. НП «Русская сталь» 
считает корректировку правил при-
менения «тарифного коридора» не-
обходимой, но предлагает свои по-
правки. Например, обязать ОАО 
РЖД публиковать отчет об исполь-
зовании денег, полученных в резуль-
тате роста тарифов. По мнению чле-
на комиссии по развитию реально-
го сектора Общественной палаты РФ 
Олега Калинского, из всех основа-
ний для повышения цен следует со-
хранить только пропускную способ-
ность, поскольку деньги могут быть 
использованы для улучшения ситуа-
ции. Также, добавляет он, каждое ре-
шение о росте тарифа следует согла-
совывать с ФАС и советом потребите-
лей услуг ОАО РЖД.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров, напротив, счита-
ет, что рост тарифов на участках с де-
фицитом пропускной способности, 
как и введение тарифного коридора 
для порожних вагонов, несет в себе 
опасность снижения эффективности 
управления парком. Принятие все-
го комплекса предложений, уверен 
эксперт, приведет только к сниже-
нию прозрачности тарифной систе-
мы и увеличению рисков дискрими-
нации участников рынка.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Железные дороги  
ищут новые коридоры
ОАО РЖД предлагает изменить условия гибких тарифов

А выход «Роспана» на полку добы-
чи в 18 млрд кубометров в год может 
быть сдвинут на год, до 2019 года, до-
бавляют источники 

”
Ъ“.

О том, что «Роснефти» не будет 
хватать газа, рынок говорил еще в 
прошлом году. Исходно собеседни-
ки 

”
Ъ“ предполагали, что компания 

обратится к НОВАТЭКу, который до 
2016 года поставлял «Интер РАО» 14–
15 млрд кубометров в год. Однако 
НОВАТЭК хотел просто остаться по-
ставщиком в ряде объектов «Интер 
РАО», в частности очень крупной Ко-
стромской ГРЭС, на что «Роснефть» 
не пошла. В результате осенью НО-
ВАТЭК начал контрактовать освобо-
ждающиеся объемы, например, под-
писал пятилетний контракт с НМЛК 
на поставку 2,8 млрд кубометров га-
за в год и трехлетний — с компани-
ей «Энел Россия» на 2 млрд кубоме-
тров в год. Вчера в НОВАТЭКе 

”
Ъ“ за-

явили, что газ распродан и перегово-
ров с «Роснефтью» не ведется.

В этой ситуации «Роснефти» оста-
валось только обратиться к «Газпро-
му», с которым нефтекомпания уже 
несколько лет конфликтует, пытаясь 
добиться ослабления монополии на 
экспорт газа и снижения тарифов на 
транспортировку газа внутри стра-
ны. По словам источника 

”
Ъ“ в «Газ-

проме», в конце 2015 года «Роснефть» 
запрашивала 14 млрд кубометров га-
за на 2016 год. «В ответ 

”
Газпром“ 

предложил обсудить условия, но ре-
акции от 

”
Роснефти“ не последова-

ло»,— сказал он, добавив, что сейчас 
переговоров нет. От официальных 

комментариев в монополии отка-
зались. В «Роснефти» признали, что 
«компания действительно и прода-
ет, и покупает газ», но цифра 14 мл-
рд кубометров — «не просто неточ-
ная, она бессмысленная» и «о таких 
объемах поставок со стороны 

”
Газ-

прома“ не может быть и речи». При-
чину срыва переговоров в нефтеком-
пании пояснить отказались. По дан-
ным 

”
Ъ“, в конце года был уволен 

глава департамента трейдинга газа 
«Роснефти» Николай Елисеев, хотя 
источники 

”
Ъ“ сомневаются, что это 

напрямую связано с переговорами с 
«Газпромом».

По словам двух собеседников 
”
Ъ“, 

основной проблемой стала цена га-
за. «Газпром» может продавать его 
только по тарифам, регулируемым 
ФАС, тогда как цены «Роснефти» сво-
бодные. Контракт с «Интер РАО» за-
ключен ниже тарифа, собеседники 

”
Ъ“ оценивают дисконт в 5–6%. Но 

«Газпром» предлагает «Роснефти» ку-

пить газ по тарифу, что будет озна-
чать для нефтекомпании прямые 
убытки. «На самом деле у 

”
Роснефти“ 

вариантов нет, потому что если она 
не исполнит контракт, то получит 
финансовые и имиджевые потери, а 

”
Газпром“ поставит газ 

”
Интер РАО“ 

как гарантирующий поставщик»,— 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В 

«Интер РАО» уверены, что «Роснефть» 
выполнит обязательства.

Источники 
”

Ъ“ считают, что 
«Роснефть» постарается минимизи-
ровать прямые закупки у «Газпро-
ма», а остальной необходимый объ-
ем закупить у него же через биржу, 
где цены пока ниже тарифа. Но если 
«Роснефть», которая в 2015 году была 
крупнейшим после «Газпрома» про-
давцом газа на бирже, перейдет в 
разряд покупателей, динамика цен 
может измениться. Один из источни-
ков 

”
Ъ“ оценил реальный недостаю-

щий объем газа «Роснефти» в 2016 
году в 8 млрд кубометров «с учетом 
стагнации спроса и реальной вы-
борки». При таком объеме закупок 
у «Газпрома» и дисконте в 5% тарифа 
в контракте с «Интер РАО» прямые 
убытки «Роснефти» на сделке могут 
составить 1–1,3 млрд руб., отмечает 
Алексей Кокин из «Уралсиба». По его 
мнению, сейчас «Газпрому» не име-
ет смысла идти навстречу «Роснеф-
ти». Но последняя может попробо-
вать подождать и посмотреть на ре-
альный уровень отбора газа по сво-
ему портфелю, который в условиях 
кризиса может оказаться существен-
но ниже контрактного.

Юрий Барсуков,  
Анастасия Фомичева

«Роснефти» не хватает газа

ЛУКОЙЛ первым среди россий-
ских нефтекомпаний заявил 
о готовности снизить инвес-
тиции в 2016 году на $1,5 млрд. 
 Теперь в качестве базового сце-
нария компания закладыва-
ет цену на нефть $30 за баррель. 
Другие российские компании 
пока собираются даже увели-
чивать инвестиции в рублевом 
выражении, но пересмотр пла-
нов может стать вопросом вре-
мени с учетом того, что все они 
рассчитаны на стоимость неф-
ти более $40 за баррель.

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
сообщил, что компания может со-
кратить инвестпрограмму в 2016 го-
ду примерно на $1,5 млрд. Как он по-
яснил в интервью РБК, такое сокра-
щение произойдет, если исходить 
из среднегодовой стоимости нефти 
$30 за баррель. Если она опустится 
до $20 за баррель, то компании при-
дется сократить вложения еще на 
столько же, то есть в целом на $3 мл-
рд. Сейчас нефть марки Brent с по-
ставкой в феврале торгуется на уров-
не $27,6 за баррель. Финансирова-
ние каких проектов будет снижать-
ся, господин Алекперов не уточнил.

До этого ЛУКОЙЛ рассчитывал 
инвестпрограмму на основе про-
гноза $50 за баррель. Как говорил го-
сподин Алекперов в конце прошло-
го года, в 2016 и 2017 годах инвести-
ции ЛУКОЙЛа составят около $9 мл-
рд. Столько же компания вложила в 
2015 году, хотя изначальный план, 
который затем был скорректирован, 
составлял $12,5 млрд. В ЛУКОЙЛе по-
яснили 

”
Ъ“, что в первом квартале 

компания не намерена менять ин-
вестиционные планы и пока исхо-
дит из объема $9 млрд и возможный 
разрыв между $50 за баррель и фак-
тической ценой «будет компенсиро-
ван за счет остатков, сформирован-
ных после сокращения инвестпрог-
рамм и продажи добывающих акти-
вов». Скорее всего, возможное сни-
жение произойдет за счет вложений 
в иракский проект ЛУКОЙЛа «Запад-

ная Курна-2». Правительство Ирака 
еще в прошлом году попросило ЛУ-
КОЙЛ сократить там инвестиции, 
так как по условиям сервисного кон-
тракта правительство должно возме-
щать их нефтью, а при $40 за баррель 
для этого потребовалось бы уже 48% 
от добычи на месторождении.

Другие российские нефтекомпа-
нии свои планы пока не пересматри-
вали и даже готовятся наращивать 
вложения. «Газпром нефть» и «Баш-
нефть» заложили в свой бюджет та-
кой же уровень цен на нефть, как и 
российское правительство,— $50 за 
баррель. Минэкономики пока не со-
бирается экстренно менять этот про-
гноз, хотя его глава Алексей Улюкаев 
допускал такую возможность позд-
нее. Глава «Башнефти» Александр 
Корсик отмечал в конце прошло-
го года, что доходы компании в ру-
блях при падении цен на нефть пра-
ктически не меняются из-за измене-
ния курса, и допускал даже рост ин-
вестпрограммы (в 2015 году была за-
планирована в 55,8 млрд руб.). Ин-
вестпрограмма «Газпром нефти» в 
2016 году должна составить 362 млрд 
руб., что превышает ожидаемый уро-
вень 2015 года (343 млрд руб. без уче-
та совместных предприятий). Вчера 
в компании не стали комментиро-
вать возможные изменения планов 
по инвестициям. «Роснефть» в прош-
лом году собиралась вложить 650 мл-
рд руб., но, как заявлял в конце года 
глава компании Игорь Сечин, в 2016 
году инвестиции вырастут на треть. 
Такое решение отражает видение 
компании ситуации на рынке, рас-
сказали 

”
Ъ“ в «Роснефти».

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмеча-

ет, что вряд ли компании в ближай-
шее время будут кардинально менять 
свои планы по капвложениям. «Ми-
нимально низкие цены на нефть со-
храняются слишком короткий отре-
зок времени для принятия таких ре-
шений»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Тем более частично потери компаний 
от снижения цены компенсируются 
за счет ослабления рубля. Но если со-

кращение инвестпрограмм все-та-
ки произойдет, то первыми жертва-
ми станут геологоразведка и новые 
покупки. При этом Вагит Алекперов 
предупреждает, что в случае сниже-
ния инвестиций в разведку и бурение 
Россия может потерять 2% своей добы-
чи уже в ближайшее время.

До сих пор российским компа-
ниям удавалось избегать сокраще-
ния инвестпрограмм по крайней 
мере в рублях, тогда как во всем ми-
ре это начали делать еще в прошлом 
году. По оценке норвежского консал-
тингового агентства Rystad Energy, в 
2015 году инвестиции в нефтегазо-
вой сфере по всему миру упали на 
22%, до $595 млрд, а в этом году со-
кратятся еще на 12,3%, до самого 
низкого за шесть лет показателя — 
$522 млрд. Это первый случай с 1986 
года, когда инвестиции падают два 
года подряд. На прошлой неделе бра-
зильская госкомпания Petrobras со-
кратила свой инвестплан на пять лет 
на 25%, до $98,4 млрд. Shell в конце 
декабря урезала план по вложениям 
в этом году на $2 млрд, до $33 млрд, 
и собирается сократить издержки 
еще на $1 млрд. По данным Wood 
Mackenzie, компании уже приоста-
новили 68 крупных нефтегазовых 
проектов на $380 млрд — в основ-
ном в Канаде, Анголе, Казахстане, 
Норвегии, США и Алжире.

Мировая тенденция сокращения 
вложений докатится и до России, уве-
рен глава Small Letters Виталий Крю-
ков. По его прогнозам, инвестпрог-
раммы нефтяников упадут в долларо-
вом выражении на 20–30% в целом по 
отрасли и это затронет в основном но-
вые проекты. Прежде всего это каса-
ется «Роснефти», которая собирается 
вводить новые месторождения в Вос-
точной Сибири, ориентированные 
на Китай. Но, полагает господин Крю-
ков, компании продолжат поддержи-
вать добычу в Западной Сибири и фи-
нансировать проекты в финальной 
стадии готовности.

Ольга Мордюшенко,  
Яна Рождественская

Инвестиции сбило котировками
Российские нефтекомпании готовятся сокращать вложения В рамках общего сокращения 

расходов бюджета на 10% Мин-
промторг приступил к секве-
стрированию профильных го-
спрограмм. Так, почти на 2 млрд 
руб. урезаны расходы на разви-
тие авиапрома — за счет обнуле-
ния трат на расширение семей-
ства региональных самолетов, 
к которым относится Sukhoi 
SuperJet 100, уменьшения фи-
нансирования вертолетостро-
ения, субсидий научным орга-
низациям и т. д. Впрочем, все 
это дало снижение лишь на 3%, 
и Минфин может «дорезать» 
 расходы до необходимых  
лимитов самостоятельно.

Минпромторг опубликовал для 
общественного обсуждения на пор-
тале regulation.gov.ru проект поста-
новления правительства, которое из-
менит объемы финансирования го-
спрограммы развития авиапрома 
на 2016 год. Из пояснительной запи-
ски к документу следует, что в целом 
объем финансирования авиапрома 
в 2016 году может быть сокращен на 
3% (на 1,8 млрд руб.), до 52,9 млрд руб. 
При этом распределение средств в 
рамках госпрограммы тоже сущест-
венно изменится — ряд направле-
ний лишатся заложенных лимитов 
в пользу приоритетных, по мнению 
Минпромторга, проектов. В поясни-
тельной записке уточняется, что «из-
менения ресурсного обеспечения 
всех пяти подпрограмм» (строитель-
ство самолетов, вертолетов, двигате-
лей, авиаагрегатов, а также авиаци-
онная наука) приведены в соответст-
вие с бюджетом.

Одним из наиболее чувствитель-
ных направлений секвестра стало 
полное сокращение финансирова-
ния НИОКР по расширению семейст-
ва региональных самолетов, на кото-
рое планировалось выделить 4,4 мл-

рд руб. Именно к региональным от-
носится Sukhoi SuperJet 100 (SSJ 100). 
В Минпромторге 

”
Ъ“ пояснили, что 

идея расширения семейства SSJ 100 
«по-прежнему актуальна». Но источ-
ники ее финансирования будут опре-
делены после того, как производи-
тель SSJ 100 Объединенная авиастро-
ительная корпорация определится с 
концепцией и величиной затрат.

Кроме того, в 2016 году государст-
во готово отказаться от разработки 
перспективного скоростного верто-
лета за 3,4 млрд руб. Хочет Минпро-
мторг сэкономить и на субсидиях на-
учным организациям, создании ави-
асервисных центров и конструиро-
вании двигателей для средних и ско-
ростных вертолетов. В целом сокра-
щение финансирования по вертоле-
тостроению составит 879 млн руб. (до 
4,2 млрд руб.). В Минпромторге со-
кращения финансирования объяс-
няют тем, что многие проекты еще в 
стадии разработки — так, в случае со 
скоростным вертолетом в «Вертоле-
тах России» «приняли решение снача-
ла за собственный счет отработать все 
новации на летающей лаборатории», 
а уже только потом устанавливать не-
обходимый объем финансирования.

При этом стоимость подпрограм-
мы самолетостроения (за счет пере-
распределения средств) вырастет 
на 7,1 млрд руб., до 26,2 млрд руб., и 
предполагает увеличение затрат на 
отдельные проекты. Завершение на-
учно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ для самоле-
та МС-21 потребует дополнительных 
7,7 млрд руб. (увеличение до 12,7 мл-
рд руб.). Авиационное двигателестро-
ение подорожает на 1,3 млрд руб. (до 
8,1 млрд руб.). Минпромторг плани-
рует увеличить затраты на доработ-
ку двигателя ПД-14 — 2,9 млрд руб., 
вертолета Ка-62 — 1 млрд руб. Госу-
дарство также поддержит научно-ис-

следовательские работы по созда-
нию широкофюзеляжного дальне-
магистрального самолета в рамках 
совместного российско-китайского 
проекта, выделив на это 1,2 млрд руб. 
Источник 

”
Ъ“ объясняет рост стоимо-

сти гражданских программ в первую 
очередь изменением курса валют и 
тем, что по итогам испытаний МС-21 
были проведены доработки самоле-
та, говорит собеседник 

”
Ъ“. Этим же 

допфинансирование объясняют и в 
Минпромторге.

Госпрограмма развития авиапро-
ма уже не первая урезанная в этом го-
ду после решения правительства о со-
кращении расходов бюджета на 10%. 
Так, госпрограмма развития малого и 
среднего бизнеса сократилась на 40%. 
Замминистра экономики Олег Фоми-
чев 14 января говорил, что сокраще-
ние коснется всех госпрограмм, а гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров 
тогда подтверждал, что сокращение 
финансирования «за исключением 
защищенных статей» составит 10%. 
При этом (см. 

”
Ъ“ от 13 января) в янва-

ре профильные министерства долж-
ны представить в Минфин собствен-
ные предложения по секвестру на 
10%. Если им не удастся, то Минфин 
сократит госпрограммы до необходи-
мых лимитов сам.

По мнению исполнительного ди-
ректора «Авиапорта» Олега Пантелее-
ва, госпрограмма развития авиапро-
ма, в рамках которой исходно плани-
ровалось разработать новые вариан-
ты выделения средств на научную со-
ставляющую, поддержку продаж и 
т. д., возвращается к парадигме ФЦП. 
Правительство, отмечает эксперт, ве-
роятно, пока не готово отказаться от 
ручного управления отраслью, а от-
расль не может обойтись без безвоз-
вратных денег.

Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов

Российской авиации  
подрезали госпрограмму
Минпромторг уменьшил ее финансирование на 3%

ЦИТАТА

Соглашение с «Интер РАО» — 
 наиболее эффективный путь 
 монетизации наших газовых 
 запасов
— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», 1 ноября 2012 года 
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деловые новости

Несмотря на кризис, госструкту-
ры стали участниками двух круп-
нейших сделок на московском 
рынке аренды офисной недви-
жимости. Вслед за мэрией столи-
цы, договорившейся об аренде 
совокупно 70 тыс. кв. м, «дочка» 
«Росатома» сняла около 11 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Порт Пла-
за», принадлежащем основателю 
Музея русской иконы Михаилу 
Абрамову. 

«Росэнергоатом» (дочка «Росатома») 
арендовал почти 11 тыс. кв. м в биз-
нес-центре «Порт Плаза» на юге Мо-
сквы, рассказали 

”
Ъ“ два источника 

на рынке коммерческой недвижимо-
сти. В Knight Frank (консультирует 
сделку) от комментариев отказались. 
Но информацию подтвердил предста-
витель «Росэнергоатома». «Мы объеди-
няем офисы дочерних компаний, ко-
торые находились в разных частях 
Москвы, с целью оптимизации расхо-
дов на аренду при одновременном со-
кращении численности сотрудни-
ков»,— сообщили 

”
Ъ“ в компании. 

Бизнес-центр «Порт Плаза» (общая 
площадь 63 тыс. кв. м) расположен в 
Проектируемом проезде рядом со 
станцией метро «Технопарк». Здесь 
ставки аренды достигают 13–15 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, отметили в CBRE. 
Объект принадлежит группе «Плаза 
девелопмент» Михаила Абрамова — 
основателя частного Музея русской 
иконы. Среди известных объектов в 
портфеле группы — «Омега Плаза», 
«Магистраль Плаза», «Барклай Плаза», 
«Варшавская Плаза», «Верейская Пла-
за I», «Верейская Плаза II». Общий объ-
ем реализованных проектов превы-
шает 1,5 млн кв. м. 

«Порт Плаза» — новый бизнес-
центр, и «Росэнергоатом» пока единст-
венный арендатор объекта. Эта сдел-
ка попала в пятерку крупнейших сде-
лок по аренде по итогам прошлого го-
да. Самым активным участником 
рынка была мэрия, которая договори-
лась об аренде около 50 тыс. кв. м в 
башне «Око» (девелопер Capital Group) 
в деловом центре «Москва-Сити» и 
примерно 30 тыс. кв. м в бизнес-цент-
ре «Орбита-2» (девелопер Amtel 
Properties). На третьем месте Adidas 
Group, арендовавшая 20 тыс. кв. м в 
«Крылатских Холмах», далее — го-
скомпания «Автодор», снявшая 

12 тыс. кв. м в «Пушкинском доме». 
Директор отдела офисных помеще-
ний CBRE Елена Денисова говорит, 
что благодаря сделкам с госучастием 
общий объем поглощения на рынке 
аренды офисных помещений в 2015 
году превысил результаты 2014 года и 
достиг 703 тыс. кв. м. В 2014 году этот 
показатель составлял 584 тыс. кв. м. 
Результаты прошлого и позапрошло-
го годов из-за кризиса хуже, чем были 
в 2013 году, когда было арендовано 
около 900 тыс. кв. м.

Руководитель направления анали-
тики рынков офисной и складской 
недвижимости JLL Александр Чури-
ков отмечает, что спрос на рынке 
аренды в Москве в 2015 году был отно-
сительно стабильным, несмотря на 
слабость экономики, так как аренда-
торы активно пересматривали теку-
щие условия договоров. «Многие ста-
рались воспользоваться моментом 
снижения ставок, чтобы добиться бо-
лее выгодных условий»,— поясняет 
он. По данным Knight Frank за девять 
месяцев 2015 года (итоги года еще не 
подведены), долларовые ставки арен-
ды офисов класса А снизились на 14%, 
класса В — на 7%. 

Темпы строительства офисов уже 
упали. По итогам 2015 года введено в 
эксплуатацию 0,8 млн кв. м, что вдвое 
ниже прогнозов (ожидалось, что бу-
дет построено 1,4 млн кв. м). В насту-
пившем году прирост нового предло-
жения составит еще меньше — ориен-
тировочно 0,7 млн кв. м. «В 2017–2018 
годах объем ввода упадет еще ниже и 
едва ли превысит 500 тыс. кв. м за два 
года»,— считают в CBRE. С учетом ог-
раничений в темпах строительства, 
доля свободных площадей может на-
чать снижаться уже в конце 2016 года. 
По итогам 2015 года общий объем сво-
бодных площадей составит 17–18%. В 
CBRE утверждают, что это значение 
станет пиковым в классе А, когда объ-
ем доступных площадей превысит 
1 млн кв. м, что эквивалентно 26–27% 
объема предложения. На ставки арен-
ды это не повлияет: участники рынка 
склоняются к тому, что они останутся 
стабильными в 2016 году. В офисах 
класса А по итогам 2015 года они со-
ставляли 19–25 тыс. руб. за 1 кв. м, в 
классе В — 13–23 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Екатерина Геращенко,  
Анастасия Фомичева

«Росэнергоатом» 
причалил в «Порт Плаза» 
Госкомпания арендовала новый офис

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэко-

номики может реанимировать 
«Цифровую долину» в Крыму, 
в которую планировалось инве-
стировать около 2,5 млрд руб. 
изамороженную после ликви-
дации минувшим летом Ми-
нистерства по делам Крыма. 
 Помимо ряда ведомств проект 
создания IT-продуктов в Крыму 
поддерживают фонд «ВЭБ-Инно-
вации», а также НП ГЛОНАСС, 
которое предлагает участникам 
«Цифровой долины» льготы.

Федеральные и крымские власти 
вместе с представителями бизнеса за-
думались о возобновлении програм-
мы цифрового проектирования, про-
изводства и эксплуатации продуктов 
с высокой добавленной стоимостью 
на территории Крымского федераль-
ного округа «Цифровая долина». Об 
этом говорится в ответе заместителя 
главы Минэкономики Олега Фомиче-
ва на предложение ответственного 
секретаря рабочей группы проекта 
Евгения Бабаяна (есть у 

”
Ъ“). Как сооб-

щили в пресс-службе Минэкономи-
ки, было принято решение о созда-
нии рабочей группы по реализации 
проекта «Цифровая долина», инициа-
тива получила поддержку от Мин-
строя, Минкомсвязи, аналитическо-
го центра при правительстве РФ, фон-
да «ВЭБ-Инновации» и НП ГЛОНАСС.

Согласно презентации проекта, 
первая очередь «Цифровой долины» 
будет состоять из двух кампусов: один 
— в Евпатории, а второй — в Саки, об-
щая площадь территории опережаю-

щего развития — 45 га. Вторая оче-
редь, в районе Николаевки и Фрунзе, 
запланирована к постройке к 2030 го-
ду. Согласно презентации, основные 
расходы на «Цифровую долину» в раз-
мере не менее 2,5 млрд руб. приходи-
лись на 2015 год, потом инвестиции 

падали до нуля, при этом доходы к 
2020 году должны были составить 
примерно 65 млрд руб.

Президент НП ГЛОНАСС Алек-
сандр Гурко подтвердил 

”
Ъ“, что под-

держал перезапуск проекта. Как гово-
рится в его письме Олегу Фомичеву 
(есть у 

”
Ъ“), в «Цифровой долине» 

впервые в мире будет создана вирту-
альная среда, где с использованием 
облачных технологий будут предо-
ставляться услуги административно-
го обслуживания компаний, доступ к 

коллективному использованию ли-
цензий и программного обеспече-
ния, а также виртуальным площад-
кам для привлечения средств и ре-
сурсов. К «Цифровой долине» могут 
присоединиться институты разви-
тия, научные заведения и компании 
как из России, так и Евразийского 
экономического союза, БРИКС и др. 
При этом резидентам проекта целесо-
образно на законодательном уровне 
предоставить налоговые льготы, 
упрощенные условия по доступу к 
средствам разработки (лицензиям, 
софту), а также к услугам защиты ин-
теллектуальной собственности.

Участники «Цифровой долины» 
могут начать работу до завершения 
строительства инфраструктуры в 
Крыму, пишет Александр Гурко. «Это 
позволит обеспечить запуск проекта 
при минимальных начальных инвес-
тициях федерального и регионально-
го бюджетов, а для строительства ин-
фраструктуры использовать доходы, 
в том числе самого проекта»,— гово-
рится в письме президента НП ГЛО-
НАСС. Александр Гурко не стал ком-
ментировать 

”
Ъ“ размер инвестиций, 

поскольку проект, по его словам, не 
до конца просчитан. «Там конь не ва-
лялся»,— заявил один из федераль-
ных чиновников, комментируя «Циф-
ровую долину».

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Баба-

ян, «Цифровую долину» прежде ку-
рировало Министерство по делам 
Крыма (ликвидировано в июле 2015 
года), но теперь «проект будет реани-
мироваться в более широком форма-

те». «В итоге переиграли так, что де-
нег вообще не нужно»,— заверил он 

”
Ъ“. Так, создание облачных серви-

сов может быть на технической базе 
Крымского федерального универси-
тета, которая должна быть создана, 
считает он. При этом санкции в отно-
шении Крыма, наложенные США, 
ЕС и другими странами, не должны 
помешать реализации проекта, уве-
рен Евгений Бабаян. Одна из целей 
«Цифровой долины» — «междуна-
родная легитимизация Крыма за 
счет участия в проекте структур из 
ЕАЭС, БРИКС и др.», говорится в 
письме президента НП ГЛОНАСС.

В рабочей группе проекта, создан-
ной ликвидированным Министерст-
вом по делам Крыма, фигурировали, 
в частности, «Ростелеком» и «Ростех». 
Вчера их представители не стали ком-
ментировать возможный перезапуск 
проекта и формат участия в нем. Пред-
ставители Министерства промыш-
ленной политики Крыма переадресо-
вали вопросы 

”
Ъ“ в республиканское 

минэкономики, но там по существу 
комментарий не предоставили. В 
управлении информационной поли-
тики Крыма предложили обратиться 
к начальнику управления информа-
тизации Юрию Плашкину, но связать-
ся с ним корреспонденту не удалось, в 
Министерстве внутренней политики, 
информации и связи Крыма коммен-
тариев также не предоставили.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько;  
Евгения Королева,  
Симферополь

Полуостров инноваций
Минэкономики перезапускает в Крыму «Цифровую долину»

В онлайн-распродаже «Киберпонедель-
ник», которую 25 января проведут более 
100 российских ритейлеров, впервые 
 примет участие агрегатор «Яндекс.Мар-
кет». У распродажи хорошие шансы 
на успех: по итогам четвертого квартала 
2015 года почти половина россиян покупа-
ла товары исключительно со скидками.

К скидочной акции «Киберпонедельник», ко-
торая пройдет 25 января, впервые присоеди-
нится торговый агрегатор «Яндекс.Маркет», со-
общили в компании. На главной странице сер-
виса будут собраны предложения со скидками 
на разные категории товаров из интернет-мага-
зинов. Участие в «Киберпонедельнике-2016» 
также подтвердили «Юлмарт», «220 Вольт», 
«Связной», «М.Видео», «Эльдорадо», Lamoda, Me-
dia Markt, ReStore, «Спортмастер», «Холодиль-
ник.ру», Enter, KupiVIP и др. Приобрести товары 
со скидками смогут покупатели на территории 
Евразийского экономического союза, организа-
тором акции выступает Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ), логистическими 
операторами — «Почта России», DPD, CDEK, 
MaxiPost, InPost.

В прошлогодней акции приняли участие более 
120 интернет-магазинов, оборот ритейлеров в 
«Киберпонедельник-2015» составил 3,2 млрд руб., 
говорит президент АКИТ Алексей Федоров. «В 
день проведения акции на сайтах участников был 

зафиксирован рост трафика от 40% до 450%. Число 
заказов в день проведения акции выросло в сред-
нем в три-четыре раза по сравнению с обычным 
днем января»,— утверждают в АКИТ. Так, «Связ-
ной» в рамках «Киберпонедельника» в 2015 году 
получил более 30 тыс. заказов, а общий оборот от 
продаж в рамках ключевого дня акции — поне-
дельника — вырос в два раза относительно обыч-

ных дней января, сообщил начальник управле-
ния интернет-продвижения ритейлера Михаил 
Морозов. В «М.Видео» в рамках прошлогодней ак-
ции количество интернет-заказов выросло на 57% 
по сравнению с обычным январским днем, а ко-
личество посетителей сайта увеличилось на 43%.

Согласно обзору потребительской уверенности 
россиян Sberbank CIB, доля граждан, перешедших 
на потребление менее дорогих товаров, по итогам 
четвертого квартала 2015 года составила 70%. «Ре-
спонденты по-прежнему пристально следят за спе-
циальными предложениями»,— утверждают авто-
ры исследования. Так, доля покупателей, посеща-
ющих магазины лишь для покупки товаров со 
скидками, выросла с 40% во втором квартале до 
44% в четвертом квартале 2015 года, оценивают в 
Sberbank CIB. Сооснователь агентства Data Insight 
Федор Вирин полагает, что в 2016 году в рамках 
«Киберпонедельника» стоит ожидать как мини-
мум трехкратного роста продаж в сравнении с дру-
гими днями января. «Потребители заинтересова-
ны в приобретении товаров со скидкой, так как, 
несмотря на кризис, потребность в большинстве 
продукции никуда не исчезает»,— говорит он.

Мария Коломыченко

«Киберпонедельник» по скидке
В распродаже примут участие более 100 российских ритейлеров

Украинская соль опять попала под прицел 
российских властей. Теперь под запрет мо-
жет попасть техническая продукция одного 
из крупнейших импортеров — «Артемсоли». 
Ограничения на импорт в Россию пищевой 
соли этой же компании действуют почти год: 
за это время в полтора раза увеличилось вну-
треннее производство и на 12% снизились от-
пускные цены, отчитываются чиновники.

Губернатор Астраханской области Александр 
Жилкин обратился к президенту Владимиру Пути-
ну с просьбой ограничить ввоз в Россию техниче-
ской соли украинского предприятия «Артемсоль» 
(копия письма есть у 

”
Ъ“). Господин Жилкин под-

твердил 
”
Ъ“ факт обращения. Он подчеркнул, что 

Россия может обойтись без украинской соли, по-
скольку сама обладает огромными запасами этого 
продукта.

Импорт пищевой соли «Артемсоли» Роспотреб-
надзор запретил еще в январе прошлого года. В ре-
зультате предприятие нарастило поставки техниче-
ской соли (в ее составе допускаются посторонние 
примеси, поэтому она считается непригодной для 
добавления в пищу) в Россию более чем на 40% в пер-
вом полугодии 2015 года по сравнению с аналогич-
ным периодом 2014-го, указывает в письме губерна-
тор. «Это может свидетельствовать о возможных по-
ставках пищевой соли под видом технической, а 
также о перефасовках технической соли под видом 
пищевой продукции»,— пишет он. По данным го-
сподина Жилкина, пищевая соль «Артемсоли» про-
должает проникать на территорию России.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, с середины июля техни-

ческую соль украинского предприятия тщательно 
досматривают на таможне и в случаях, когда про-
возится мелкогранулированная, то есть схожая с 
пищевой, соль, партия не пропускается. В янва-
ре—июле 2015 года, то есть до начала трудностей с 
провозом такой продукции, «Артемсоль» занимала 

24% рынка технической соли в России. На рынке 
пищевой соли компания занимала 22% по итогам 
2014 года (данные «Руспродсоюза»).

Рассмотреть возможность запрета на ввоз техни-
ческой соли «Артемсоли» поручено Минсельхозу, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. В 

Минсельхозе не смогли оперативно предоставить 
комментарий, уточнив, что проработкой вопроса 
также занимается Россельхознадзор. Пресс-секре-
тарь ведомства Алексей Алексеенко заявил, что 
Россельхознадзор поддерживает инициативу ас-
траханского губернатора. На российском рынке та-
кой запрет не скажется, ведь в стране достаточно 
собственных производителей соли, подчеркнул 
он. Представитель «Артемсоли» вчера был недосту-
пен для комментариев.

Введенные почти год назад ограничения на ввоз 
пищевой соли украинского предприятия принесли 

плоды, следует из письма Александра Жилкина. Это 
подтверждает статистика «Руспродсоюза»: произ-
водство отечественной соли за 11 месяцев прошло-
го года выросло на 56,7%, до 680,45 тыс. тонн. По дан-
ным организации, в это же время объем импорта со-
ли в Россию снизился на 35,9%, до 360,4 тыс. тонн, 
по сравнению с аналогичным периодом 2014 года. 
Поставки украинской продукции снизились пра-
ктически в десять раз — до 23,26 тыс. тонн.

«Рост конкуренции между российскими произ-
водителями привел к снижению цены реализации 
отечественной соли на 12%»,— добавляет господин 
Жилкин. Например, отпускная цена 1 тонны фасо-
ванной по 1 кг каменной пищевой соли на 1 января 
2016 года составляла 3,25 тыс. руб. против 3,73 тыс. 
руб. годом ранее. При этом розничные цены за про-
шедший год выросли на 9,73%, до 12,63 руб. за 1 кг 
поваренной соли, следует из данных Росстата.

На рынке технической соли ситуация обрат-
ная: объем российской соли снизился на 1,3%, до 
2,56 млн тонн, а импорт вырос на 11,3%, составив 
1,49 млн тонн. В первом полугодии «Артемсоль» 
нарастила объем поставок в Россию на 26,3%, а в 
целом ввоз украинской соли за 11 месяцев вырос 
лишь на 0,6%.

«Запрет украинской пищевой соли стал стиму-
лом для отечественных компаний к расширению 
производства. Участники российского рынка про-
вели модернизацию производственных мощно-
стей, запустили проекты по строительству новых 
солезаводов»,— резюмирует директор по развитию 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков. По его словам, 
общий объем инвестиций в отрасль в России за год 
составил более 7 млрд руб. В случае сокращения 
предложения технической соли ситуация на этом 
рынке будет развиваться по аналогичному сцена-
рию, уверен господин Востриков.

Анастасия Дуленкова;  
Екатерина Кособокова, Самара

Соль нон грата
«Артемсоли» снова закрывают границу

При текущей ситуации в эконо-
мике спрос на земли сельхозназна-
чения остается слабым, продать од-
ним лотом все свои площадки «Орга-
нику» едва ли удастся, отмечает экс-
перт. «Пока нет реальных претенден-
тов на участки»,— подтверждают со-
беседники 

”
Ъ“.

Это не первая попытка Николая 
Цветкова реализовать активы в сег-
менте производства органической 
продукции. Почти четыре года назад 
«Органик» вел переговоры о прода-
же розничной сети «Био Маркет» «Аз-
буке вкуса». «Но сделка так и не состо-
ялась, поскольку у сети было мало 
магазинов,— рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— 

Кроме того, розница в сегменте орга-
нической еды тесно связана с произ-
водством, и продать их порознь пра-
ктически невозможно».

Господин Цветков запустил про-
ект по производству органических 
продуктов питания после того, как в 
конце 2010 года продал свою сеть из 
660 дискаунтеров «Копейка» X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»). За всю сеть 

господин Цветков выручил до 
$1,13 млрд. Ранее Forbes сообщал, 
что часть этих средств бизнесмен 
планировал направить в том числе 
на развитие бизнеса по производст-
ву органической продукции.

Николай Цветков решил продать 
сельхозземли после того, как закрыл 
сделку по реализации части земель, 
принадлежавших «Знаку» — другой 
его корпорации, группе «Промсвязь-
капитал» братьев Дмитрия и Алексея 
Ананьевых, отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

Прошлым летом бизнесмен продал 
находившиеся на балансе у «Знака» 
3,6 тыс. га в Раменском, Дмитровском, 
Волоколамском и Солнечногорском 
районах Подмосковья примерно за 
3,7 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 августа 2015 

года). Оставшуюся часть земель «Зна-
ка» господину Цветкову пришлось 
внести на баланс «Уралсиба», чтобы 
докапитализировать этот банк, но это 
не спасло ситуацию. В ноябре 2015 го-
да по итогам конкурса санатором бан-
ка «Уралсиб» стал Владимир Коган, по-
лучивший более 80% акций финансо-
во-кредитного учреждения, Николай 
Цветков сохранил за собой 15%.

Халиль Аминов,  
Екатерина Геращенко

У Николая Цветкова 
завершилась диета
с7
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ТЕХНОЛОГИИ

МТС музицирует

МТС запустила музыкальное приложение на ба-
зе сервиса «Яндекс.Музыка», говорится в сооб-
щении оператора. Каталог «МТС Music» содер-
жит более 20 млн музыкальных композиций. 
Стоимость полной подписки на сервис состав-
ляет 150 руб. в месяц либо 6 руб. в день, огра-

ниченная версия предоставляется бесплатно, 
однако при этом  оператор тарифицирует израс-
ходованный интернет-трафик. «Интерфакс»

ТУРИЗМ

Ростуризм открывает 
международные офисы

Ростуризм рассматривает возможность откры-
тия в этом году национальных туристических 
офисов Visit Russia в Испании, Франции, Вели-
кобритании, рассказал заместитель руководи-
теля Ростуризма Сергей Корнеев. Кроме того, 
недавно Ростуризм получил заявку на открытие 
офиса во Вьетнаме, который бы курировал весь 
регион Юго-Восточной Азии. «РИА Новости»

650  млрд руб
составил объем рынка  
внутрироссийских онлайн-
продаж в 2015 году  
(данные Data Insight)

ЦИТАТА

Крым должен выступить точкой 
роста нового амбициозного 
 проекта, а главными драйверами 
будут идея и мозги
— Евгений Бабаян,
ответственный секретарь проекта 
« Цифровая долина», на Ялтинском 
 международном экономическом форуме 
в апреле 2015 года (цитата ТАСС)

Динамика импорта пищевой соли 
на российский рынок

Страна- Объем поставок Объем поставок Изменение  
поставщик за 11 месяцев за 11 месяцев (%) 
 2014 года (тыс. т) 2015 года (тыс. т)
Украина 252,71 23,264 –90,8%

Белоруссия 269,707 225,589 –16,4

Казахстан 35,924 93,57 160,5

Китай 3,843 1,991 –48,2

Турция  16 

Источник: «Руспродсоюз».   

Динамика импорта технической соли 
на российский рынок

Страна- Объем поставок Объем поставок Изменение  
поставщик за 11 месяцев за 11 месяцев (%) 
 2014 года (тыс. т) 2015 года (тыс. т)
Украина 780,379 784,925 0,6

Белоруссия 467,957 632,826 35,2

Казахстан 92,969 75,475 –18,8

Источник: «Руспродсоюз».



культура

В прокат выходит романтическая ко-
медия Павла Руминова «Статус: свобо-
ден». Это первый отечественный фильм, 
главный герой которого — стендап-ко-
мик в исполнении Данилы Козловского. 
О том, почему фильм надо досмотреть 
уж хотя бы до половины, рассказывает 
БОРИС БАРАБАНОВ.

Российский массовый юмор живет под раз-
ными крышами. Кто-то до сих пор смеется над 
шутками Михаила Задорнова про американ-
цев, кто-то болеет за КВН, большая часть насе-
ления окучена «Камеди Клабом» во всех его 
проявлениях, от телепрограмм и радио до се-
риалов и кинофильмов. Stand-up comedy в Рос-
сии, в общем, молодой жанр. Люди, известные 
сейчас как «Камеди Клаб», начинали с жест-
кого клубного юмора, но публика привыкла 
к нему не сразу. Клубных звезд слишком быс-
тро прибрало к рукам телевидение, а там про 
кокаин и геев уже так просто не пошутишь. 
И только всего лишь несколько лет назад в са-
мых разных заведениях на регулярной основе 
стали выступать артисты, работающие в тра-
диции американских стендап-комиков.

Сам факт появления в кинотеатрах филь-
ма, чье действие развивается в мире стенда-
па, уже можно считать прорывом. Еще при-
ятнее то, что авторы ленты не сдерживают се-
бя, не приводят шутки к доступному форма-
ту, работают в разных регистрах, то поднима-
ясь значительно выше пояса, то опускаясь ни-
же плинтуса. «Статус: свободен» по-хорошему 
многословен. Главный герой Никита Колес-
ников, которого играет Данила Козловский, 
являет собой довольно распространенный 
в среде телевизионных и клубных комиков 
типаж — он не просто шутит время от време-
ни, он живет шутками, думает шутками, лю-

бую жизненную ситуацию превращает в сло-
ва, сразу имея в виду будущий скетч. Окружа-
ющих «нормальных» это нередко бесит, но ар-
тист по-другому не может. Это род помеша-
тельства, и только за то, что режиссер Павел 
Руминов взялся его исследовать, ему уже мож-
но сказать спасибо.

Вся первая половина фильма — бенефис 
Данилы Козловского, от которого такого гра-
дуса юмора, похоже, никто не ожидал. Завяз-
ка проста. От Никиты к «нормальному» стома-
тологу Ярцеву (Владимир Селезнев) уходит де-
вушка Афина (Елизавета Боярская), и комик 
объявляет, что вернет ее в течение недели. Да-
лее следует череда смеховых аттракционов, 
один другого убойнее. Даже несколько длин-
ных сцен с подражанием Роберту Де Ниро не 
бесят, хотя у наших стендаперов все же боль-
ше в чести Джим Керри. В какой-то момент 
возникает полная уверенность в том, что Да-
нила Козловский отрабатывал словесные 
удары на настоящих стендап-баттлах, и весь 
фильм мог бы состоять из одних только его лу-
зерских скетчей в духе Луи Си Кея. Вершина 
фильма — появление друга Никиты Вадика 
(Игорь Войнаровский) на дне рождения Ярце-
ва в компрометирующем именинника образе 
гея. Играя на вытоптанной юмористами тер-
ритории, Войнаровский и Козловский дово-
дят зрителя до колик, но ухитряются избежать 
пошлости. В этой части фильма вообще очень 
правильная лингвистика. Все натурально, так 
в жизни и говорят.

Пружина ленты закручена до предела, зри-
тель предвкушает еще несколько комических 
раундов и традиционную для жанра ромкома 
развязку: то ли Ярцев и вправду окажется геем, 
то ли он брат Афины, что-то такое. Ну не может 
же быть так, чтобы Боярская и вправду ушла от 

Козловского непонятно к кому. Но здесь наста-
ет время вспомнить, что Павел Руминов — ре-
жиссер экспериментального толка и некото-
рые из его экспериментов вроде «Мертвых до-
черей» без слез не вспоминаются. Когда стано-
вится ясно, что «Статус: свободен» — это фильм 
про расставание и нам хотят рассказать о том, 
что в любви нужно уметь проигрывать, это по 
ощущениям похоже на крещенский бултых 
в прорубь. Да еще антагонист Ярцев оказыва-
ется, в сущности, неплохим парнем. Как так?

Вторая половина фильма — это медленное 
отползание Никиты в сторону, до самой бар-
ной стойки из финальной сцены, где нам да-
ют довольно хилый намек на возможные но-
вые отношения с комиком Соней Шмуль (Пау-
лина Андреева). Зритель снес бы удар, если бы 
фильм сохранил ту же концентрацию неглу-
пых, часто жестких и вполне злободневных 
шуток, что и в первой половине. Но после пе-
реломного эпизода с примирением Никиты 
и Ярцева их теснит унылый закадровый текст. 
Кажется, что Павел Руминов резко убрал ногу 
с педали газа и перестроился в крайний пра-
вый ряд. Вот героиня Боярской снова в посте-
ли с героем Козловского, надежда на воссоеди-
нение симпатичных героев разгорается с но-
вой силой. Но нет, авторы все же решили на-
помнить нам о суровых превратностях люб-
ви и не намерены реставрировать их альянс. 
Кто-то поймет, кто-то простит, но обозреватель 

”
Ъ“ из тех, кто плюнет и, вернувшись домой 

из кинотеатра, включит по десятому разу «Ре-
альную любовь» Ричарда Кёртиса.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Утомленные стендапом
В прокате «Статус: свободен»

НЕКРОЛОГ

Во вторник в римской 
больнице на 85-м году 
жизни умер режиссер Эт-
торе Скола, эмблематиче-
ская фигура итальянского 
кино 1970-х годов и ми-
нистр культуры в теневом 
кабинете, сформирован-
ном Компартией Италии 
в 1989 году.

Несколько лет назад Скола 
ушел из профессии так, как 
не уходил никто: «на полусло-
ве», вдруг прервав работу над 
фильмом с Жераром Депар-
дье: «Не хочу быть этакой ста-
рой дамой, которая красит гу-
бы и носит высокие каблуки, 
чтобы быть своей среди мо-
лодых». Для расставания с ре-
жиссурой, переставшей при-
носить радость и блаженное 
чувство парения, были не 
только возрастные причины: 
по словам Сколы, кино утра-
тило былую свободу, диктату-
ра рынка уничтожила свобо-
ду творчества.

В Италии режиссеры та-
кие же звезды, как актеры, 
и Скола был звездой золото-
го века итальянского кино, 
длившегося с середины 1940-
х до середины 1950-х. Однов-
ременно работало столько ге-
ниев и «просто» выдающихся 
мастеров, что многие из тех, 
кто в любой другой стране 
числился бы в первой пятер-
ке режиссеров, в тени Вис-
конти и прочих Антониони 
относились как бы ко вто-
рому ряду: Скола, несмотря 
на международный триумф, 
был одним из них.

Несмотря на то что он — 
сначала как сценарист, а по-
том и как режиссер — прило-
жил руку к расцвету комедии 
по-итальянски, по своему ре-
жиссерскому и человеческо-
му темпераменту уроженец 
южной области Кампания 
был не совсем итальянцем. 
Едва ли не официальный ре-
жиссер Компартии, для кото-
рой он снял эталонную полу-
документальную драму «Тре-
вико—Турин» (1973) о миг-
рантах с юга на заводах «Фиат» 
и несколько фильмов о празд-
никах газеты «Унита», полити-
ческие страсти на экран он не 
выплескивал. Даже «свинцо-
вые» 1970-е годы уличной гра-
жданской войны никак не от-
разились в его фильмах. Бо-
лее интеллигент, чем интел-
лектуал, он вообще не позво-
лял разгуляться экранным 
страстям. Исключением бы-
ли разве что «Отвратитель-
ные, грязные, злые» (1976), 

отвратительный, грязный 
и злой фильм о семейке де-
генератов с римской помой-
ки. Но в этот фильм, ошибоч-
но обласканный фестиваля-
ми за свою «итальянистость», 
Скола как раз вложил непри-
ятие национальных киносте-
реотипов: от неореализма до 
комедий о жизнерадостных 
босяках и мрачного упоения 
городскими подонками в ду-
хе Пазолини.

Никто, как он, не вопло-
тил в европейском кино те-
му тихой гибели иллюзий, 
незаметного предательст-
ва интеллигенцией идеа-
лов юности, тоски средне-
го возраста. Об этом его луч-
шие фильмы «Мы так люби-
ли друг друга» (1974) и «Терра-
са» (1979). Их герои, в 1945 го-
ду готовые сражаться за Ита-
льянскую советскую респу-
блику, стали в той или иной 
степени буржуа или куль-
турной номенклатурой, но 
живут лишь воспоминания-
ми о партизанской юности, 
золотых днях неореализма 
и призраках любви.

И в эпохе Муссолини его 
интересовал не пафос борь-
бы, не морок террора, а та же 
неизбывная человеческая пе-
чаль о несбывшемся. Один 
из лучших фильмов о фашиз-
ме и неслучившейся любви 
одновременно — «Особен-
ный день» (1977). Судьбонос-
ное событие — встреча Гитле-
ра с Муссолини в мае 1938 го-
да — лишь назойливый фон 
для встречи двух одиноких 

душ: домохозяйки, произво-
дящей одного за другим де-
тей для мужа, самодовольно-
го мачо-чернорубашечника, 
и репрессированного интел-
лигента-гомосексуалиста — 
изгоя в квадрате.

Из-за режиссерской сдер-
жанности Сколы, внимания 
к психологическим нюан-
сам, нежелания срываться 
на крик и пускать пыль в гла-
за его при всем уважении не 
считали формальным нова-
тором. Между тем мало кто из 
формалистов справился бы 
с задачей, которую поставил 
перед собой Скола в фильме 
«Бал» (1983), этой изыскан-
ной кинодрагоценности. Бес-
словесный спектакль, расска-
завший историю Франции 
с 1936 по 1968 год через смену 
шлягеров, под которые тан-
цевали посетители демокра-
тических танцулек, он экра-
низировал так, что неистре-
бимая, казалось бы, театраль-
ность исчезла без следа: оста-
лась лишь магия кино. Так же 
виртуозно Скола переплел 
в «Мы так любили друг друга» 
судьбы героев с историей ита-
льянского кино, так же неот-
вратимо, как они, расставав-
шегося с неореалистически-
ми иллюзиями.

Их судьба была и его судь-
бой, его судьба — судьбой ита-
льянского кинематографа: 
недаром свой прощальный 
фильм он посвятил Фелли-
ни, с которым сейчас болтает 
и выпивает где-то на облаках.

Михаил Трофименков

Гений второго ряда
Умер Этторе Скола

Коммерсантъ   l   Четверг 21 января 2016 №8   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

В Брюсселе открывается художественная ярмарка BRAFA.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Государственном музее исто-
рии Санкт-Петербурга откры-
та выставка «Товар лицом — ли-
цо товара. Торговая реклама 
и упаковка в Петербурге». В Ин-
женерном доме в Петропавлов-
ской крепости представлено 
около тысячи экспонатов, гото-
вых рассказать о торговой ча-
сти визуальной культуры горо-
да XIX–XX веков. Рекламные 
афиши, плакаты, открытки, вы-
вески, фотографии и эскизы 
оформления витрин магазинов, 
кондитерские вкладыши, цехо-
вые знамена XIX века с символа-
ми-логотипами петербургских 
ремесленных цехов и самую 
различную упаковку рассматри-
вала КИРА ДОЛИНИНА.

Два века в отечественной рекла-
ме — это вообще-то практически вся 
ее история. От рождения (активный 
рост торговой рекламы пришел-
ся на середину XIX века) до полного 
ее обессмысливания в позднесовет-
ские годы. От шикарных упаковок 
кондитерских изделий «Жоржа Бор-
мана», «Георга Ландрина» или «Абри-
косова» до сине-бело-красного треу-
гольничка с молоком из школьной 
столовой 1980-х. От призывающего 
к выбору пива «Калинкинъ» до анек-
дотической в своей бессмысленно-
сти рекламы «Летайте самолетами 
Аэрофлота», как будто было еще на 
чем летать. От рекламы как призы-
ва покупать до рекламы как чисто 
символического обозначения това-
ра. Шампанское могло быть толь-
ко «Советским», деньги можно бы-
ло хранить только в Сберегательной 
кассе (если не в банке под кроватью), 
пельмени были «Сибирскими», хло-
пья — «Кукурузными». Решение сде-
лать выставку с таким хронологиче-
ским размахом и с такими парадок-

сально антонимичными друг другу 
экспонатами явно провокативное.

Начиналось все как у всех: выве-
ски с сапогами и кренделями; торже-
ственно упакованный шоколад и чай 
(колониальные товары всегда отлича-
лись роскошью антуража); разнообра-
зие флаконов и призывных наимено-
ваний у духов и одеколонов; подроб-
ные текстовые описания мыла и дру-
гих гигиенических средств, кото-
рые и дизайном, и информативной 

наполненностью почти равнялись 
аптекарским товарам. Потом в ход 
пошли рекламные ухищрения — се-
рии вкладышей в конфетные короб-
ки (как не купить следующую, когда 
в ней обещано продолжение серии), 
узоры для вышивок в парфюмерных 
наборах Брокара, серийные же жестя-
ные коробки от сыпучих продуктов. 
Стилевая эволюция тут параллель-
на культурно-политической истории 
страны: то в ход идут лубочные моти-
вы и псевдорусский стиль, то, наобо-
рот, рынок захватывает томный тягу-
чий модерн и все Аленушки и Марьи-
ванны с оберток мыла оборачивают-
ся вдруг Саломеями да Клеопатрами.

Новая жизнь и военный комму-
низм бурной торговле сначала не 
способствовали. Картинку сильно, 
но ненадолго изменил аляповатый 
НЭП, а государственная реклама до-
пустила к себе авангардистов. Не 
чуждые дыму, пару и скорости, они 
успели спеть песню новым техно-
логиям, механизмам, автомобилям 
и прочим летучим субстанциям, пра-
ктически полностью стертым в 1930-
е и тем более в 1950-е годы жирными 
окороками и деликатесными краба-
ми, которые мало имели общего со 
столами простых граждан страны 
Советов. Надо отдать должное кура-
торам выставки: они не обошли сто-
роной самый «низ» рекламного де-
ла — консервы. Хотя бы потому, что 
именно полки этих банок с «языком 
говяжьим», «мясом в белом соусе», 
«килькой в томате» и конечно же «за-
втраком туриста» были повседнев-
ной визуальностью советского че-
ловека. Именно они у нас в крови — 
сине-белые банки сгущенки, чер-
но-золотистый дизайн консервов со 
шпротами, белые мишки на Севере 
и манерные белочки на одноимен-
ных конфетах.

Выставка рассказывает как бы 
о достижениях, о том, что и среди 
тотального дефицита советская тор-
говля играла в цивилизованность: 
вот, мол, Ленинградский фарфоро-
вый завод, парфюмерная фабрика 
«Северное сияние», завод резино-
вых изделий «Красный треуголь-
ник», универмаг «Дом ленинград-
ской торговли». Вот громкие име-
на тех, кто подрабатывал промгра-
фикой и дизайном: Борис Кожин, 
Павел Кондратьев, Николай Миту-
рич, Владимир Стерлигов, Всево-
лод Сулимо-Самуйлло, Сергей Че-
хонин и др. В их эскизах — иног-
да, но все же — отзвуки подлинно-
го авангарда, запахи далеких эпох. 
Все так. Вот только выйдешь с вы-
ставки, а перед глазами стоит наи-
более сильный, может быть, экспо-
нат — тот самый треугольный пакет 
из-под молока. Тот, который разда-
вали в школьных столовых на обед 
и за которым надо было стоять оче-
редь в магазинах. И это не о рекла-
ме и не о торговле. Это о нас. И о той 
нашей, такой бедной и такой за-
гнанной в железную сетку невоз-
можности выбора стране.

ВЫСТАВКА РЕКЛАМА

Искусство — двигатель торговли
Выставка рекламы и упаковки в Петропавловской крепости

Выставка «Товар лицом — ли-
цо товара» сделана с немалым 
хронологическим размахом  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Данила Козловский показал в фильме 
«Статус: свободен» такой градус юмо-
ра, какого от него никто не ожидал 
ФОТО FILMZ.RU
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«Локомотив-Кубань» в четвертом туре  
топ-16 Евролиги принимает греческий 
«Панатинаикос»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ТЕННИС

Дарья Гаврилова  
порадовала Австралию
Она выбила из борьбы седьмую ракетку мира Петру Квитову

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Динамо» встало поближе к выходу
Выигрыш у «Пари Воллей» вплотную приблизил москвичей к play-off

КАДРЫ

Российским баскетболистам
нашли совместителя
Сборную страны возглавил Сергей Базаревич

Главным сюрпризом третьего дня 
Открытого чемпионата Австралии 
стало поражение двукратной по-
бедительницы Wimbledon чешки 
Петры Квитовой от экс-россиянки 
Дарьи Гавриловой, которая с на-
чала нынешнего сезона уже офи-
циально представляет Австралию. 
Тем временем уверенно прошли 
в 1/16 финала Мария Шарапова 
и Серена Уильямс, которая теперь 
встретится с Дарьей Касаткиной.

Самые яркие события третьего 
дня Australian Open-2016 произош-
ли ближе к вечеру. Сначала чешка 
Кристина Плишкова, сестра-близ-
нец 12-й ракетки мира Каролины 
Плишковой, хотя и проиграла пуэр-
ториканке Монике Пюиг в трех пар-
тиях 6:4, 6:7 (6:8), 7:9, но зато выпол-
нила 31 эйс и установила мировой 
рекорд по количеству подач навы-
лет в официальном женском матче. 
У немки Сабины Лисицки во встрече 
со швейцаркой Белиндой Бенчич на 
прошлогоднем турнире в Бирминге-
ме было на четыре эйса меньше.

Ну а затем случилась если не сенса-
ция, то уж наверняка довольно круп-
ная неожиданность. Седьмая ракетка 
мира чешка Петра Квитова, двукрат-
ная победительница Wimbledon, 
уступила Дарье Гавриловой — 4:6, 
4:6. Правда, Квитова уже привыкает 
к ранним фиаско в Мельбурне, вот 
уже четвертый год подряд не сумев 
пробиться там хотя бы в четвертый 
круг. 39-я же ракетка мира Гаврило-
ва, которая в нынешнем сезоне офи-
циально выступает под австралий-
ским флагом, лишний раз подтвер-
дила свои серьезные намерения, а за-
одно, уже второй раз в этом месяце, 
осчастливила свою новую родину. На-
помним, что совсем недавно она вме-
сте с Ником Кириосом выиграла не-
официальный чемпионат мира сре-
ди смешанных команд — Кубок Хоп-
мана, а теперь, не исключено, суме-
ет уже по итогам нынешнего турни-
ра стать первой ракеткой Австралии, 
обойдя многоопытную Саманту Сто-
сур, на данный момент 27-ю в мире.

Из пяти российских тенниси-
сток, выходивших на корты стадио-
на Melbourne Park, неудача постигла 
лишь Светлану Кузнецову, которая 
проиграла украинке Екатерине Бон-
даренко в двух партиях. Видимо, на 
игре свежеиспеченной чемпионки 
турнира в Сиднее все-таки отразился 
эмоциональный всплеск, связанный 
с тем успехом, и психологической 
свежести ей не хватило. Зато решили 
свои задачи молодые Маргарита Гас-
парян, Елизавета Куличкова и Дарья 
Касаткина, победившие соответст-
венно японку Куруми Нару, румынку 
Монику Никулеску и хорватку Ану Ко-
нюх, и впервые вышли в третий круг 

на турнирах Большого шлема. При-
чем Касаткиной теперь предстоит 
наисерьезнейшее испытание — пое-
динок с первой ракеткой мира Сере-
ной Уильямс. Шанс у 18-летней тенни-
систки из Тольятти, безусловно, име-
ется. Однако зависеть в данном случае 
от нее самой будет далеко не все. Се-
рена Уильямс наверняка в курсе, что в 
первом круге недавнего турнира в Ок-
ленде ее сестра Винус уступила имен-
но Касаткиной, и настроится на пред-
стоящую игру соответственно.

Что касается Марии Шараповой, 
то она очень уверенно, всего за 1 час 
11 минут, разобралась с белоруской 
Александрой Саснович. Разумеется, 
на основании матча со 105-й ракет-
кой мира, дебютировавшей в этом 
году на Australian Open, глобаль-
ных выводов делать нельзя. Однако 
стоит отметить, что россиянка, как 
и в поединке первого круга с япон-
кой Нао Хибино, очень неплохо по-

давала, хотя и позволила соперни-
це сделать два брейка. В третьем кру-
ге Мария Шарапова сыграет с той са-
мой американкой Лорен Дэвис, ко-
торая на старте одолела Анастасию 
Павлюченкову. И это, конечно, бу-
дет уже более серьезное испытание, 
даже несмотря на то, что в рейтинге 
Дэвис стоит всего лишь чуть-чуть вы-
ше, чем Саснович,— на 103-м месте.

Тем временем на мужском турни-
ре особых неожиданностей не про-
изошло. Все сеяные, которые в по-
недельник вышли во второй круг в 
верхней половине сетки, пробились 
и в 1/16 финала. В их числе оказался 
француз Жиль Симон, одолевший в 
упорном пятисетовом матче за 3 ча-
са 58 минут россиянина Евгения Дон-
ского. В пятницу же самой интерес-
ной будет встреча Роджера Федерера 
с Григором Димитровым. Талантли-
вый, но нестабильный 24-летний бол-
гарин по технике очень напоминает 
великого швейцарца, младше которо-
го ровно на десять лет, и даже имеет 
прозвище «маленький Федерер». Од-
нако в четырех предыдущих матчах, в 
том числе недавнем четвертьфинале 
в Брисбене, ни разу его не побеждал.

Евгений Федяков

Московское «Динамо» практи-
чески обеспечило себе выход 
в play-off волейбольной Лиги 
чемпионов, обыграв вчера в пя-
том туре группового этапа на 
своей площадке в трех партиях 
французский «Пари Воллей».

Из трех российских клубов, вы-
ступающих в нынешней Лиге чем-
пионов, «Динамо» единственный, ко-
торый к пятому туру группового эта-
па оказался в положении, похожем 
на сложное. «Зенит», действующий 
обладатель титула, до него успел ре-
шить все свои проблемы, выиграв че-
тыре встречи подряд и уверенно за-
крепившись на первом месте в груп-
пе D, которое гарантирует выход в 
play-off. Для белгородского «Белого-
рья», выступающего в группе A, рас-
клад был чуть более неприятным. У 
него в пассиве все-таки значилось по-
ражение — техническое, за неявку в 
период прошлогоднего обострения 
российско-турецких отношений на 
встречу с командой «Аркас» в Измир. 
Но белгородцы, вчера поздно вече-
ром по московскому времени играв-
шие на выезде против «Берлина», все 
равно лидировали в своем квартете 
и не попасть play-off могли исключи-
тельно из-за какого-то совсем уж неу-
дачного стечения обстоятельств.

Для динамовцев же вчерашний 
матч был, можно сказать, решаю-
щим. В их «рекорде» имелось сра-
зу две осечки (одна, как и у «Бело-
горья», за неявку на игру в Турции 
с «Зираатом»), и, добавив к ней еще 
хотя бы одну, они всерьез рискова-
ли либо остаться третьими в кварте-
те, пропустив вперед шедший с ни-
ми фактически вровень «Пари Вол-
лей», либо стать худшей среди вто-
рых команд по итогам группового 

раунда, а это тоже результат, означа-
ющий пролет мимо кубковой части.

«Динамо», которое прекрасно вы-
ступает в чемпионате России (оно за-
нимает вторую позицию в первенст-
ве вслед за безусловным фаворитом 
«Зенитом»), чрезвычайно ответст-
венно, именно как к ключевой, отне-
слось к встрече с соперником, в пер-
вом круге одолевшим бело-голубых 
в Париже. Фальшивили динамовцы, 
во всяком случае, редко. В против-
ном случае, кстати, надо полагать, 
им пришлось бы непросто.

Сухой счет по сетам в данном слу-
чае не совсем верно отражает суть 

игры. Легко хозяевам было только 
в стартовой партии, в которой они 
делали с французской командой 
что хотели, а та смиренно плыла по 
течению. В следующей «Пари Вол-
лей» уже предстал совсем другим — 
цепким и настойчивым. «Динамо» 
с колоссальным трудом выгрызло в 
концовке крохотное преимущество 
и сберегло его.

В третьем сете оно также некото-
рое время догоняло. А потом, когда 
казалось, что самое страшное для 
динамовцев уже позади, пошли как 
раз те самые недопустимые «свои» 
ошибки, и «Пари Воллей», отбив три 
сетбола, сравнял счет. Впрочем, «ба-
ланс» не затянулся. При 25:24 в поль-
зу «Динамо» его диагональный Иван 
Зайцев исполнил изумительный — 
в угол площадки — эйс.

Алексей Доспехов

Новым главным тренером мужской баскетбольной 
сборной России стал Сергей Базаревич. Известный 
в прошлом игрок, он имеет за спиной уже довольно 
длительную тренерскую карьеру, которую, правда, 
однозначно удачной не назовешь. Скажем, в прош-
лом сезоне Сергей Базаревич не добился высо-
ких результатов с одним из грандов Единой лиги 
ВТБ — клубом «Локомотив-Кубань». Это, впрочем, 
не помешало ему недавно занять пост наставника 
в сильной итальянской команде «Канту».

Вчера исполком Российской федерации баскетбола 
(РФБ) сообщил о назначении на пост главного тренера 
сборной России Сергея Базаревича. Оно стало первым 
заметным кадровым решением структуры с тех пор, как 
летом 2015 года ее возглавил Андрей Кириленко.

Еще в декабре на рассмотрение членам исполкома 
был представлен шорт-лист из трех кандидатов на долж-
ность наставника. В него помимо Сергея Базаревича бы-
ли включены итальянец Андреа Тринкьери, который ра-
нее возглавлял казанский УНИКС, а теперь возглавляет 
немецкий «Бамберг», а также отечественный специалист 
Василий Карасев: последний уже недолго руководил 
сборной в 2013 году, а сейчас чрезвычайно успешно тру-
дится в петербургском «Зените». Господин Базаревич вы-
играл конкурс очень убедительно. Его кандидатуру сна-
чала рекомендовал тренерский совет РФБ, а затем еди-
ногласно поддержал исполком. Причем если на момент 
составления шорт-листа Сергей Базаревич не имел клуб-
ного контракта, то в конце декабря заключил договор с 
сильным итальянским клубом «Канту», приобретенным 
отечественным бизнесменом Дмитрием Герасименко.

Впрочем, в совмещении Сергеем Базаревичем должно-
стей Андрей Кириленко не увидел проблемы, наоборот 
уточнив, что всегда выступал за то, чтобы у тренера сбор-
ной была и клубная практика. Нет этой проблемы еще и по 
той причине, что господину Базаревичу еще довольно долго 
не придется заниматься национальной командой в посто-
янном режиме: в течение нескольких месяцев российские 
баскетболисты, не квалифицировавшиеся на Олимпиаду в 
Рио-де-Жанейро, не будут проводить официальные матчи.

Андрей Кириленко уверен, что под руководством Сер-
гея Базаревича, которого РФБ намерена поддерживать 
«всеми ресурсами», сборная России может «сделать шаг 
вперед». Такой шаг ей действительно остро необходим.

Российская сборная пережила период взлета, когда 
в середине прошлого десятилетия ее доверили амери-
канскому тренеру Дэвиду Блатту. При господине Блатте 
она добилась главной победы в своей истории — на чем-
пионате Европы 2007 года — и завоевала еще несколь-
ко ценных наград вроде бронзы лондонской Олимпи-
ады 2012 года. После нее Дэвид Блатт, в настоящее вре-
мя тренирующий фаворита НБА «Кливленд Кавальерс», 
и покинул Россию.

За следующие три года тренерами сборной России 
успели побыть три человека. Причем греку Фотису Ка-
цикарису так и не довелось провести с ней хотя бы один 
матч: он со скандалом покинул пост перед чемпионатом 
Европы 2013 года. На нем — уже под началом Василия Ка-
расева — российская сборная провалилась, вылетев на 
первом групповом этапе. Такой же результат спустя два го-
да на очередном европейском первенстве показал и пред-
шественник господина Базаревича Евгений Пашутин.

Карьера Сергея Базаревича, однако, не служит стопро-
центно убедительным доказательством того, что шаг впе-
ред, о котором говорил Андрей Кириленко, обязатель-
но будет совершен. Господин Базаревич когда-то входил 
в число наиболее ярких отечественных баскетболистов, 
первым среди россиян пробился в НБА, сыграв в 1994 го-
ду десять матчей за «Атланта Хокс», а тренерский опыт 
прибрел еще в начале 2000-х. Карьера выглядит непло-
хой, но каких-то бесспорных достижений в ней нет. Воз-
главляя самарские «Красные крылья», середняка Единой 
лиги ВТБ, с 2011 по 2014 год, Сергей Базаревич завоевал 
ряд призов, включая еврокубковый — за выигрыш Куб-
ка вызова. Однако все они были все-таки скорее второ-
степенными. Приглашение в клуб-гранд «Локомотив-Ку-
бань» Сергей Базаревич получил в 2014 году, но продер-
жался в нем лишь сезон. Он был для краснодарцев откро-
венно неудачным. Игра удивляла нестабильностью, а 
итоговые результаты были невысоки: вместо запланиро-
ванного выхода в финал розыгрыша Единой лиги ВТБ — 
поражение в полуфинале от «Химок», вместо победы в 
Кубке Европы, втором по статусу еврокубке,— вылет в 
четвертьфинале после встреч с УНИКСом.

Алексей Доспехов

Второй круг Australian Open
Мужчины. Второй круг. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Александр Долгополов (Украина) 6:3, 
7:5, 6:1. Томаш Бердых (Чехия, 6)—Мирза Башич (Босния и Герцеговина) 6:4, 6:0, 6:3. Кеи Нисикори 
(Япония,7)—Остин Крайчек (США) 6:3, 7:6 (7:5), 6:3. Марин Чилич (Хорватия, 12)—Альберт Рамос-Винолас 
(Испания) 6:4, 6:3, 7:6 (7:4). Давид Гоффен (Бельгия, 15)—Дамир Джумхур (Босния и Герцеговина) 6:4, 
0:6, 6:4, 6:2. Доминик Тим (Австрия, 19)—Николас Альмагро (Испания) 6:3, 6:1, 6:3. Роберто Баутиста 
(Испания, 24)—Душан Лайович (Сербия) 4:6, 6:2, 4:6, 6:2, 6:1. Андреас Сеппи (Италия, 28)—Денис Кудла 
(США) 7:5, 6:4, 6:4. Новак Джокович (Сербия, 1)—Квентен Алис (Франция) 6:1, 6:2, 7:6 (7:3). Ник Кириос 
(Австралия, 29)—Пабло Куэвас (Уругвай) 6:4, 7:5, 7:6 (7:2). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 9)—Омар 
Джасика (Австралия) 7:5, 6:1, 6:4. Гильермо Гарсия-Лопес (Испания, 26)—Даниэль Брандс (Германия) 
4:6, 6:1, 7:6 (7:0), 6:3. Григор Димитров (Болгария, 27)—Марко Трунхеллити (Аргентина) 6:3, 4:6, 6:2, 7:5. 
Жиль Симон (Франция, 14)—Евгений Донской (Россия) 6:3, 5:7, 7:6 (7:1), 4:6, 7:5.

Женщины. Второй круг. Карла Суарес Наварро (Испания, 10)—Мария Саккари (Греция) 6:7 (5:7), 6:2, 
6:2. Белинда Бенчич (Швейцария)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:3, 6:3. Роберта Винчи (Италия, 13)—Ирина 
Фалкони (США) 6:2, 6:3. Дарья Касаткина (Россия)—Ана Конюх (Хорватия) 6:4, 6:3. Серена Уильямс 
(США, 1)—Се Су-Вэй (Тайвань) 6:1, 6:2. Екатерина Бондаренко (Украина)—Светлана Кузнецова (Россия, 
23) 6:1, 7:5. Мария Шарапова (Россия, 5)—Александра Соснович (Белоруссия) 6:2, 6:1. Дарья Гаврилова 
(Австралия)—Петра Квитова (Чехия, 6) 6:4, 6:4. Елизавета Куличкова (Россия)—Моника Никулеску 
(Румыния) 6:4, 2:6, 6:4. Агнешка Радваньска (Польша, 4)—Эжени Бушар (Канада) 6:4, 6:2. Кристина 
Младенович (Франция, 28)—Николь Гиббс (США) 6:1, 7:6 (7:4). Маргарита Гаспарян (Россия)—Куруми 
Нара (Япония) 6:4, 6:4.

Благодаря победе над седьмой 
ракеткой мира Петрой 
Квитовой Дарья Гаврилова 
(на фото) впервые в карьере 
вышла в третий круг турнира 
Большого шлема   ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess 
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Четвертый тур. Сергей Карякин 
(Россия)—Евгений Томашевский 
(Россия) 1:0. Павел Эльянов (Украи-
на)—Люк ван Вели (Нидерланды) 1:0. 
Магнус Карлсен (Норвегия)—Шахрияр 
Мамедьяров (Азербайджан) 0,5:0,5. 
Майкл Адамс (Англия)—Вэй И (Китай) 
0,5:0,5. Аниш Гири (Нидерланды)—
Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Хоу 
Ифань (Китай)—Давид Навара (Чехия) 
1:0. Уэсли Со (США)—Дин Лижэнь (Ки-
тай) 0,5:0,5. 

Турнирное положение. 1. Каруана 
— 3 очка. 2–6. Карякин, Дин Лижэнь, 
Со, Хоу Ифань, Эльянов — по 2,5. 7–8. 
Карлсен, Вэй И — 2. 9–13. Тома-
шевский, ван Вели, Гири, Мамедья-
ров, Навара — по 1,5. 14. Адамс — 1.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Калгари» 4:2 (Кали-
нин («Нью-Джерси») 0+1. «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Ванкувер» 3:2 (овер-
тайм). «Филадельфия»—«Торонто» 2:3 
(Медведев («Филадельфия») 0+1). 
«Колумбус»—«Вашингтон» 3:6 (Бобров-

ский отразил 22 броска из 27 — Овеч-
кин 1+1, Кузнецов, 0+4. «Монреаль»—
«Бостон» 1:4. «Тампа-Бей»—«Эдмонтон» 
6:4 (Нестеров 1+0, Кучеров 1+1, На-
местников, 1+1; Василевский (все — 
«Тампа-Бей») отразил 22 броска из 26). 
«Нэшвилл»—«Чикаго» 1:4 (Анисимов 
1+0, Панарин (оба — «Чикаго»), 0+2). 
«Лос-Анджелес»—«Даллас» 3:2 (Ни-
чушкин («Даллас») 0+1). 

Футбол
Кубок Италии
1/4 финала . «Наполи»—«Интер» 0:2 
(Йоветич, 74; Ляич, 90+2).

Водное поло
Чемпионат Европы 
в Сербии
Мужчины. 1/4 финала. Черного-
рия—Италия 10:7. Венгрия—Хорва-
тия 8:5.
В 1/2 финала встречаются Греция—
Сербия, Черногория—Венгрия.
Женщины. 1/4 финала. Италия—
Греция 10:4. Нидерланды—Германия 
19:2. Венгрия—Франция 18:6. Испа-
ния—Россия 12:8.
В 1/2 финала встречаются 
Нидерланды—Испания,  
Венгрия—Италия.

ТУРНИРЫ

Юко Кавагути выбыла из строя
Двукратная чемпионка Европы, призер чемпионатов 
мира по фигурному катанию Юко Кавагути, выступа-
ющая в паре с Александром Смирновым, в среду полу-
чила серьезную травму на тренировке. Об этом сообща-
ется на официальном сайте Федерации фигурного ка-
тания на коньках России. У спортсменки диагностиро-
ван разрыв сухожилия. «В результате неудачного паде-

ния спортсменка повредила ногу, врачи диагностирова-
ли разрыв сухожилия. Понятно, что об участии в чемпи-
онатах Европы и мира речи уже не идет»,— сказала тре-
нер спортсменов Тамара Москвина. Кавагути и Смирнов 
являются действующими чемпионами Европы. Чемпи-
онат Европы-2016 пройдет в конце января в Братиславе 
(Словакия), чемпионат мира — в Бостоне (США) с 28 мар-
та по 3 апреля. ТАСС

Сергей Базаревич будет совмещать работу в сбор-
ной России с работой в итальянском клубе «Канту» 

Иван Зайцев (в атаке) стал 
одной из ключевых фигур 
в составе «Динамо» в победном 
матче против «Пари Воллей»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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